
Авторов 
высаживают 
из такси
Суд посчитал исполнение 
музыки в машинах 
непубличным

Российское авторское  общество 
(РАО) столкнулось с проблема-
ми при попытке взыскать отчи-
сления с таксопарков. Девятый 
арбит ражный апелляционный 
суд посчитал, что исполнение му-
зыки в такси нельзя считать пуб-
личным, поскольку вход в авто-
мобиль платный. РАО же требует 
по 500 руб. в месяц с каждой ма-
шины, число которых в России 
может достигать 2 млн.

РАО проиграло иск против мос-
ковского таксопарка «Кис» (партнера 
«Яндекс.Такси»), следует из решения, 
опубликованного в картотеке арби-
тражных дел 13 декабря. РАО обвини-
ло таксопарк в нарушении авторских 
прав и пыталось взыскать 340 тыс. 
руб. за включение музыки в маши-
не такси. Общество подало иск в ию-
не 2018 года: его представитель вос-
пользовался услугами такси, в поезд-
ке прослушав 17 песен, за каждую из 
которых РАО потребовало в суде ком-
пенсации в размере 20 тыс. руб.

В сентябре суд первой инстан-
ции согласился, что водитель такси 
не имел права включать музыку, по-
скольку таксопарк не заключил до-
говор с РАО и не выплачивал автор-
ские отчисления. Но Девятый арби-
тражный апелляционный суд отме-
нил это решение и отказал в удовлет-
ворении иска. В мотивировочной ча-
сти указано, что из видеозаписи, ко-
торую вел представитель РАО, невоз-
можно установить источник музы-
ки: она могла звучать и из устройст-
ва самого пассажира. При этом само 
ее исполнение нельзя назвать пуб-
личным, поскольку «вход в салон ав-
томобиля не является бесплатным» 
и соответственно такси не считается 
местом, доступным для свободного 
посещения, констатировал суд.

Подобные решения не массовая 
практика, но и не единственный слу-
чай, отмечает омбудсмен в сфере ин-
теллектуальной собственности Ана-
толий Семенов. Он полагает, что так-
сопарк вообще не должен был вы-
ступать ответчиком: компания лишь 
предоставляет машину в аренду и не 
влияет на исполнение музыки. Ло-
гичнее было бы в качестве ответчи-
ка выбрать водителя или агрегатор, 
поставляющий заказы, то есть «Ян-
декс.Такси».
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Жиры, белки, углеводороды
Рост цен на топливо грозит подорожанием продуктов  

Стремление  нефтяников 
на фоне заморозки роз-
ничных цен на бензин 
 заработать на корпоратив-
ных клиентах, среди кото-
рых транспортные, произ-
водственные и торговые 
компании, может в итоге 
негативно отразиться на 
потребителях. Подорожа-
ние топлива на 30% грозит 
ростом цен на товары по-
вседневного спроса, о чем 
логисты,  поставщики про-
дуктов и ритейлеры уже 
предупредили  премьера 
Дмитрия Медведева. 
Нефтяники признают, 
что «устали заниматься 
альтруизмом».

Ассоциации транспорт-
но-логистических, произ-
водственных и торговых 
компаний предупредили 
премьера Дмитрия Медве-
дева о последствиях уже-
сточения условий по по-
купке корпоративными 
клиентами топлива у неф-
тяных компаний. Письмо 
(копия есть у 

”
Ъ“) подписа-

ли, в частности, руководи-
тели Национального сою-
за экспертов в сфере тран-
спорта и логистики (СЭЛ), 
Ассоциации компаний роз-
ничной торговли (АКОРТ), 
«Руспродсоюза». 

Затраты на  топливо 
в среднем занимают не ме-
нее 30% в себестоимости 
услуг профессиональных 
автоперевозчиков, говорит-
ся в письме. А из-за ужесто-
чения корпоративных про-
грамм в ноябре эти расходы 
выросли в среднем на 30%. 
Транспортные компании, 
говорится в письме, рабо-

тают на высококонкурент-
ном и низкомаржинальном 
рынке и не смогут удержи-
вать цены при таком росте 
себестоимости. В результа-
те цена транспортных услуг 
может вырасти минимум на 
10%, что скажется и на роз-
ничных ценах на товары, 
предупреждают авторы до-
кумента. Ассоциации про-
сят Дмитрия Медведева по-

ручить провести встречу 
с топливными компания-
ми для обсуждения ситуа-
ции и условий сотрудниче-
ства. Письмо было отправ-
лено 14 декабря, уточнила 
исполнительный директор 
СЭЛ Ольга Федоткина.

О том, что нефтяники на-
чали ужесточать условия ра-
боты с корпоративными 
клиентами после заморозки 

розничных и мелкооптовых 
цен на топливо, 

”
Ъ“ сообщал 

8 ноября. По данным источ-
ников 

”
Ъ“, «Газпром нефть» 

ввела для корпоративных 
клиентов сервисные сборы, 
а другие крупные компании 
отменяют скидки.

Условия обслуживания 
корпоративных клиентов 
ужесточают все крупней-
шие нефтяники, подтвер-

ждает Ольга Федоткина. По 
ее словам, резкий рост за-
трат на топливо окажет 
крайне негативное влия-
ние на рынок грузового ав-
тотранспорта, инфляцию, 
обновление парков и общее 
финансовое состояние ав-
топеревозчиков. Ситуация 
усугубляется отменой с 2019 
года льготы к транспортно-
му налогу для плательщи-

ков системы «Платон» и уве-
личением НДС, добавляет 
госпожа Федоткина.

Сами транспортные ком-
пании уже начали преду-
преждать партнеров о гря-
дущем повышении цен, рас-
сказали 

”
Ъ“ в сети одежды 

Sela и крупном производи-
теле продуктов питания. 
Представитель Sela говорит, 
что компания пытается это-
го не допустить: «Трансли-
ровать изменения на поку-
пателей через повышение 
розничных цен не плани-
руется, так как платежеспо-
собный спрос и без того сни-
жается». Повышение цен на 
топливо наиболее заметно 
скажется в сегменте произ-
водства товаров повседнев-
ного спроса, где доля авто-
мобильной логистики вы-
ше, добавили в Sela.

По словам исполнитель-
ного директора «Руспродсо-
юза» Дмитрия Вострико-
ва, топливная составляю-
щая в себестоимости зави-
сит от длины логистическо-
го плеча и количества пере-
возок. В ряде случаев доля 
расходов на топливо в себе-
стоимости может достигать 
4–20%. За счет роста этих из-
держек отпускные цены на 
российские продукты могут 
вырасти на 1–8% в зависи-
мости от категории, полага-
ет господин Востриков. Быс-
трее всего, добавляет он, на 
рост затрат на логистику ре-
агирует сегмент скоропор-
тящихся продуктов, кото-
рые завозятся в магазины 
ежедневно.
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«Я открываю глаза  
и вижу их всех»
В чем для Галины Волчек  
смысл жизни и кому она оставит его

Галине Волчек 19 декабря исполняет-
ся 85 лет. И, конечно, как-то неудобно 
об этом говорить. И, конечно, все будут 
об этом говорить. Особенно 19 декаб-
ря. И поэтому мы решили  поговорить 
об этом на день раньше. Именно с ней. 
Специальный корреспондент ”Ъ“ 
Андрей Колесников задал Галине Вол-
чек вопросы, которые мучают ее саму, 
и те, которые мучают его. И ответы мож-
но считать исчерпывающими. То есть 
очень честными. А по-другому она ни-
когда и не отвечала.

— Самому интересно, с чего начать 
такой разговор. Может, с последне-
го? То есть с последней? С Кристины 
Орбакайте?
— Да, Орбакайте — это моя победа над са-
мой собой. Да надо всем. «Двое на каче-
лях» — это спектакль, с которого и я когда-
то начала. Это был в свое время мой режис-
серский дебют.
— Да, давайте лучше начнем с вашего де-
бюта, а не с ее.

— Олег Ефремов когда-то доверил мне этот 
спектакль: «Двое на качелях». Ничего в жиз-
ни я не поставила до этого, кроме того что 
ввела целую группу артистов в «Пять вече-
ров». И Ефремов сказал: может, вы с Але-
шей Баталовым это сделаете? Леша Бата-
лов, которого я обожала, любила, уважа-
ла… Я сказала: «Да, конечно!» У меня не бы-
ло никаких амбиций, ничего. У меня было 
только желание попробовать. Потому что 
эта пьеса казалась мне интересной для то-
го времени разгадыванием чего-то важного 
во взаимоотношениях человеческих, жен-
ско-мужских, которых мы до сих пор не ка-
сались. Короче, мы с Лешей начали обсу-
ждать все. Первое, что он сказал: «Какую ак-
трису ты видишь в этой роли?.. Ты же по-
нимаешь, это танцовщица, это балерина, 
у окна должна стоять тоненькая девушка, 
маленькая, хрупкая, в которой ты угадыва-
ешь гениальную балерину». Я сказала: «Ты 
знаешь, Леша, я только одного человека ви-
жу». Это была Таня Лаврова.
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Ремонт Госдумы  
как следует подкрепится
Управделами президента  
заключило новый контракт  
на проект реконструкции зданий парламента

Как стало известно ”Ъ“,  управление 
 делами президента (УДП)  заключило 
 новый контракт на проект реконструкции 
комплекса зданий Госдумы с «Моспроек-
том-2» Михаила Посохина. Стройка пере-
несена с 2018 на 2019 год для проведе-
ния «более глобального» ремонта. Кроме  
зала заседаний и крыши в парламент-
ской резиденции перестроят  столовую, 
ресторан, два кафе и магазин- кулина-
рию — объекты комбината питания 
«Кремлевский» УДП. Объем затрат сверх 
запланированных год назад 705 млн руб. 
официально не определен. Но исходя из 
роста заложенных в федеральной адрес-
ной инвестиционной программе (ФАИП) 
средств на проектирование (150 млн 
руб.), обновление нижней палаты обой-
дется бюджету почти в 2 млрд руб.

По данным Единой информационной си-
стемы (ЕИС), УДП 30 ноября заключило с «Мо-
спроектом-2» контракт стоимостью 123,42 млн 
руб. на разработку проекта реконструкции 

комплекса зданий Госдумы. Как и прогнози-
ровал 

”
Ъ“ 22 ноября, компания Михаила По-

сохина получила этот подряд взамен двух 
расторгнутых сторонами в октябре контрак-
тов — на проекты расширения думского за-
ла пленарных заседаний (35,7 млн руб.) и ре-
конструкции крыши с надстройкой стеклян-
ного купола вместо существующего перехо-
да между двумя корпусами Госдумы (21,5 млн 
руб.). Новый госзаказ, как и прежний, разме-
щен УДП без конкурса в рамках процедуры за-
купки у «единственного поставщика» на ос-
новании распоряжения президента. Стои-
мость проектных и изыскательских работ по 
новому контракту выросла более чем вдвое 
и может быть увеличена в рамках дополни-
тельных соглашений. При этом к обязатель-
ствам проектировщика добавились про-
ведение публичного технологического це-
нового аудита проекта и его согласование 
с «Главгосэкспертизой» (в целом 6,1 млн руб.).

новости — с3

07  Взносам дольщиков 
изменят направление 
Их может аккумулировать 
госфонд

07  Антиотмывания  
советники 
Инвестконсультантов  
обяжут бороться 
с финансированием терроризма

деловые  
новости

новости | Данные выпускников автошкол  
будут вносить в федеральный реестр  
для исключения фальсификаций —5

Вторник  18 декабря 2018  №233 (6471 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Замедление темпов роста 
промпроизводства в ноябре закрепило 
стагнацию в промышленности —2

новости | Что покажут Владимиру 
Путину перед заседанием коллегии 
Минобороны —3

мировая политика | Избиратели-демократы  
согласны на любого кандидата в президенты,  
кроме Хиллари Клинтон —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

 

Рост цен на топливо для бизнеса в итоге отольется тем же гражданам, для которых они формально 
заморожены  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 18 декабря 2018 №233   l   Коммерсантъ

Согласно сводке Росстата, го-
довые темпы роста промыш-
ленного производства в ноябре 
резко замедлились, несмотря 
на позитивные ожидания анали-
тиков и низкую базу 2017 года. 
Хотя годовые показатели выпу-
ска тянули вверх добыча, элек-
троэнергетика и ЖКХ, их тормо-
зила обработка. Фактически в 
октябре—ноябре общие темпы 
роста выпуска с учетом сезон-
ности зафиксировались на ну-
ле, закрепив стагнацию в про-
мышленности.

Зафиксированное Росстатом за-
медление темпов роста промпро-
изводства с 3,7% в октябре до 2,4% в 
ноябре вновь не вписалось в ожида-
ния аналитиков: консенсус-прогно-
зы агентств «Интерфакс» и Reuters 
составляли 3,2% и 3,5% соответст-
венно. Дмитрий Полевой из РФПИ 

ожидал ускорения годового роста 
до 4,7% в ноябре, так как в ноябре 
2017 года промышленность сокра-
тилась на 1,5% в силу снижения на 
1% выпуска в обработке. Но, несмо-
тря на низкую базу 2017 года, в ноя-
бре 2018 года обработка продемон-
стрировала нулевой результат — си-
туацию в промышленности вытяги-

вали добыча энергетических полез-
ных ископаемых (в том числе угля) 
и заметное ускорение в энергетике 
и ЖКХ из-за относительно холодно-
го месяца (см. график).

С учетом же сезонности за ноябрь 
выпуск в промышленности сокра-
тился на 0,4% после 0,3% роста за ок-
тябрь. Заметим, что в департаменте 

исследований и прогнозирования 
Банка России оценивали сохране-
ние индекса выпуска с учетом сезон-
ности в сентябре—октябре на уров-
не августа — немного выше уров-
ня производства в летние месяцы. 
«Основываясь на данных опросных 
индикаторов (PMI) и наших оценках 
трендовой компоненты выпуска, 
в ближайшие месяцы мы ожидаем 
оживления в динамике обрабатыва-
ющей промышленности»,— указы-
вали аналитики ЦБ в ноябрьском до-
кладе «О чем говорят тренды».

Со о т в е т с т ву ю щ и е  о ц е н к и 
ЦМАКП, в свою очередь, фиксируют 
стабилизацию нефтедобычи в но-
ябре после ее роста до новых объе-
мов в рамках соглашений ОПЕК+. В 
то же время нулевая динамика в об-
работке отмечается на фоне сниже-
ния выпуска инвестиционных то-
варов на 1,3% за месяц и коррекции 

выпуска продуктов питания (минус 
0,4%). В целом же оценки Росстата и 
ЦМАКП обнаруживают закрепле-
ние стагнационного тренда в про-
мышленности на уровне трех квар-
талов: после роста на 0,6–0,7% за пер-
вый квартал, за второй и третий она 
выпуск не увеличивала, как и в октя-
бре—ноябре 2018 года.

Хотя годовой прогноз Минэко-
номики в 3% (в январе—ноябре вы-
пуск вырос на 2,9%) уже фактиче-
ски выполнен, в новом году рыв-
ка от промышленности ждать не 
приходится. «Динамика промпро-
изводства остается нестабильной 
и волатильной. И повышение ста-
вок Банка России не добавляет по-
зитива перспективам промышлен-
ности»,— заключает Дмитрий Поле-
вой из РФПИ, не упомянув новые ог-
раничения в рамках ОПЕК+.

Алексей Шаповалов

Промышленность закрепилась на нуле
Стабилизация добычи нефти не позволила ей преодолеть стагнацию

Эффективность вложений в ди-
зайн недооценивается, инвести-
рующие в него компании на треть 
более прибыльны и генерируют 
для акционеров в полтора раза 
больший поток дивидендов и до-
ходов от капитализации. Эти вы-
воды исследования McKinsey&Co 
очень необычны: дизайн, о зна-
чении которого для бизнеса тео-
ретически знают все, для поло-
вины обследованных компаний 
— это периферийная деятель-
ность, а инфраструктура этого 
рынка весьма архаична.

Исследование группы эконо-
мистов нескольких мировых офи-
сов McKinsey (в том числе Бенедик-
та Шеппарда как координатора, Уго 
Саррацина, Гарена Куюмджяна и Фа-
брисио Доре) «Коммерческая цен-
ность дизайна» основано на разра-
ботке индекса дизайна MDI, изме-
ряющего присутствие в бизнес-про-
цессах компаний операций, связан-

ных с дизайном для конечных поль-
зователей. McKinsey рассматривает 
это понятие шире, чем рынок,— вы-
деляя сервисный, цифровой и про-
дуктовый дизайн. Результаты рабо-
ты группы близки к ошеломляю-
щим: первый квартиль (25%) компа-
ний из индекса S&P 500, лидирую-
щих по значению MDI, отличался по 
среднему показателю прибыльно-
сти от остальных на 32%, по TSR (по-
ток дивидендов и прироста капита-
лизации для акционера) — на 56%. 
В ряде отраслей эффект сильнее: 
например, для компаний медтех-
нологий отклонение первого квар-
тиля по прибыльности — 42%, по 
TRS — 108%. Для сектора «упакован-
ных потребтоваров» (CPG) прибыль-
ность в первом квартиле по MDI вы-
ше остальных на 25%, TRS — на 41%. 
Для розничного банкинга те же циф-
ры — 27% и 18%

Значимость дизайна для рынков 
с конечным спросом в теории обще-

известна — работа McKinsey демон-
стрирует то, в какой степени это мо-
жет быть важно. Фактически речь 
идет об эффекте первого порядка, 
превосходящем по значимости (по 
крайней мере на нынешних рын-
ках) большинство факторов, описы-
вающихся как ключевые для успе-
ха. Бенедикт Шеппард в беседе с 

”
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подчеркнул «диспропорциональ-
ное» вознаграждение рынком ком-
паний, более эффективных в вопро-
сах дизайна. 

Отметим, результаты McKinsey 
по трем остальным квартилям рей-
тинга компаний по MDI также нео-
бычны: эффект наблюдается толь-
ко в первом, в остальных результа-
ты гораздо более однородны. Оче-
видно, что, по крайней мере во вто-
ром квартиле, есть компании, также 
много инвестирующие в эти процес-
сы. Из этого должно следовать, что 
лишь существенные вложения в ди-
зайн (выше некоторого порогового 

уровня, разного для каждой отрасли, 
причем речь идет не только о финан-
сах, но и об управленческом ресурсе 
как минимум) позволяют воспользо-
ваться «премией за дизайн».

Несмотря на то что авторам ин-
декса MDI, видимо, удалось, по край-
ней мере отчасти, формализовать та-
кое понятие, как дизайн, в компа-
нии подтверждают, что само по се-
бе понятие «дизайна» комплекс-
но, имеет языковую и культурные 
компоненты и существенно зави-
сит от локального контекста. Алек-
сандр Сухаревски, старший парт-
нер McKinsey&Co, так комментирует 
применение результатов работы: «В 
России все большее число компаний 
начинают осознавать роль дизайна 
(человеческого фактора в процессе 
или продукте) в успешности бизне-
са. Среди наших проектов — таких 
более 30%. Мы начали интегриро-
вать дизайнеров практически во все 
наши проектные команды: от рабо-

тающих с горнодобывающими ком-
паниями до розницы — для того что-
бы посмотреть на задачу нестандарт-
но, с другой стороны». 

В о  м н о г о м  и с с л е д о в а н и е 
McKinsey позволяет иначе рассма-
тривать расплывчатое понятие «кре-
ативности», широко входящее с 
2000-х в практику HR, однако доста-
точно слабо вписывающееся в боль-
шинство управленческих концеп-
ций. Работа демонстрирует истин-
ный масштаб принципа: «если у 
вас нет дизайнера, у вас нет компа-
нии». Между тем текущая ситуация 
с крайне архаичным рынком дизай-
нерских услуг (как и с рынком труда 
для таких специалистов) позволяет 
предположить, что McKinsey удалось 
«поймать» явление в момент разви-
тия,— ситуация, в которой премия 
за дизайн достается лишь первому 
квартилю, необычна и, предполо-
жительно, неустойчива.

Дмитрий Бутрин

Нет дизайна — нет компании
В McKinsey обнаружили аномально высокую премию за эффективный дизайн
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долларов за тонну составит размер пошлины на экспорт нефти из РФ с 1 января 2019 года, 
подсчитал Минфин. Это на $46,1 ниже действующей декабрьской ставки — $135,1 за тонну. Новый размер 
пошлины определен исходя из средней цены российского сорта Urals за период мониторинга с 15 ноября по 
14 декабря 2018 года — $60,47 за баррель, или $441,4 за тонну, пояснил Минфин. Льготная ставка пошлины 
на нефть Восточной Сибири, каспийских месторождений и Приразломного месторождения остается нуле-
вой. Экспортная пошлина на высоковязкую нефть с 1 января понизится до $8,9 с $22,3 за тонну. Пошлина на 
светлые нефтепродукты и масла понизится до $26,7 с $40,5 за тонну, на темные — до $89 с $135,1 за тонну.

РЕЙТИНГИ 

Россия — в шестом  
десятке благополучия

Россия вновь заняла 59-е место 
(из 152) рейтинга благополучия, 
рассчитываемого международной 
консалтинговой компанией BCG. 
На этой позиции РФ остается пятый 
год подряд, лучший результат — 
56-я строчка в 2010 году. Авторы 
рейтинга поясняют, что один 
лишь ВВП не позволяет адекватно 
оценить уровень благополучия 
стран, так как конечные потребите-
ли в любом государстве — это его 
граждане, для которых социально-
экономическое состояние страны 
должно преобразовываться в ощу-
тимые показатели благополучия.

Рейтинг составляется по десяти 
параметрам: три в группе «эко-
номика» (доход, ВВП и инфляция, 
занятость и безработица), три — 
отражают доступность и результаты 
здравоохранения и образования, 
инвестиции в прочую инфраструк-
туру (водоснабжение, транспорт 
и так далее). Остальные параме-
тры характеризуют устойчивость 

развития. В частности, качество 
окружающей среды, эффективность 
управления, гражданскую актив-
ность и равенство в распределении 
доходов, в образовании и ожидае-
мой продолжительности жизни. 

Лидерами рейтинга стали 
Норвегия, Швейцария и Исландия. 
Также в его первой четверти — дру-
гие страны Западной Европы, США, 
Австралия и Япония. Россия в рей-
тинге оказалась рядом со странами 
Южной Америки и Юго-Восточной 
Европы, а также с Китаем, Турцией 
и Саудовской Аравией. На сопоста-
вимом с тридцаткой ведущих стран 
уровне в РФ оказалась только заня-
тость (72 пункта из 100 возможных). 
При этом по сравнению с другими 
странами БРИКС у России все 
показатели лучше (кроме экономи-
ческой стабильности и управления 
— 77 и 32 пункта соответственно). 
Относительно высокие баллы BCG 
выставила РФ по критериям «здра-
воохранение» — 80, «равенство» 
— 76, «инфраструктура» — 68, «об-
разование» — 65. Прочие оценки 
пониже: «гражданское общество» 
— 57, «окружающая среда» — 52, 
«управление» — 32, «доход» — лишь 
30. С 2009 года улучшения зафик-
сированы по критериям «равенство» 
(плюс 14 пунктов), «занятость», 
«инфраструктура» и «экономическая 
стабильность» (плюс девять пунктов 
во всех трех случаях). Негатив-
ная динамика — у параметров 
«доход» (минус восемь пунктов) 
и «здравоохранение» (минус 27 
пунктов, в частности, из-за роста 
распространенности ВИЧ среди 
людей в возрасте 15–49 лет), а 
также «управление» (минус четыре) 
и «окружающая среда» (минус три 
пункта).

Татьяна Едовина

ДИНАМИКА ИНДЕКСА БЛАГОПОЛУЧИЯ 
ПО СТРАНАМ (ПУНКТЫ)
ИСТОЧНИК: BCG.
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Страховщики тестируют возмож-
ности тарифного роста в ОСАГО 
— по данным исследования Все-
российского союза страховщи-
ков (ВСС), новые тарифы ОСАГО 
обеспечат рынку пятипроцент-
ный рост сборов — около 10 млрд 
руб. Ранее ЦБ обещал, что рост 
средней цены полиса не превы-
сит 1,5%, теперь в союзе обеща-
ют, что компании будут сдержи-
вать рост цен в тех регионах, где 
ситуация им позволяет это де-
лать. Регулятор же намерен от-
слеживать и прекращать завы-
шение цен в ОСАГО.

Тарифная реформа ОСАГО прине-
сет страховщикам до 5% роста пре-
мий, заявил вчера президент ВСС 
Игорь Юргенс, ссылаясь на исследо-
вание Института страхования при 
ВСС. При этом в начале ноября зам-
пред ЦБ Владимир Чистюхин об-
ещал, что увеличение средней цены 
полиса по итогам тарифной рефор-
мы составит не более 1,5%, а в ряде 
регионов тариф может быть снижен. 

По словам автора исследования, 
на которое ссылался вчера господин 
Юргенс, гендиректора Института 
страхования при ВСС Павла Самие-
ва, оценки рынка в части возможно-
го роста премий по итогам тарифной 
реформы «лишь ненамного» отлича-
ются от планки в 1,5%, заданной регу-
лятором. «По сути, пятипроцентный 

рост ожидается по итогам трех фак-
торов,— пояснил он 
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тарифов (они дадут рост премий до 
2,5%), роста числа автомобилистов 
(это даст еще 1,5%) и увеличения про-
никновения страхования и схлопы-
вания рынка поддельных полисов». 
В пресс-службе ЦБ 

”
Ъ“ вчера заяви-

ли, что «Банк России не менял своих 
оценок» в части роста средней пре-

мии ОСАГО. ЦБ планирует отслежи-
вать завышение тарифов страховщи-
ками. Как ранее заявлял в интервью 

”
Ъ“ зампред ЦБ Владимир Чистю-

хин, «в штате ЦБ работает несколь-
ко высококвалифицированных ак-
туариев, которые будут проверять 
расчеты, представленные компани-
ями. Если мы увидим существенное 
отклонение от среднего показателя 

по рынку, мы хотим получить пра-
во требовать снижения тарифа» (см. 

”
Ъ“ от 27 ноября). О том, что страхов-

щики обещали сдерживать тарифы 
в тех регионах, где им это позволяет 
рентабельность ОСАГО, говорил вче-
ра и Игорь Юргенс.

Напомним, ЦБ уже с января пла-
нирует расширить на 20% вверх и 
вниз тарифный коридор базовых 
ставок ОСАГО (с 3432–4118 руб. до 
2746–4942 руб.). Кроме того, будет 
введена более гибкая система коэф-
фициента «возраст—стаж», КВС (58 
ступеней вместо действующих че-
тырех). «Для наиболее рискованно-
го сочетания возраста и стажа коэф-
фициент будет равен 1,87 (рост це-
ны полиса почти вдвое.— 

”
Ъ“), для 

наименее рискованного (автолюби-
тели старше 59 лет со стажем более 
трех лет) КВС составит 0,93 (означает 
скидку 7%.— 

”
Ъ“), что создаст льгот-

ные условия для лиц пенсионного 
возраста»,— говорилось в сообще-
нии ЦБ в ноябре. С 1 апреля будет ре-
формирован и коэффициент аварий-
ности — бонус-малус (КБМ). Он бу-
дет назначаться водителю раз в год 
1 апреля и в течение года пересчи-
тываться не будет. Если на 1 апреля 
2019 года у автовладельца будет не-
сколько значений КБМ, то ему будет 
присвоен самый низкий из них. 

По данным ЦБ, по итогам девяти 
месяцев 2018 года сборы по ОСАГО 

составили 165,1 млрд руб. (сниже-
ние премий на 0,1%), рост на 5% при-
несет страховщикам дополнительно 
около 10 млрд руб. 

Как отмечает последний обзор 
финансовой стабильности ЦБ (за 
второй-третий кварталы 2018 года), 
в ОСАГО уже наблюдается сущест-
венное сокращение убыточности. 
Так называемый скользящий ком-
бинированный коэффициент убы-
точности (ККУ, учитывает выплаты 
и расходы страховщика на обслужи-
вание этого бизнеса, превышение 
показателем 100% означает убыток) 
по итогам третьего квартала 2018 го-
да составил 79,2% против 119,9% го-
дом ранее. В «Росгосстрахе» ранее 
оценивали, что по итогам тарифной 
реформы повышение тарифа ожи-
дает жителей 26 регионов, а для ав-
товладельцев в 19 регионах возмож-
но его снижение. В Российском сою-
зе автостраховщиков (входит в ВСС) 
называли 20 регионов, где тарифы 
ОСАГО в результате реформы могут 
быть снижены — это Псковская, Ря-
занская, Орловская, Брянская, Нов-
городская, Калининградская, Саха-
линская, Костромская, Удмуртская, 
Чувашская, Курская, Кировская, 
Томская, Саратовская и Калужская 
области, Забайкальский край, Не-
нецкий автономный округ, Карелия, 
Мордовия, а также Якутия.

Татьяна Гришина

ОСАГО проверяет ожидания ЦБ на прочность
Автостраховщики оценили рост премий от ценовой реформы
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Ожидания главы Всероссийского союза страховщиков Игоря 
 Юргенса в отношении роста премий ОСАГО превысили оценки ЦБ 
втрое — но регулятор не намерен пересматривать свою позицию
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Бюджет партии 
спасают слиянием
Сергей Миронов оптимизирует 
ресурсы «Справедливой России»

Руководитель центрального ап
парата «Справедливой России» 
Ирина Петеляева направила в ре
гиональные отделения письмо 
с предложением присоединить 
к ним местные представительст
ва Центра защиты прав граждан 
(ЦЗПГ) в первой половине декаб
ря. В документе (копия есть у ”Ъ“) 
необходимость  присоединения 
объясняется «мобилизацией 
 партийных ресурсов в условиях 
бюджетного дефицита» и в связи 
с «предполагаемой  реформой» 
ЦЗПГ на местах с 1 января 2019 
года. В конце года возможна 
встреча лидера партии Сергея 
Миронова с президентом.

Р у к о в од и т ел я м  отд ел е н и й 
«Справедливой России» в письме, 
которое направила в регионы гла-
ва центрального аппарата партии 
Ирина Петеляева, предлагается вы-
брать по одному работнику нынеш-
них центров защиты прав граждан, 
которые продолжат работать в шта-
те и получать зарплату в «фонде ЦЗ-
ПГ», а также рассмотреть возмож-
ность трудоустройства в отделение 
других, сокращаемых сотрудни-
ков центров. При этом остающему-
ся в штате регионального отделе-
ния человеку должны обеспечить 
рабочее место в партийном офисе 
и, если местные отделения работа-
ли отдельно от центров, принять на 
баланс всю материально-техниче-
скую часть ЦЗПГ. Госпожа Петеляе-
ва сказала 

”
Ъ“, что центры «не сво-

рачиваются и не уменьшаются в 
размерах», а просто «выходят на но-
вый качественный уровень». От бо-
лее подробных комментариев она 
воздержалась.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в ру-

ководстве партии, реформа коснет-
ся не всех центров. «Например, мо-
сковский центр, который был от-
крыт Сергеем Мироновым накану-
не состоявшегося 28 октября съе-
зда партии, продолжит работать в 
нынешнем режиме. Изменения не 
должны затронуть ЦЗПГ примерно 
в трети регионов»,— утверждает он. 
О финансовых проблемах «Спра-
ведливой России» и возможной пе-
редаче центров защиты прав гра-
ждан под крыло региональных от-
делений 

”
Ъ“ писал 7 ноября.

В большинстве местных ЦЗПГ 
уже сейчас работают лишь по два 
сотрудника. «Одного центры будут 
оплачивать сами, а второго просят 
взять в штат отделения. Но есть ре-
гионы, где между отделением и ЦЗ-
ПГ отношения были совсем не те-
плые, поэтому сейчас идут споры, 
каких людей оставлять, а кого уда-
лять насовсем»,— объяснил один из 
местных партийцев. По его словам, 
не везде у «Справедливой России» 
есть возможность обеспечить ра-
боту центров: «У них есть что-то по-
хожее на брендбуки, офисы долж-
ны быть правильно оформлены. Но 
региональные отделения зачастую 
находятся, к примеру, на закрытых 
территориях, где это просто невоз-
можно».

«Мы уже давно работаем в тес-
ной связке, и мы уже просили фе-
деральное руководство об объеди-
нении»,— сказал 

”
Ъ“ глава курского 

отделения «Справедливой России», 
депутат облдумы Александр Четве-
риков. Другой региональный пар-
тиец полагает, что речь идет о «но-
минальном сохранении центров». 
«Годовой бюджет партии — чуть 
больше полумиллиарда рублей. А 
центры получают еще 120 млн дота-
ций от Минтруда. Кто позволит се-
бе лишиться такой подпитки?» — 
говорит он.

Перспективы партийного строи-
тельства лидер «Справедливой Рос-
сии» Сергей Миронов может обсу-
дить на встрече с президентом Вла-
димиром Путиным в конце декаб-
ря, утверждает источник, близкий 
к руководству Госдумы. По его сло-
вам, среди тем встречи может быть 
согласование общих направлений 
работы справороссов «с учетом воз-
можных преобразований»: ранее 
обсуждалось возможное объедине-
ние нескольких партий к выборам 
в Госдуму 2021 года. Среди них на-
зывали «Справедливую Россию» и 
«Родину». «Возможно, их совмест-
ную работу потребуется опробовать 
уже в следующем году»,— говорить 
источник 

”
Ъ“. В руководстве «Спра-

ведливой России» сказали 
”
Ъ“, что 

пока встречу с главой государства 
лидер партии не анонсировал.

Всеволод Инютин,  
Максим Иванов

Ремонт Госдумы как следует подкрепится

Напомним, идея реконструкции 
принадлежит спикеру нижней пала-
ты Вячеславу Володину. Он, как за-
являл глава «Моспроекта-2» Миха-
ил Посохин, «дал толчок» к тому, что-
бы зал заседаний парламента «при-
обрел совершенно другой облик — 
был похож на залы, которые харак-
теризуются как демократичные, по-
ходил на амфитеатр». Осенью архи-
тектор рассказывал на встрече в Том-
ском архитектурно-строительном 
университете, что «соединительный 
блок» между зданиями Госдумы бу-
дет перестроен, там появятся «зал 
для мероприятий» и ряд «важных по-
мещений», а «наверху будет купол». 
Судя по ранним эскизам, речь шла 
о надстройке для размещения кон-
ференц-зала и кабинетов. Как заяв-
лял ТАСС глава УДП Александр Кол-
паков, стройка будет перенесена с 
2018 на 2019 год для проведения «бо-
лее глобального» ремонта

Задание на проектирование за-
секречено под грифом «для служеб-
ного пользования». Но к запланиро-
ванным ранее объектам реконструк-
ции в контракте прибавились столо-
вая на 162 места (965,4 кв. м), ресто-
ран на 200 мест (914,5 кв. м), два ка-
фе — на 80–100 мест на первом эта-
же и на 64 места на цокольном этаже 

(соответственно 270,6 и 274 кв. м), а 
также магазин-кулинария на первом 
этаже (197,1 кв. м). Все эти объекты 
эксплуатирует подразделение подве-
домственного УДП комбината пита-
ния «Кремлевский», который по ука-
занным в контракте расчетам смо-
жет одновременно кормить в дум-
ских залах общепита 426 человек. 
Кроме того, контракт предусматри-
вает «приспособление к современ-
ному использованию» объекта куль-
турного наследия, которым является 
здание Госдумы на Охотном Ряду (па-
мятник конструктивизма, постро-
енный в 1930-е годы как дом Сове-
та труда и обороны): шесть оконных 
проемов в центральной части его се-
верного фасада хотят переустроить в 
двери. Планируется также переосна-
щение зала, сетей для видеоконфе-
ренций, парламентского ТВ и спец-
связи. Их спроектирует за 10,3 млн 
руб. АО «Сатурн» (генпроектиров-
щик судебного квартала в Санкт-Пе-
тербурге по заказу УДП).

На запрос 
”
Ъ“ о предварительной 

стоимости, сроках и объектах пред-
стоящей стройки пресс-секретарь 
УДП Елена Крылова сообщила: «В на-
стоящее время мы ведем разработ-
ку концепции проекта реконструк-
ции. По окончании проект буден на-
правлен на рассмотрение в ФАУ 

”
Гла-

вгосэкспертиза“, по результатам рас-

смотрения будут определены сроки 
и стоимость работ». Между тем ука-
занные в контракте сроки свидетель-
ствуют о том, что он фактически был 
заключен задним числом: на изыска-
тельские работы отведено две неде-
ли до 14 декабря, сам проект должен 
быть готов к 25 декабря. К 15 апреля 
2019 года проектировщик должен 
получить положительные заключе-
ния «Главгосэкспертизы» и ценово-
го аудита, к 17 мая — представить по 
их итогам материалы заказчику. При 
этом УДП оплатит «Моспроекту-2» по-
чти половину стоимости контракта 
до конца этого года — 55,9 млн руб., 
но проектировщик по условиям кон-
тракта должен перечислить на счет 
УДП 12,3 млн руб. (10% суммы кон-
тракта) в счет обеспечения исполне-
ния обязательств.

Отметим, что подлежащий сно-
су переход между зданиями Госдумы 
был построен по проекту того же го-
сподина Посохина в рамках масштаб-
ной реконструкции 1994 года, когда 
комплекс зданий на Охотном Ряду 
и в Георгиевском переулке был ука-
зом президента определен в качест-
ве официальной резиденции Госду-
мы. В 2003 году началась еще одна ре-
конструкция с заменой системы вен-
тиляции и устройством возле зала за-
седаний интернет-кафе. «Чтобы депу-
тат во время заседания мог выйти вы-

пить чашку кофе или, если позволи-
те, кружку пивка, покурить, съесть 
мороженое»,— пояснял тогда гла-
ва аппарата Думы Александр Лото-
рев. На тот момент затраты на рекон-
струкцию и текущий ремонт, по его 
словам, составляли до 137 млн руб. 
(см. 

”
Ъ“ от 5 мая 2006 года). Еще 14 гос-

заказов на ремонт помещений Думы 
УДП размещено в ЕИС: в 2014 году — 
на 36 млн руб., в 2016–2017 годах — 
на 277 млн руб., в том числе 52 млн 
руб.— на капремонт зала заседаний.

Стоимость нынешней рекон-
струкции можно прогнозировать 
исходя из изменений ФАИП. В нача-
ле 2018 года на эти цели было заре-
зервировано 705 млн руб.: 475,5 млн 
руб. планировалось потратить на зал 
заседаний, 229,9 млн руб.— на пере-
стройку крыши. 7,5% и 9,4% от этих 
сумм соответственно УДП планиро-
вало потратить в рамках контрактов 
на проектирование этих объектов (в 
целом 57,2 млн руб.). Учитывая, что 
сейчас на проектные и изыскатель-
ские работы в ФАИП зарезервирова-
но 150 млн руб., а на практике эти 
затраты составляют 6–10% всех ин-
вестиций, реконструкция помеще-
ний для заседания и питания депу-
татов может стоить бюджету около 
2 млрд руб.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Коллегия —  
дело техники
Владимир Путин подведет  
военные итоги 2018 года

Сегодня президент Владимир 
 Путин проведет в  Национальном 
центре управления обороной 
 государства (НЦУОГ) итоговое 
заседание коллегии Миноборо
ны, на котором заслушает док
лады руководства ведомства 
и оценит деятельность военных 
в 2018 году. Перед этим, по дан
ным ”Ъ“, ему продемонстриру
ют часть техники, отбитой у ра
дикальных исламистов в Сирии. 
Экспозицию развернули  прямо 
перед центральным входом  
 НЦУОГ на Фрунзенской набе
режной, 22.

Об участии Владимира Путина 
в заседании коллегии Миноборо-
ны вчера сообщили в пресс-служ-
бе Кремля, уточнив, что там он даст 
«оценку ходу военного строитель-
ства и деятельности вооруженных 
сил в 2018 году», «определит основ-
ные направления их дальнейшего 
развития», а также «вручит государ-
ственные награды особо отличив-
шимся объединениям, учебным за-
ведениям и воинским частям». В ра-
боте коллегии примут участие глав-
нокомандующие видами и коман-
дующие родами войск, руководите-
ли органов военного управления, 
командный состав военных окру-
гов, флотов, объединений и отдель-
ных соединений вооруженных сил, 
уточнили в Кремле.

Ожидается, что темы, которые 
будут затронуты президентом, во 
многом будут привычными для та-
кого рода мероприятий. Они услов-
но поделятся на геополитическую 
часть (итоги операции вооружен-
ных сил в Сирии, расширение ин-
фраструктуры НАТО у западных 
границ, возможный выход США из 
договора о ракетах средней и мень-
шей дальности) и техническую 
(темпы перевооружения армии, со-
здание новых образцов оружия, ре-
ализация госпрограммы вооруже-
ния на 2018–2027 годы). Объединяя 
эти части, должен прозвучать тезис 
о необходимости наращивать бое-
вой потенциал вооруженных сил, 
но без излишней милитаризации 

и втягивания России в гонку воору-
жений, говорит высокопоставлен-
ный федеральный чиновник: «Упор 
будет делаться на качество произ-
водимой продукции, которая смо-
жет гарантировать обеспечение су-
веренитета нашей страны и отпор 
потенциальному агрессору». Также 
будут подняты вопросы военного 
обустройства (создание новых сое-
динений и объединений на грани-
цах РФ, укрепление боевого потен-
циала подразделений в Крыму, на 
Дальнем Востоке и в Арктике), а так-
же темпы строительства объектов в 
интересах Минобороны РФ (об этом 
в последнем интервью 

”
Ъ“ подроб-

но рассказывал замминистра обо-
роны Тимур Иванов). Отметит го-
сподин Путин и важность исполне-
ния ведомством взятых на себя со-
циальных обязательств в отноше-
нии военнослужащих, а также не-
обходимости патриотического вос-
питания молодежи.

По словам источника 
”
Ъ“, близ-

кого к Минобороны, отличитель-
ной особенностью коллегии ста-
нет выставка реальных образцов 
военной техники, организованная 
прямо перед центральным входом 
в здание НЦУОГ. Там, в частности, 
Владимиру Путину покажут техни-
ку, отбитую у радикальных исла-
мистов в Сирии. Часть этой экспо-
зиции демонстрировалась на фору-
ме «Армия-2018», однако увидеть ее 
воочию господину Путину не уда-
лось из-за загруженности графи-
ка. После этого верховный главно-
командующий выступит со своим 
обращением, а следом свой доклад 
зачитает министр обороны Сергей 
Шойгу. В закрытой части, по дан-
ным 

”
Ъ“, с докладом выступит на-

чальник Генштаба ВС РФ Валерий 
Герасимов, а после господин Путин 
проведет отдельное совещание с 
командующими четырех военных 
округов (их, как рассказывал ранее 

”
Ъ“, возглавляют генералы, про-

шедшие сирийскую кампанию) и 
командующим Северным флотом 
Владимиром Королевым.

Иван Сафронов

Владивосток оценил 
столичный статус
Олег Кожемяко выиграл повторные выборы  
губернатора Приморья

Победивший на повтор
ных выборах губернато
ра Приморского края 
Олег Кожемяко может 
вступить в должность 
уже до конца этой неде
ли. Необычно высокую 
для этого региона явку 
ставший вторым канди
дат от ЛДПР, депутат Гос
думы Андрей Андрейчен
ко связывает с тем, что 
он и врио главы края Олег 
Кожемяко вели «очень 
активную» кампанию. 
Эксперт  считает, что до
биться  довольно высоко
го результата, в том  числе 
в краевой столице, Олегу 
Кожемяко помогло созда
ние «позитивной повест
ки» — перенос столицы 
Дальнего Восто ка во Вла
дивосток,  социальные 
программы и дополни
тельные ассигнования  
для города.

Вчера секретарь примор-
ского крайизбиркома Ната-
лья Камаева подвела итоги 
повторных выборов губер-
натора. По ее словам, в тече-
ние семи дней избирком ут-
вердит итоговый протокол, 
результаты выборов опубли-
куют, а избранный губерна-
тор получит удостоверение. 
В администрации края вче-
ра не исключили, что инау-
гурация может произойти 
до конца этой недели. 

Олег Кожемяко заявил, 
что в первую очередь наме-
рен сосредоточиться на том, 
чтобы Владивосток «был по 
праву столицей Дальнего 
Востока». Напомним, имен-
но по его просьбе президент 
перенес столицу ДФО из Ха-
баровска во Владивосток. Во-
прос объединения Примо-
рья с Сахалином (такие слу-
хи активизировались после 
того, как господин Кожемя-
ко, возглавлявший Сахалин, 
был назначен врио главы 
Приморья) он назвал не пер-
воочередным. «Территории 
большие, они непростые. 
Прежде чем принимать та-
кое решение, делаются эко-
номические и социальные 
подсчеты»,— сказал он, от-
метив, что вопрос объедине-
ния — это «прежде всего во-
леизъявление людей».

По итогам обработки всех 
протоколов Олег Кожемяко 
получил 61,88% голосов. На-
ибольшую поддержку он по-
лучил в Спасске-Дальнем, 
Уссурийске, Артеме, Киров-
ском, меньше всего голосов 
собрал в Надеждинском рай-
оне, Большом Камне и Фоки-
но. «Артем и Уссурийск — 
традиционные электораль-
ные султанаты, обеспечива-
ющие и высокую явку, и про-
цент за кандидата от власти. 
Скорее как аномальные сто-

ит рассматривать низкие ре-
зультаты этих территорий в 
сентябре, что отчасти объ-
ясняется отсутствием рабо-
ты штаба Андрея Тарасенко 
(бывшего врио губернато-
ра.— 

”
Ъ“) с местными элита-

ми и не оправдавшейся став-
ке на Владивосток, на кото-
рый тогда были потрачены 
основные ресурсы кампа-
нии»,— заявил 

”
Ъ“ примор-

ский политолог Сергей Гре-
бенюк. По его словам, хо-
роший результат в Спасске-
Дальнем объясняется точеч-
ной работой с территори-
ей штаба Кожемяко: «Поми-
мо серии встреч в ходе пред-
выборного турне, Кожемяко 
щедро выделял средства из 
краевого бюджета на реше-
ние проблем Спасска-Даль-
него и Спасского района. 
Еще одним фактором можно 
назвать выстраивание отно-
шений с собственником гра-
дообразующего предпри-
ятия 

”
Спасск-цемент“ Иго-

рем Пушкаревым и его семь-
ей». Экс-мэр Владивостока, 
по словам эксперта, «де-фак-
то контролировал всю по-

литическую жизнь города», 
и его влияние еще сохрани-
лось. «За три недели до вы-
боров Надеждинский рай-
он остался без главы, в сен-
тябре там проблемно про-
ходили местные выборы. В 
думе Большого Камня абсо-
лютное большинство у пред-
ставителей оппозиции, уро-
вень протестных настрое-
ний в городе достаточно вы-
сок»,— объясняет политолог 
итоги голосования в райо-
нах-аутсайдерах.

Неплохой результат полу-
чил Олег Кожемяко и во Вла-
дивостоке, где победу на вы-
борах чаще одерживали кан-
дидаты от КПРФ,— 51,25%. 
Этот результат эксперт свя-
зывает, в частности, с «отсут-
ствием» кандидата от КПРФ. 
Напомним, после отмены 
итогов второго тура выбо-
ров губернатора в Приморье, 
на которых кандидат от пар-
тии Андрей Ищенко по офи-
циальным данным проиг-
рал Андрею Тарасенко чуть 
больше процента, КПРФ не 
стала выдвигать кандидата 
на повторные выборы, а му-
ниципальный фильтр госпо-
дин Ищенко, пошедший на 
выборы как самовыдвиже-
нец, пройти не смог. «Ищен-
ко призывал к порче бюлле-
теней и отказался от поддер-
жки других оппозиционных 
кандидатов. На фоне пози-
тивной повестки, затраги-
вающей интересы горожан 
(перенос административно-

го центра ДФО, социальные 
программы, дополнитель-
ные ассигнования), штаб Ко-
жемяко смог довести свой 
электорат до участков, а аль-
тернативные кандидаты не 
смогли собрать частично рас-
сеянный протест»,— называ-
ет еще одну причину эксперт.

Ставший вторым по ито-
гам выборов с 25,16% голо-
сов кандидат от ЛДПР, депу-
тат Госдумы Андрей Андрей-
ченко сказал 

”
Ъ“, что офици-

ально итоги выборов пока 
не могут подвести, так как не 
получены ответы на его жа-
лобы в ЦИК и прокуратуру 
на нарушения. Депутат гово-
рит, что речь идет о «десятках 
нарушений», однако призна-
ет: «Они могли скорректиро-
вать результаты выборов, но 
не принципиально». Позже 
член ЦИКа Евгений Шевчен-
ко заявил, что в краевой из-
бирком поступила жалоба 
господина Андрейченко, ко-
торый просит проверить ин-
формацию с «Карты наруше-
ний» о том, что избиратель, 
получив бюллетень в одной 
УИК, пытался опустить его в 
электронную урну на другом 
участке. Господин Шевчен-
ко пояснил, что оба участка, 
о которых идет речь, находи-
лись рядом, на первом этаже 
школы, поэтому избиратель 
ошибся. Электронная ур-
на не приняла у него бюлле-
тень, а секретарь участковой 
комиссии передала его на со-
седний участок. Избирком 

Приморья не усмотрел в этом 
«нарушений законодательст-
ва», заявил ТАСС член ЦИКа.

Господин Андрейченко, 
который набрал в сентябре 
9,27% и стал тогда четвер-
тым, «отрицательно оцени-
вает свой результат и тогда, 
и сейчас». «Здесь нет брон-
зы или серебра. Первый ста-
новится губернатором, а вто-
рой им не становится»,— 
сказал он 

”
Ъ“. Приморский 

политолог Павел Наливайко 
видит сходство в сентябрь-
ских и декабрьских итогах 
выборов: «Протестный изби-
ратель, то есть 24–25%, прого-
лосовал за того, кто казался 
главным оппонентом влас-
ти — Ищенко тогда и Анд-
рейченко сейчас. Но канди-
дат от власти смог привести 
на участки свой электорат, 
плюс разагитировать в свою 
пользу тех, кто на предыду-
щих выборах голосовал за 
оставшихся кандидатов». Бо-
лее высокую явку на выборы 
(46,35% в декабре и 30,24% и 
35,43% в первом и втором ту-
рах в сентябре) Андрей Анд-
рейченко объясняет «актив-
ной кампанией», которую ве-
ли он и Олег Кожемяко. «Она 
была плотнее, чем в сентя-
бре. У остальных кандида-
тов я не видел в соцсетях ни 
одной встречи с избирателя-
ми, агитационных материа-
лов. Одни разговоры»,— го-
ворит кандидат от ЛДПР.

Софья Самохина,  
Владивосток

За Олега Кожемя
ко проголосовало 
больше половины 
жителей Влади
востока, который 
стал столицей 
Дальневосточного 
округа по инициа
тиве врио губерна
тора  ФОТО  

ЭМИНА ДЖАФАРОВА
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Как стало известно ”Ъ“, СКР  
ужесточил обвинение Магомеду 
Исмаилову, главе охраны экс-ак-
ционера компании «Вимм-Билль-
Данн» Гавриила Юшваева. Экс-
чемпион мира по кикбоксингу 
и совладелец спортклуба «Скор-
пион» Исмаилов, по версии след-
ствия, был активным участником 
побоища, происшедшего в кон- 
це прошлого года в «Москва- 
Сити», однако ранее обвинялся 
лишь в хулиганстве. Теперь ему 
инкриминируются покушение 
на убийство и незаконный обо-
рот оружия. На этом настаива-
ла и прокуратура Москвы, однако 
другое ее требование — прекра-
тить уголовное преследование 
раненного во время перестрелки 
спецназовца Росгвардии Дмит-
рия Якобсона — следствие по-
ка выполнить отказывается, по-
скольку считает силовика одним 
из инициаторов вооруженного 
конфликта.

О том, что следствие изменило 
обвинение Магомеду Исмаилову, 
инкриминировав ему, помимо уже 
имевшейся ст. 213 УК РФ (хулиганст-
во), ст. 30 и ч. 2 ст. 105 УК РФ (покуше-
ние на убийство), а также ст. 222 УК 
РФ (незаконный оборот оружия), ста-
ло известно во время рассмотрения в 
Мосгорсуде апелляционной жалобы 
на очередное продление срока аре-
ста фигуранта. Стоит отметить, что 
в Мосгорсуд совладелец спортклуба 

«Скорпион», где тренируется охра-
на экс-акционера компании «Вимм-
Билль-Данн» Гавриила Юшваева, об-
ращался в одиночку: еще один пред-
полагаемый активный участник бой-
ни в башне «Око» комплекса «Москва-

Сити» Эльдар Хамидов оспаривать 
решение суда первой инстанции не 
стал. Ему, кстати, в отличие от госпо-
дина Исмаилова, обвинение в поку-
шении на убийство было предъявле-
но сразу после начала расследования 

— в ноябре 2017 года. В итоге апелля-
ционная инстанция Мосгорсуда оста-
вила решение о продлении ареста го-
сподина Исмаилова в силе.

Как ранее сообщал 
”

Ъ“, вече-
ром 17 ноября 2017 года в рестора-

не, расположенном в башне «Око», 
планировался банкет по поводу по-
лувекового юбилея авторитетно-
го бизнесмена Дмитрия Павлико-
ва (Павлик). Однако едва началось 
мероприятие, как перед входом в 
башню «Око» возник конфликт меж-
ду охранниками юбиляра и Гаврии-
ла Юшваева — из-за загородившего 
проезд автомобиля. Словесная пе-
репалка быстро переросла в драку, 
а затем и в перестрелку, участники 
которой забежали в ресторан, где 
уже полным ходом шел банкет. В ре-
зультате бойни один человек погиб, 
пятеро получили ранения. 

Среди участников этого конфлик-
та оказались спецназовцы Росгвар-
дии Дмитрий Якобсон и Дмитрий 
Иванчев, которые были ранены. Го-
сподин Якобсон получил в упор пу-
лю в живот и до сих пор находится 
на лечении.

На начальной стадии следствие 
считало зачинщиками конфликта 
спортсменов, охранявших господи-
на Юшваева. Однако позже версия 
СКР изменилась. Как следует из ма-
териалов дела, одним из инициато-
ров конфликта являлся господин 
Якобсон. Во-первых, считает следст-
вие, возле башни «Око» он не испол-
нял свой служебный долг по обеспе-
чению порядка, а вместе с одним из 
коллег охранял юбиляра. А во-вто-
рых, по версии СКР, спецназовец, 
выхватив в самом начале разборки 
табельный пистолет, спровоциро-

вал дальнейшую стрельбу. Действия 
господина Якобсона, сначала прохо-
дившего по делу лишь в качестве по-
терпевшего, были квалифицирова-
ны по ст. 213 УК (хулиганство).

Против новой трактовки собы-
тий выступил прокурор Москвы, ко-
торый в своем предписании потре-
бовал от СКР «безотлагательно» пре-
кратить уголовное преследование 
спецназовца Якобсона. Помимо это-
го руководитель надзорного ведом-
ства столицы потребовал от следст-
вия возбудить уголовное дело о по-
кушении на убийство и незаконном 
обороте оружия в отношении вла-
дельца бойцовского клуба «Скорпи-
он» Исмаилова. После вмешательст-
ва прокуратуры скандальное дело в 
свое производство принял централь-
ный аппарат СКР. После этого и бы-
ло изменено обвинение спортсмену.

Адвокат господина Якобсона Ан-
тон Гостев о новом обвинении спор-
тсмену узнал от 

”
Ъ“. При этом он от-

метил, что в отношении его подза-
щитного уголовное дело не прекра-
щено. «У нас сохраняется парадок-
сальная ситуация, когда Дмитрий 
проходит по одним и тем же собы-
тиям перестрелки в рамках одного 
уголовного дела как потерпевший, 
а в рамках другого — как обвиняе-
мый, что противоречит логике». Ад-
вокат при этом надеется, что следст-
вие все же выполнит все требования 
прокуратуры.

Владислав Трифонов

Потерпевший оказался обвиняемым
Участникам конфликта в «Москва-Сити» конкретизируют обвинения

К четырем годам заключения при-
говорил вчера Пресненский рай-
суд Москвы экс-главу ООО «Обо-
ронлогистика» Евгения Бондаря, 
обвинявшегося в особо крупном 
мошенничестве при поставках 
в Россию итальянских броневиков 
Iveco в 2011 году. Суд к тому же 
взыскал с него в пользу потерпев-
шей стороны в лице Миноборо-
ны РФ 11,5 млн руб. Подсудимый, 
находившийся в ходе судебного 
процесса под подпиской о невые-
зде, был взят под стражу в зале су-
да. Защита намерена обжаловать 
приговор. Дело второго фигуран-
та, экс-руководителя ООО «Обо-
ронсервис» Сергея Хурсевича, 
было прекращено по амнистии. 

Два с половиной часа потребо-
валось судье Катерине Киричен-
ко, чтобы огласить 50-страничный 
приговор бывшему руководителю 
ООО «Оборонлогистика» (занимает-
ся морскими, железнодорожными 
и авиаперевозками, а также хране-
нием опасных грузов) Евгению Бон-
дарю. Госпожа Кириченко признала 
подсудимого виновным в мошенни-
честве в особо крупном размере (ч. 4 
ст. 159 УК РФ) с таможенными пош-

линами при ввозе в Россию итальян-
ских армейских броневиков Iveco и 
приговорила его к четырем годам 
лишения свободы в колонии общего 
режима, а также обязала выплатить 
Минобороны РФ, признанному по-
терпевшей стороной, 11,5 млн руб. в 
качестве компенсации нанесенного 
ущерба. Следует отметить, что в ходе 
прений сторон гособвинитель про-
сил суд назначить находившемуся 
под подпиской о невыезде господи-
ну Бондарю шесть лет лишения сво-
боды. Защита, в свою очередь, наста-
ивала на полном оправдании под-
судимого. В зале суда на осужденно-
го надели наручники и отправили в 
конвойное помещение. 

В Пресненский суд уголовное де-
ло поступило в конце июля 2017 го-
да. Однако в ходе рассмотрения де-
ла по существу суд пришел к выводу 
о необходимости провести дополни-
тельные бухгалтерскую и экономиче-
скую экспертизы, которые длились с 
декабря 2017 года по конец мая 2018 
года. Судебное следствие возобнови-
лось в июне этого года, причем со ста-
дии предварительных слушаний. 

Уголовное дело по факту мошен-
ничества было возбуждено военным 

следственным управлением СКР по 
Москве в мае 2013 года. В 2011 году, по 
версии следствия, «Оборонсервис» и 
«Оборонлогистика» заключили с Ми-
нобороны госконтракты на поставку 
264 бронеавтомобилей Iveco LMV M65 
итальянской фирмы Defence Vehicles. 
125 броневиков коммерсанты успели 
ввезти в Россию. В ходе расследования 
было установлено, что тогдашние ру-
ководители «Оборонсервиса» Сергей 
Хурсевич и «Оборонлогистики» Ев-
гений Бондарь уговорили своих ита-
льянских поставщиков положить в на-
боры запчастей комплекты для перео-
борудования броневика в военно-са-
нитарную машину, состоящие из не-
скольких носилок, проблесковых ма-
ячков и наклеек на двери в виде крас-
ного креста. Это было сделано с целью 
избежать при растаможивании бро-
невиков уплаты 20-процентной пош-
лины, которой в России не облага-
ются санитарные и приравненные к 
ним автомобили. Финансовая афера 
вскрылась после скандальной отстав-
ки бывшего министра обороны Ана-
толия Сердюкова осенью 2012 года, 
когда был проведен аудит практиче-
ски всех крупных коммерческих кон-
трактов, заключенных Минобороны.

Вскоре господа Хурсевич и Бон-
дарь из подозреваемых стали обви-
няемыми в мошенничестве. Причем 
изначально в уголовном деле упоми-
нался ущерб на сумму 300 млн руб., 
который, очевидно, существенно 
снизился в ходе экспертизы, прове-
денной судом.

Летом 2013 года Госдума приня-
ла экономическую амнистию, и оба 
фигуранта уголовного дела решили 
воспользоваться ею. Для этого они 
обратились к следователю с заявле-

ниями, в которых указали, что вину 
не признают, но согласны на прекра-
щение своего уголовного преследо-
вания по нереабилитирующим об-
стоятельствам. Больше повезло экс-
главе «Оборонсервиса» Сергею Хур-
севичу — в декабре 2013 года он был 
амнистирован. 

В апреле 2017 года господин Хур-
севич, имеющий более 1 тыс. прыж-
ков с парашютом, возглавил НИИ Па-
рашютостроения, который входит в 
ГК «Ростех». Согласно информации, 

размещенной на официальном сай-
те Мосгорсуда, сейчас господин Хур-
севич обжалует решение ФАС, в соот-
ветствии с которым он был признан 
виновным в совершении админис-
тративного правонарушения, пред-
усмотренного ч. 1 ст. 14.55 КоАП РФ 
(«Нарушение должностным лицом 
головного исполнителя условий го-
сударственного контракта по госу-
дарственному оборонному заказу») и 
оштрафован на 60 тыс. руб.

Юрий Сенаторов

Поставщика Минобороны взяли в зале суда
Итальянские броневики он завозил в Россию как санитарные машины

Как стало известно ”Ъ“, заверше-
но расследование одного из двух 
уголовных дел в отношении быв-
шего топ-менеджера Федераль-
ного агентства по специальному 
строительству (Спецстрой) Ни-
колая Ашлапова. Экс-чиновник, 
в свое время являвшийся и. о. гу-
бернатора Красноярского края, 
обвиняется в растрате 140 млн 
руб., выделенных его структу-
ре ЗАО «Аэродромы мосты доро-
ги» (АМД) на строительство объ-
ектов космодрома Восточный. 
Близится к завершению и более 
масштабное расследование, фи-
гурантом которого также являет-
ся господин Ашлапов. В нем речь 
идет о хищении более 1,7 млрд  
из 12 млрд руб., заплаченных 
Спецстроем за реконструкцию 
аэропорта Елизово в Петропав-
ловске-Камчатском.

Уголовное дело о хищении путем 
растраты (ч. 4 ст. 160 УК РФ) средств, 
выделенных компании АМД на стро-
ительство водозаборных сооружений 
космодрома Восточный, было возбу-
ждено в июле 2015 года УМВД Рос-
сии по Амурской области. Изначаль-
но его фигурантами являлись неуста-
новленные лица «из числа руководи-
телей АМД». При этом сама фирма в 
апреле 2017 года была признана бан-
кротом. В ходе расследования было 
установлено, что в общей сложности 
с ЗАО АМД был заключен контракт на 
1,9 млрд руб. Часть денег ФГУП «ГУСС 
Дальспецстрой при Спецстрое Рос-
сии» выделило в виде аванса. По вер-
сии следствия, из них коммерсанта-

ми было похищено порядка 140 млн 
руб. После того как выяснилось, что 
к хищениям бюджетных средств мо-
жет быть причастен бывший началь-
ник ФГУП «Главное управление стро-
ительства дорог и аэродромов Спец-
строя» (ФГУП ГУ СДА), а затем возглав-
лявший ФГУП «Спецстройинжини-
ринг при Спецстрое» 56-летний Ни-
колай Ашлапов, дело передали для 
дальнейшего расследования в след-
ственный департамент МВД. В июле 
2017 года по ходатайству следователя 
Тверской райсуд Москвы поместил 
господина Ашлапова под домаш-
ний арест, который ему неоднократ-
но продлевали. Отметим, что до это-
го Николай Ашлапов успел стать фи-
гурантом еще одного уголовного дела 
и также побывать под домашним аре-
стом, который ему впоследствии за-
менили на подписку о невыезде.

Как ранее уже сообщал 
”
Ъ“, в фев-

рале 2016 года бывший руководитель 
ФГУП ГУ СДА Ашлапов попал под след-
ствие за хищение бюджетных средств 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ), выделенных на ре-
конструкцию аэропорта Елизово в 
Петропавловске-Камчатском. По вер-
сии ГСУ ГУ МВД России по Москве, ко-
торое расследует это дело, из выделен-
ных на эти цели 12 млрд руб. было по-
хищено более 1,7 млрд руб. По дан-
ным 

”
Ъ“, расследование этого дела 

также приближается к завершению, и 
вскоре его фигуранты приступят к оз-
накомлению с материалами.

Что же касается эпизода о хище-
нии денег, выделенных на строи-
тельство объектов космодрома Вос-
точный, то изначально Николаю Аш-

лапову вменялось лишь соучастие 
в этом преступлении (ч. З ст. ЗЗ, ч. 4 
ст. 160 УК РФ). Однако через полгода 
следствие пришло к выводу, что быв-
ший чиновник, который в 2002 году 
после гибели в авиакатастрофе губер-
натора Красноярского края Александ-
ра Лебедя исполнял обязанности гла-
вы администрации Красноярского 
края, а еще через год был избран де-
путатом Госдумы четвертого созыва, 
и сам принимал активное участие в 
растрате наряду с руководителями 
ЗАО АМД. В октябре 2018 года след-
ствие переквалифицировало дейст-
вия обвиняемого и двоих его подель-
ников на мошенничество и пособни-
чество в мошенничестве (ч. 4 ст. 159 и 
ч. 3 ст. 33, ч. 4 ст. 159 УК РФ). Всего в де-
ле насчитывается 77 томов, ознаком-
ление с которыми фигуранты дела, по 
версии следствия, умышленно затя-
гивают. В суде представитель следст-
венного департамента утверждал, что 
тот же Николай Ашлапов с 17 октября 
2018 года являлся к следователю все-
го четыре раза, за которые успел про-
читать всего пять томов дела, а его ад-
вокаты приходили вообще один раз и 
изучили лишь четыре тома. В итоге в 
сроках ознакомления фигуранты это-
го дела и их защита были ограничены 
Тверским райсудом Москвы. В бли-
жайшее время оно будет передано на 
утверждение в прокуратуру. Адвокат 
господина Ашлапова заявила 

”
Ъ“, что 

не будет комментировать ни инкри-
минируемые ее подзащитному дея-
ния, ни ограничение в сроках озна-
комления с материалами дела.

Олег Рубникович

В водозаборах космодрома  
утонули миллионы
Преемника Александра Лебедя 
обвинили в хищениях на Восточном

Завершено расследование пер-
вого уголовного дела об откатах, 
которые, по версии ГСУ Следст-
венного комитета России (СКР) 
по Санкт-Петербургу, подрядчики 
строительства крупнейшего в Ев-
ропе СИЗО «Кресты» передавали 
высокопоставленным сотрудни-
кам Федеральной службы испол-
нения наказаний (ФСИН) России. 
Гендиректор компании «Петроин-
вест» Руслан Хамхоков, полагает 
следствие, за пять лет выплатил 
около 400 млн руб. экс-замести-
телю начальника регионального 
управления ФСИН Сергею Мойсе-
енко за общее покровительство. 
При этом в основном уголовном 
деле фигурирует бывший заме-
ститель директора ФСИН Рос-
сии Николай Баринов, который, 
как считает следствие, получил 
от  коммерсантов 110 млн руб.

Главное следственное управление 
(ГСУ) СКР по Санкт-Петербургу офи-
циально сообщило о завершении рас-
следования уголовного дела генди-
ректора ООО «Петроинвест» Руслана 
Хамхокова, принимавшего участие в 
строительстве нового СИЗО «Кресты». 
Действия предпринимателя следст-
вие квалифицировало по ч. 5 ст. 291 
УК (дача взятки в особо крупном раз-
мере) и по ч. 1 ст. 201 УК (злоупотре-
бление полномочиями).

Конкурс на строительство «Кре-
стов», рассчитанных на 4 тыс. аре-
стантов, выиграло петербургское АО 
«Генеральная строительная корпо-
рация», которое привлекло в каче-
стве субподрядчика «Петроинвест». 

По версии следствия, гендиректор 
«Петроинвеста» в период 2010–2015 
годов передал Сергею Мойсеенко, 
тогдашнему заместителю начальника 
управления ФСИН России по Санкт-
Петербургу и Ленобласти, курировав-
шему этот проект, не менее 388 млн 
руб. Откаты составляли, по неофици-
альным данным, 12% от размера вы-
плат. Согласно материалам дела, Сер-
гей Мойсеенко взамен обещал общее 
покровительство «Петроинвесту», за-
ключавшееся в отсутствии волокиты 
при работе с документами подрядчи-
ка, их приемке и оплате выполнен-
ных работ без задержек, а также вы-
плате в начале каждого года макси-
мально возможного аванса.

Кроме того, следствие предъяви-
ло Руслану Хамхокову дополнитель-
ное обвинение. Как следует из мате-
риалов дела, коммерсант в 2014 году 
подписал акт о выполненных рабо-
тах на 40 млн руб., которые на самом 
деле не производились.

Гендиректор «Петроинвеста» 
был задержан осенью 2017 года, ему 
предъявили обвинение в даче взятки 
и арестовали. Господин Хамхоков за-
ключил досудебное соглашение с про-
куратурой, признав себя виновным и 
дав показания против предполагае-
мых подельников — Сергея Мойсеен-
ко и экс-заместителя директора ФСИН 
России Николая Баринова.

Николай Баринов, как ранее со-
общал 

”
Ъ“, обвиняется в получении 

взяток. По версии следствия, глава 
«Петроинвеста» лично передал Нико-
лаю Баринову 55 млн руб., при этом 
часть денег передавалась на Москов-

ском вокзале в Петербурге. В свою 
очередь, гендиректор АО «Генераль-
ная строительная корпорация» Вик-
тор Кудрин передал Николаю Бари-
нову через Руслана Хамхокова анало-
гичную сумму. Оба дали показания 
на экс-заместителя директора ФСИН, 
подтвердив их на очных ставках с го-
сподином Бариновым. Отметим, что 
расследование уголовных дел в отно-
шении господ Баринова и Кудрина, 
который обвиняется в особо крупном 
мошенничестве и растрате (ч. 4 ст. 160 
и ст. 159 УК), еще не завершено.

По неофициальным данным, в 
ближайшее время надзорное ведом-
ство может направить это уголовное 
дело в Колпинский райсуд Санкт-Пе-
тербурга.

Адвокат Сергея Мойсеенко Ян 
Стецкевич сообщил 

”
Ъ“, что его подза-

щитному никаких обвинений в связи 
с уголовным делом о взятках не предъ-
являлось. На данный момент экс-зам-
начальника регионального УФСИН 
фигурирует в качестве обвиняемого 
в другом резонансном уголовном де-
ле — об убийстве своего подчинен-
ного по УФСИН Николая Чернова. От 
полковника Чернова в том числе за-
висела приемка выполненных ра-
бот на строительстве «Крестов». Дей-
ствия Сергей Мойсеенко квалифици-
рованы по ч. 4 ст. 33 и ч. 2 ст. 105 УК РФ 
(подстрекательство к убийству). Как 
считает следствие, убийство сотруд-
ника ФСИН было совершено, чтобы 
скрыть хищения при строительстве 
следственного изолятора.

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

За «Кресты» платили откаты  
и убивали
Закончено дело о коррупции  
при строительстве крупнейшего СИЗО Европы

Магомеду Исмаилову, которого следствие считает одним из зачинщиков побоища в «Москва-Сити», 
СКР серьезно ужесточил обвинение, добавив статью о покушении на убийство
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Автошколы должны с 1 января зано
сить документы об окончании води
тельских курсов в федеральный 
реестр Рособрнадзора. За невыпол
нение  этого требования будет приме
няться штраф до 5 тыс. руб. Легитим
ность свидетельств смогут проверить 
граждане и инспекторы ГИБДД перед 
допуском к экзамену. Автошколы идею 
поддержали: нововведение позволит 
исключить выдачу фальшивых доку
ментов.

О новых обязанностях автошкол 
”
Ъ“ рас-

сказали в пресс-службе Рособрнадзора: с 1 
января 2019 года они должны будут пере-
давать свидетельства о профессии водите-
ля в электронном виде (выдаются по окон-
чании автокурсов) в ФИС ФРДО — Федераль-
ный реестр сведений документов об образо-
вании и (или) квалификации, документах об 
обучении.

Реестр создан в 2013 году в соответствии 
с законом «Об образовании» для «ликвида-
ции оборота поддельных документов го-
сударственного образца об образовании» 
и «сокращения числа нарушений и кор-
рупции в образовательных учреждениях». 
До сих пор в систему передавали данные 
только вузы и школы, сейчас в банке дан-
ных более 57 млн документов об образова-
нии. С нового года правила коснутся и ав-
тошкол: в системе заработает специаль-

ный модуль по передаче сведений о допол-
нительном профобразовании и професси-
ональной переподготовке. «Вносить сведе-
ния о выдаваемых документах в ФИС ФРДО 
будут сами автошколы, удостоверяя их сво-

ей электронной цифровой подписью»,— 
рассказали 

”
Ъ“ в Рособрнадзоре. Контроль 

за «своевременностью и полнотой» сведе-
ний возложен на региональные органы 
управления образованием (профильные 

министерства и департаменты). За внесе-
ние в ФИС ФРДО недостоверных сведений 
автошколы несут ответственность согласно 
ст. 19.7 КоАП РФ (максимальный штраф — 
5 тыс. руб. для юрлиц).

Информация из реестра предоставляет-
ся по запросу любому гражданину или ин-
спектору — для этого нужно знать не только 
ФИО, но и номер свидетельства. «Имея доку-
мент или его копию, инспектор может про-

верить сведения об этом документе,— пояс-
нили в ведомстве.— Если в базе его не ока-
жется, это еще не означает, что свидетельст-
во фальшивое — образовательная организа-
ция могла просто не внести сведения в сис-
тему». В Госавтоинспекции, по данным 

”
Ъ“, 

запуск реестра поддержали, это может сни-
зить нагрузку на инспекторов, которые бу-
дут проверять свидетельства в режиме он-
лайн через систему межведомственного вза-
имодействия.

«Добросовестные автошколы с нетерпе-
нием ждут нововведения. Это сделает сис-
тему автоподготовки прозрачнее,— говорит 
президент межрегиональной ассоциации 
автошкол Татьяна Шутылева.— Невозмож-
но будет выписать свидетельство задним чи-
слом. Будут исключены ситуации наподобие 
той, когда граждан лишали прав из-за того, 
что у автошколы не было лицензии — вы-
данные свидетельства оказывались нелеги-
тимными». Такое, напомним, ранее случа-
лось в Москве и Краснодаре: выпускников 
автошкол допускали до экзаменов, выдава-
ли права, но затем удостоверения аннули-
ровали, так как обнаруживалось, что автош-
колы не имели права обучать. Занести в си-
стему сведения, не имея действующей ли-
цензии, будет невозможно, отмечает Татья-
на Шутылева. При этом, по ее словам, от Ро-
собрнадзора требуется «отдельное разъясне-
ние» по поводу 10 млн свидетельств, выдан-
ных с 2013 до 2018 год: непонятно, нужно ли 
их заносить в базу данных. Глава столично-
го Союза автошкол Лев Бурыкин считает, что 
теперь «будет спокойнее потребителям, для 
них не будет неожиданных ситуаций». «Важ-
но, чтобы заносимые в реестр сведения по-
том использовались,— отмечает господин 
Бурыкин.— У нас часто бывает, что для биз-
неса вводят дополнительные обязанности, 
а дальше эти сведения никому не нужны».

Иван Буранов

Начинающих водителей выпустят в базу данных
Сведения о выпускниках автошкол соберут в федеральном реестре

Его поздравляет генеральный продюсер телеканала 
«Матч ТВ» Тина Канделаки:
— Дорогой Леша, поздравляю тебя с днем рождения и же-
лаю тебе крепкого здоровья. В новом информационном 
мире ты очень нужен, потому что хайповать научились 
все, а вот хайповать по фактам еще учить и учить. Так что 
работы вокруг непочатый край. Судя по тому, как актив-
но взрослеет мир, ты еще совсем юн. Ты еще можешь ос-
воить несколько языков, объездить весь земной шар по 
кругу несколько раз, успеть проинтервьюировать сотни 
людей и попутно сняться с самыми красивыми девушка-

ми в инстаграме. В мире, где каждый год появляются но-
вые медиа, ты каждый год умудряешься их возглавить. 
От твиттера до телеграма, на всем информационном про-
сторе любому, кто интересуется политикой, культурой, 
медиа и спортом, обязательно встретишься ты. И если им 
повезет, как мне повезло 20 лет назад, обрести в тебе дру-
га, то они могут не переживать. Ты никогда не предашь, 
не испугаешься, не отвернешься и до конца будешь бить-
ся, потому что ты очень порядочный человек, что по ны-
нешним временам почти уникальный.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
главному редактору радиостанции «Эхо Москвы»   
Алексею Венедиктову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Родители обвиняемых по так на
зываемому делу «Сети», которых 
ФСБ считает членами террори
стического сообщества, обрати
лись к Владимиру Путину после 
его встречи 11 декабря с Советом 
по правам человека (СПЧ). Пре
зидент тогда заявил, что его «ре
ально беспокоит» информация 
о применении к фигурантам пыток 
электротоком и пообещал «вни
мательно посмотреть» на это де
ло. Президента просят не верить 
справке силовиков и дать полно
мочия для изучения всех материа
лов независимому эксперту, чле
ну СПЧ и бывшему следователю 
по особо важным делам Евгению 
Мысловскому. Администрация 
президента переадресовала пись
мо «для ответа по существу» в ФСБ.

Обращение к президенту (есть 
у 

”
Ъ“) передали через интернет-при-

емную объединившиеся в «Роди-
тельскую сеть» родственники фигу-
рантов. «Услышав на СПЧ, что с де-
лом 

”
Сети“ нужно разобраться, мы 

получили надежду на честное рас-
следование,— пишут они.— Наши 
сыновья обвиняются в создании тер-
рористического сообщества. Якобы 
они планировали взрывы в период 
выборов президента РФ и чемпиона-
та мира по футболу с целью раскачи-
вания масс и смены существующе-
го строя». Дело ведут петербургское 
и пензенское УФСБ, в нем фигуриру-
ют 11 молодых людей, в том числе 
антифашисты, анархисты и левые 
активисты (см. 

”
Ъ“ от 13 сентября).

Авторы письма, узнав из транс-
ляции встречи Владимира Путина 
с членами СПЧ, что президенту о де-
ле «Сети» «не докладывали», говорят, 
что поводом «для ареста ребят в Пен-
зе послужило подброшенное сотруд-
никами ФСБ оружие». Уголовное де-
ло построено «на полученных под же-
сточайшими пытками показаниях», 
которые задержанных «заставляли 
заучивать сотрудники ФСБ»: «В Пензе 
наших сыновей пытали в СИЗО №1 
при тесном сотрудничестве сотруд-
ников ФСБ и ФСИН, при этом сле-
ды пыток тщательно скрывались, не 
фиксировались в меддокументации, 
а после жалоб на пытки — пытали по-
вторно. Преодолев страх, наши сыно-
вья нашли в себе силы снова заявить 
о методах дознания ФСБ».

Обратить внимание на примене-
ние к фигурантам пыток сотрудника-
ми ФСБ в ходе встречи попросили не-
сколько членов СПЧ. Глава совета Ми-
хаил Федотов рассказал, что он и член 
совета Евгений Мысловский (быв-
ший следователь по особо важным 
делам) разговаривали в Санкт-Петер-
бурге «с людьми, которые написали 
заявление о пытках» и военными сле-
дователями. Они отказались возбу-
дить уголовное дело, но подтверди-
ли, что, «действительно, там были мо-
менты, когда применялся электрошо-
кер — исключительно для того, чтобы 
воспрепятствовать попытке побега 
из микроавтобуса». Как отметил гла-
ва СПЧ, военные следователи не смо-
гли ответить на вопросы, почему они 
не проверили «схему расположения 
мест в микроавтобусе и можно ли из 
него на ходу выскочить». «Там не была 
проделана серьезная работа, и я даже 
скажу почему: они просто боятся»,— 
заявил президенту Михаил Федотов.

Владимир Путин согласился, что 
«нужно проверить», но удивился, что 
«обвинения сформулированы и вы-
явлены только против сотрудников 
ФСБ», поскольку, по его мнению, «со-
трудники ФСБ не работают в этих ав-
тобусах». При этом факт, что обви-
няемого Виктора Филинкова и сви-
детеля по делу Илью Капустина (оба 
заявили о пытках) удерживали в те-
чение нескольких часов в микроав-
тобусе и применяли к ним электро-
шокер оперативники ФСБ, докумен-
тально подтвержден. Михаил Федо-
тов пояснил, что «это не автозак», по-
сле чего Владимир Путин пообещал 
«разобраться», заявив, что информа-
ция о пытках в деле «Сети» его «ре-
ально беспокоит», «это абсолютно 
недопустимо» и «нужно поработать».

Как выяснилось из опубликован-
ной вчера на сайте президента сте-
нограммы закрытой части встре-
чи, президент вопроса о деле «Сети» 
все же ожидал и сослался на подго-
товленную справку, где говорится, 
что у фигурантов «изъяты докумен-
ты терсообщества», а также оружие 
и «закамуфлированное под огнету-
шитель СВУ с самодельным детона-
тором». «Понимаете, это такая серь-
езная вещь. Нам что, с вами мало те-
рактов где-то там?» — отреагировал 
на справку президент. «Я об этом ни-
чего не слышал, только в преддве-

рии нашего совета начал бумаги чи-
тать,— пояснил Владимир Путин 
и предложил: — Посмотрим давай-
те внимательно, ладно?»

Родители уверены, что информа-
ция, подготовленная следователем 
УФСБ, подтвердит причастность их 
детей «к преступлениям, которых 
они не совершали и даже не плани-
ровали». Они просят «дать полно-
мочия для изучения и составления 
справки по делу в качестве незави-
симого эксперта в прошлом следова-
телю по особо важным делам члену 
СПЧ Евгению Мысловскому». Ранее 
он уже сделал заключение на осно-
вании открытых документов о «гру-
бейших нарушениях и недочетах» 
при проверке заявлений о пытках. 
В обращении родителей говорится, 
что после публикаций СМИ адвокат-
ских опросов фигурантов по факту 
пыток и спустя три месяца после на-
чала расследования дело «Сети» было 
засекречено, а с адвокатов взяли под-
писку о неразглашении. По мнению 
родителей «это указывает на боязнь 
огласки топорной работы при фаль-
сификации дела». Кроме того, пишут 
родители, следователь пензенского 
УФСБ Валерий Токарев их «шантажи-
ровал», обещая «лучшую участь сы-
ну» в случае признания вины.

Возмущены родители и решени-
ем Пензенского гарнизонного суда, 
который 10 декабря, накануне встре-
чи СПЧ с президентом, отклонил хо-
датайство о проведении медэкспер-
тизы защиты обвиняемого Дмитрия 
Пчелинцева. Адвокаты представи-
ли заключение специалиста о том, 
что «даже на данный момент» мож-
но провести исследование, которое 
подтвердит или опровергнет заявле-
ния о пытках электротоком. Обвиня-
емый жаловался, что в СИЗО №1 Пен-
зы его неоднократно посещали со-
трудники УФСБ: «Раздевали, привя-
зывали к лавке скотчем, к большим 
пальцам ног подключали электриче-
ские провода, затем пускали по ним 
ток, при этом требовали дать призна-
тельные показания». С той же целью 
его перед допросом избили в каме-
ре «переодетые в робы заключенных 
СИЗО сотрудники УФСБ». Как расска-
зал 

”
Ъ“ адвокат «Общественного вер-

дикта» Эльдар Лузин, воздействие то-
ком, согласно заключению, неизбеж-
но должно привести к изменениям 

в организме, фиксация которых по-
зволила бы ответить на вопрос, при-
менялись пытки или нет.

Аналогичные отказы СКР и су-
дов в расследовании пыток вынесе-
ны и по жалобам других фигурантов. 
Родители пишут президенту, что счи-
тают это «укрывательством и нежела-
нием раскрытия преступлений, из-
за которого их дети обречены на ог-

ромные сроки». Авторы письма на-
зывают президента «своей послед-
ней надеждой на справедливое раз-
бирательство», отмечая, что «люди 
в погонах» в этом деле «открыто де-
монстрируют обществу, что руки 
у них развязаны, и беспринципно 
губят человеческие жизни».

Администрация президента вче-
ра уведомила авторов обращения, 

что оно зарегистрировано и «направ-
лено для ответа по существу» в ФСБ, 
«в компетенцию которого входит ре-
шение поставленного ими вопро-
са». Решение, которое примет ФСБ, 
«можно будет обжаловать в суд или 
в административном порядке», гово-
рится в уведомлении.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Жалоба на дело «Сети» дошла до администрации президента
Письмо родителей обвиняемых Владимиру Путину переадресовано в ФСБ

Выпускники автошкол наряду  
со студентами вузов войдут 
в  реестр Рособрнадзора 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА



Кто угодно, только не Хиллари
Демократы начали отбор кандидатов в президенты на выборах-2020

Бывший вице-президент США Джо 
Байден занял первое место в списке 
из 20 возможных претендентов на пре-
зидентское кресло от Демократической 
партии. Согласно результатам  опроса, 
проведенного в штате Айова, за его 
 кандидатуру готовы проголосовать 
32%  избирателей-демократов. Второе 
место занял сенатор Берни Сандерс. 
При этом большинство опрошенных за-
явили, что поддержат любого кандида-
та, который «смог бы победить Трампа», 
но не хотели бы видеть в числе претен-
дентов  Хиллари Клинтон. С подробно-
стями — корреспондент ”Ъ“ в Вашинг-
тоне  Кирилл Белянинов.

Штат Айова традиционно первым в США 
начинает подготовку к президентским выбо-
рам, и именно в этом штате раньше всех про-
ходят кокусы избирателей, в результате кото-
рых определяется, кто из кандидатов сможет 
получить партийную номинацию и принять 
участие в заключительном этапе следующей 
президентской гонки.

В минувшие выходные были опубликова-
ны результаты первого опроса общественно-
го мнения, проведенного в этом штате теле-
компанией CNN, газетой Des Moines Register 
и исследовательской группой Mediacom. 
Участниками опроса стали избиратели-де-
мократы, которым было предложено опре-
делить свое отношение к 20 потенциальным 
кандидатам на президентское кресло на вы-
борах 2020 года.

Первое место в голосовании с большим 
отрывом занял бывший вице-президент 
Джо Байден. Именно его кандидатуру на-
звали 32% опрошенных. Второе место полу-
чил сенатор Берни Сандерс, собравший 19% 
голосов. Третье досталось конгрессмену за-
конодательного собрания штата Техас Бето 
О’Рурку, получившему известность во время 
недавних промежуточных выборов. По ито-
гам опроса в Айове он получил 11% голосов.

Результаты остальных представителей Дем-
партии оказались куда скромнее: сенатор от 
штата Массачусетс Элизабет Уоррен собрала 
лишь 8%, а сенатора от штата Калифорния Ка-
малу Харрис согласились поддержать только 5% 
опрошенных. Другие участники списка так и не 
смогли преодолеть пятипроцентный барьер.

Результаты опроса в Айове полностью 
совпадают с данными общенациональ-

ного исследования, проведенного теле-
компанией CNN в конце минувшей неде-
ли. При этом, отмечают социологи, если 
на федеральном уровне главную роль иг-
рает известность того или иного полити-
ка, то в штате Айова подготовка к кампа-
нии уже началась и многие из кандида-
тов успели лично выступить перед свои-
ми сторонниками.

Большинство избирателей в Айове, 
а именно 54%, заявили, что главным факто-
ром в выборе кандидата для них будет «спо-
собность победить Трампа», и лишь 40% 
опрошенных сообщили, что будут голосо-
вать за претендента, чьи позиции по наибо-
лее важным вопросам они разделяют.

Большинство также готово поддержать 
«опытного и известного политика», считая, 
что новичок вряд ли способен одержать по-
беду в борьбе против нынешнего хозяина Бе-
лого дома. По крайней мере именно в поль-
зу опыта высказались 49% опрошенных, а за 
появление в партии новых лиц проголосова-
ли лишь 36% участников исследования.

В то же время 52% избирателей заявили, 
что не хотели бы иметь дело только с одним, 
пусть даже «очень сильным кандидатом» 
и предпочли бы сделать выбор после того, 
как в предварительном голосовании примет 
участие максимально возможное число пре-
тендентов на партийную номинацию.

При этом подавляющее большинство 
опрошенных заявили, что на предстоящих 
выборах они готовы были бы проголосовать 
за любого представителя Демократической 
партии. Единственным исключением стала 
Хиллари Клинтон. По мнению 72% опрошен-
ных, участие в выборах бывшей первой леди 
США может стать «негативным» фактором, 
а ее взгляды не разделяют 49% опрошенных.

Пока ни один из политиков-демократов 
официально не заявил о своем желании при-
нять участие в предстоящей президентской 
гонке. В одном из недавних интервью, прав-
да, Хиллари Клинтон сообщила, что «смогла 
бы быть хорошим президентом». В свою оче-
редь, бывший вице-президент Джо Байден 
на прошлой неделе заявил, что является «на-
иболее квалифицированным» кандидатом 
на этот пост.

По сообщениям американских СМИ, го-
сподин Байден в последние месяцы ведет 
консультации со своими советниками, оце-
нивая свои шансы на выборах-2020. В каче-
стве возможного кандидата в вице-прези-
денты часто называют конгрессмена из Теха-
са Бето О’Рурка, с которым Джо Байден уже 
якобы провел несколько встреч. Представи-
тели бывшего вице-президента США пока 
эту информацию не комментируют.

Избиратели Айовы не хотят  видеть 
Хиллари Клинтон (слева)  среди 
кандидатов в президенты, в то 
время как Джо Байдена (справа) 
считают политиком, способным 
победить Дональда Трампа  
ФОТО GETTY IMAGES

Блокаду сменило приятное окружение
Катар выходит из международной изоляции

В столице Катара Дохе прошла 18-я  международная 
конференция по проблемам безопасности и разви-
тия — крупнейший региональный форум, в котором 
приняли участие ведущие политики, дипломаты и экс-
перты, а также генсек ООН Антониу Гутерриш. Форум, 
проводившийся через полтора года после установ-
ления экономической блокады Катара со стороны че-
тырех государств Персидского залива во главе с Сау-
довской Аравией, стал важным шагом на пути выхода 
Катара из международной изоляции. Его  партнерами 
по новому региональному альянсу становятся Иран 
и Турция. С подробностями из Дохи — корреспондент ”Ъ“ 
Марианна Беленькая.

Конференция была приурочена к Национальному дню 
Катара — 140-летию создания государства. По случаю юби-
лея гостей форума, прибывших в столицу Катара в минув-
шие выходные, встречали национальные флаги и празд-
ничная иллюминация. «У нас всегда отмечают Националь-
ный день с размахом, но в этот раз происходит что-то особен-
ное»,— пояснял 

”
Ъ“ один из жителей Дохи.

Фактически в этом году праздник стал двойным — через 
18 месяцев после введения экономической блокады Дохи, 
инициированной Саудовской Аравией, местные жители 
с гордостью говорят о том, что Катар не поддался давлению 
извне и вышел из изоляции, подтверждением чего и стала 
конференция этого года.

Эксперты, с которыми пообщался в Дохе корреспондент 

”
Ъ“, подтверждают: первый шок от блокады удалось преодо-

леть, страна взяла курс на диверсификацию внешних свя-
зей, импортозамещение, создание более благоприятных ус-
ловий для бизнеса. В результате, как рассказал на прошлой 
неделе глава Центробанка Катара Абдалла бен Сауд аль-Та-
ни, в первой половине этого года реальный ВВП страны вы-
рос на 2,5% по сравнению с показателем в 1,6% в 2017 году. Он 
также добавил, что «за первую половину этого года удалось 
достигнуть профицита бюджета в размере 7,1 млрд катар-
ских риалов» (около $2 млрд), хотя в прошлом году был за-
фиксирован дефицит в размере 35 млрд риалов ($9,6 млрд).

«Блокада заставила страну пересмотреть все свои прин-
ципы, мы отказались от региональной привязки в полити-
ке и экономике»,— сообщил 

”
Ъ“ профессор Катарского уни-

верситета Халид аль-Хатыр. Он напомнил, что если рань-
ше катарский импорт и экспорт в основном шли через су-
хопутную границу с Саудовской Аравией и морскую с ОАЭ, 
то теперь Доха старается ни от кого не зависеть в выстраива-
нии внешних связей. «Мы выстраиваем новые отношения 
со странами за пределами региона, в частности, инвестиру-
ем и в Россию, и в США. Через экспорт газа мы строим не 
только новую экономическую стратегию, но и новую стра-
тегию влияния. Например, экспортируем сжиженный при-
родный газ в Японию, Китай, Южную Корею, Великобрита-
нию. Если мы прекратим поставки, это приведет к энергети-
ческому кризису в этих странах, повлияет на рост их эконо-
мики»,— считает эксперт.

При этом эксперт выразил мнение, что Катар, вышедший 
в начале декабря из ОПЕК, не покинет Совет сотрудничест-
ва арабских государств Персидского залива и другие регио-
нальные структуры, пока пребывание там остается выгод-
ным. «Катар будет играть роль в региональной и ближнево-
сточной политике, в том числе в качестве посредника в раз-
решении конфликтов»,— добавил господин аль-Хатыр.

Напомним, что в июне прошлого года Саудовская Ара-
вия, ОАЭ, Египет и Бахрейн разорвали дипломатические от-
ношения с Катаром, обвинив его в терроризме и излишней 
близости с Ираном — главным геополитическим соперни-
ком государств Персидского залива. За этим последовали 
введенные соседями Катара санкции и транспортная бло-
када эмирата.

Между тем открывший форум в Дохе эмир Катара Тамим 
бен Хамад аль-Тани обратил внимание собравшихся на то, что 
девизом форума этого года стали три слова: «Диалог, дипло-
матия, разнообразие». «Вы еще не раз их здесь услышите»,— 
многозначительно пообещал Тамим бен Хамад аль-Тани.

По мнению опрошенных 
”
Ъ“ экспертов, возобновлению 

диалога Эр-Рияда и Дохи во многом препятствует личное со-
перничество между эмиром Катара и наследным принцем 

Саудовской Аравии Мухаммедом бен Сальманом. «Наша по-
зиция относительно урегулирования кризиса осталась неиз-
менной. Необходимо искать выход из ситуации посредством 
диалога при взаимном уважении, невмешательстве во вну-
тренние дела и соблюдении суверенитета, а также принци-
пов добрососедства»,— заявил на форуме эмир Катара. Впро-
чем, буквально за несколько дней до этого он же проигно-
рировал приглашение короля Саудовской Аравии Сальмана 
бен Абдель-Азиза аль-Сауда принять участие в саммите Сове-
та сотрудничества арабских государств Персидского залива.

В целом в своей внешней политике Катар пытается высту-
пать противоположностью Садовской Аравии или по мень-
шей мере ни в чем ей не уступать. Так, если Эр-Рияд ассоци-
ируется с войной в Йемене, то Доха выделяет деньги на пре-
доставление убежища беженцам из этой страны. Саудовская 
Аравия открывает антитеррористический центр для профи-
лактики террора, а Катар создает собственный центр для по-
мощи жертвам терактов и выделяет $500 млн на программы 
ООН. Не случайно подписывать соглашение с Дохой в Катар 
прилетел лично генсек ООН Антониу Гутерриш.

На фоне неурегулированных отношений с ближайшими 
соседями одной из главных тем конференции в Дохе стал во-
прос о создании нового регионального альянса, о котором 
говорили не только представители высшего катарского ру-
ководства. Новыми союзниками Катара становятся Турция 
и Иран. Весьма символично, что выступивший на форуме 
в Дохе глава МИД Турции Мевлют Чавушоглу назвал столи-
цу Катара «своим вторым домом». Эксперты и гости форума 
также обратили внимание на оказанный здесь особо теплый 
прием иранской делегации. Об этом, в частности, свидетель-
ствовало отсутствие в залах форума представителей сирий-
ской оппозиции, которая использует подобные мероприя-
тия для критики Тегерана.

Претензии по поводу действий в Сирии на этот раз зву-
чали в адрес не Ирана, а России. Впрочем, критика была не 
столь острой, какой могла бы быть. «Мы ожидали худше-
го»,— признались 

”
Ъ“ российские участники дискуссии, по-

священной роли Москвы на Ближнем Востоке.

Финдиректор Huawei наговорила на экстрадицию
По данным следствия, она ввела в заблуждение банк HSBC и торговала с Ираном вопреки санкциям

Вчера стали известны подробности 
 задержания в Канаде финансового ди-
ректора Huawei Мэн Ваньчжоу, которое 
спровоцировало ответный арест двух 
канадских граждан в Китае. Из получен-
ных канадской прокуратурой материа-
лов следует: причиной ареста послужи-
ла презентация, в которой госпожа Мэн, 
по мнению властей США, «ввела в за-
блуждение» своих партнеров из банка 
HSBC, чтобы избежать санкций за тор-
говлю с Ираном. История Мэн Ваньчжоу 
могла бы остаться чисто юридической, 
но контекст американо-китайской тор-
говой войны делает ее политическим 
 событием и провоцирует обе стороны 
на  эскалацию.

Как выяснилось, главным «веществен-
ным доказательством» в деле об аресте Мэн 
Ваньчжоу стала презентация PowerPoint, 
которую та якобы показала представите-
лям банка HSBC более пяти лет назад, в сен-
тябре 2013 года. В этой презентации, ко-
торая была показана в суде, находящаяся 
под домашним арестом в Канаде менеджер 
Huawei рассказывала представителям бан-
ка о своих отношениях с гонконгской ком-
панией Skycom. Эта компания обвиняет-
ся властями США в продаже оборудования 
производства американской компании 

Hewlett-Packard в Иран, что прямо было за-
прещено санкциями против этой страны.

В январе 2013 года Reuters опубликовало 
расследование, в котором журналисты уста-
новили связь между Huawei и Skycom. Это 
следовало из финансовых документов гон-
конгской компании, профилей сотрудни-
ков Skycom в соцсетях (они часто писали, 
что работают в Huawei), а также того факта, 
что в конце 2000-х годов Huawei владела ак-
циями Skycom, а сама Мэн Ваньчжоу входи-
ла в совет директоров компании. После пу-
бликации расследования Reuters партнеры 
Huawei из HSBC забеспокоились, и именно 
для того, чтобы развеять их страхи, госпожа 
Мэн и решила сделать презентацию.

В ней она убеждала партнеров в том, что 
между Huawei и Skycom установлены де-
ловые связи, но гонконгская компания не 
управляется и не контролируется китай-
ским производителем электроники. По сло-
вам Мэн Ваньчжоу, она в середине 2000-х го-
дов действительно входила в совет директо-
ров, но впоследствии Huawei продала свою 
долю и вышла из капитала гонконгской 
фирмы, а сама она покинула свой пост.

Основная претензия американской про-
куратуры заключается в том, что это, по ее 
мнению, неправда. «В действительности это 
были не две, а одна компания,— заявил ка-

надский прокурор на слушаниях по выне-
сению решения о залоге.— Skycom — это 
и есть Huawei». В переданных канадским 
властям материалах обвинения прокурату-
ра США указала, что Huawei вышла из капи-
тала гонконгской компании для того, чтобы 
избежать санкций со стороны США и ООН, 
но по факту продолжала управлять ею. Мэн 
Ваньчжоу, согласно этой версии, лично ви-
новата в том, что ввела представителей HSBC 
в заблуждение, так как сама делала вышеука-
занную презентацию, зная о притворном ха-
рактере «развода» между двумя компаниями.

Адвокат госпожи Мэн уже заявил, что счи-
тает все обвинения абсурдными. «Во-пер-
вых, невозможно предположить, что банк 
принял решение не прекращать отноше-
ния с Huawei на основе одной лишь презен-
тации,— заметил он.— Во-вторых, эту пре-
зентацию готовила не госпожа Мэн, а целый 
департамент крупной компании». Свои соо-
бражения адвокат сможет представить 6 фев-
раля в суде, где будут проходить слушания 
по экстрадиции Мэн Ваньчжоу из Канады 
в США. Пока же она находится под домаш-
ним арестом в своем канадском особняке 
стоимостью $4,2 млн.

Возможно, в другой исторический пери-
од история Мэн Ваньчжоу не попала бы на 
первые полосы газет, но обстоятельства сде-

лали ее символом американо-китайского 
торгового противостояния и, шире, ключе-
вым этапом борьбы с экспансией высокотех-
нологичных компаний из КНР. Как стало из-
вестно в минувшую пятницу, в июле этого 
года в Оттаве состоялась встреча представи-
телей «Пяти глаз» — объединения США, Ве-
ликобритании, Австралии, Новой Зеландии 
и Канады, в рамках которого осуществляет-
ся доверительный обмен разведывательной 
информацией. На ней представители спец-
служб этих стран постановили «поставить за-
слон экспансии Huawei» на их рынки. В чи-
сле причин назывались опасения киберш-
пионажа со стороны властей КНР, активно 
взаимодействующих со всеми крупными ки-
тайскими фирмами, включая и Huawei.

Масла в огонь подлил президент США До-
нальд Трамп, который в интервью Reuters по-
сле ареста Мэн Ваньчжоу заявил, что готов был 
бы «вмешаться в ее дело, если при этом удаст-
ся заключить с Пекином сделку по торговле». 
Это свело на нет все усилия правоохранитель-
ных органов США и Канады представить ситу-
ацию как чисто юридическую и, скорее всего, 
косвенно стало одной из причин ареста в Ки-
тае двух канадских граждан, Майкла Коврига 
и Майкла Спавора, которые теперь восприни-
маются всеми как заложники Пекина.

Михаил Коростиков
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мировая политика

Игорь Иванов,
президент Российского совета  
по международным делам,  
глава МИД РФ в 1998–2004 годах

Геополитический 
стакан

Самой большой международной 
проблемой уходящего и будущего 
года хочется назвать нынешнюю ад-
министрацию США. Действительно, 
Вашингтон активно демонстрирует 
полное неуважение к основам сов-
ременного мирового порядка. Сое-
диненные Штаты в одностороннем 
порядке выходят из критически важ-
ных соглашений и пытаются навя-
зать свои решения другим странам 
и международным организациям. 
Это уже привело к росту нестабиль-
ности и возрастанию рисков, а также 
снижению предсказуемости на гло-
бальном и региональном уровнях.

Вместе с тем, на мой взгляд, ви-
нить во всех проблемах только До-
нальда Трампа и Соединенные Шта-
ты было бы опасным упрощением. 
Реальность намного сложнее. Мир 
переживает период кардинальных 
технологических, экономических, 
социальных и культурных преобра-
зований, и пока не ясно, к чему они 
приведут. Ускорение темпов, с ко-
торыми происходят перемены, тре-
бует нового уровня глобального 
управления, однако перейти на этот 
уровень не позволяют отжившие 
представления.

Я бы даже сказал, что самая боль-
шая проблема — дефицит взаимной 
ответственности национальных го-
сударств, в том числе и тех стран, на 
которые Устав Организации Объеди-
ненных Наций возлагает особую от-
ветственность за поддержание гло-
бального мира и безопасности. Если 
эти государства не отложат в сторо-
ну свои разногласия по конкретным 
вопросам и не объединят усилия для 
решения общих проблем, мир не бу-
дет в безопасности.

Выделить из надвигающихся уг-
роз какую-то одну достаточно слож-
но. Можно говорить о напряженно-
сти между США и Китаем, чреватой 
пагубными последствиями для все-
го мира, в том числе мировым кри-
зисом. Ситуация на Ближнем Восто-
ке остается взрывоопасной, и рас-
считывать на то, что положение в Си-
рии и вокруг нее нормализуется са-
мо по себе, не приходится.

Нельзя недооценивать и опас-
ность конфликта между Ираном с од-
ной стороны и США или Саудовской 
Аравией — с другой.

До сих пор не разрешен конфликт 
на Украине, а незначительный про-
гресс, достигнутый на Корейском 
полуострове, очень хрупкий и не но-
сит необратимого характера.

Эти конфликты могут казаться со-
вершенно не связанными друг с дру-
гом. Однако все они питают друг дру-
га, парализуют международные ор-
ганизации и усложняют сотрудни-
чество на разных уровнях. Самым 
большим вызовом как в 2019 году, 
так и для последующих лет станет 
«идеальный шторм» — совокупное 
воздействие масштабных кризисов, 
происходящих одновременно.

Хотел бы еще раз подчеркнуть, 
что речь идет не только о Соединен-
ных Штатах. Все государства — боль-
шие и малые, богатые и бедные, на 
Западе и на Востоке — должны вся-
чески стремиться к развитию на-
выков совместной работы в нашем 
очень тесном, переполненном и вза-
имозависимом мире.

При этом нам следует полностью 
отказаться от концепции западного 
универсализма в пользу плюрализ-
ма развития. Нарождающаяся кон-
цепция современного мироустрой-
ства должна предоставлять возмож-
ность сохранения национальных 
традиций, культуры, конкретных 
экономических, социальных и куль-
турных моделей, не имеющих ниче-
го общего с западными образцами.

При взгляде на наступающий 2019 
год уместно вспомнить стакан, кото-
рый одним кажется наполовину пол-
ным, а другим — наполовину пустым. 
Разница определяется вашим отноше-
нием: он наполовину пуст, если вы 
его опустошаете, и наполовину по-
лон, если, наоборот, наполняете.

полная версия 
kommersant.ru/12494

Самым большим 
 вызовом в 2019 году 
станет «идеальный 
шторм»
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21506,88 (+132,05)
РТС 1113,44 (−3,06)
FTSE 100 6773,24 (−71,93)

DAX 30 10772,2 (−93,57)
DJIA* 24059,68 (−40,83)
NASDAQ Composite* 6895,322 (−15,343)

*На 20:00    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.12.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.12.18
Австралийский доллар 47,7938
Английский фунт 83,9089
Белорусский рубль** 31,3805
Датская крона* 10,0960

Доллар США 66,6208
Евро 75,3814
Индийская рупия*** 92,9926
Казахский тенге*** 17,9581

Канадский доллар 49,7802
Китайский юань* 96,5379
Норвежская крона* 77,3150
СДР 91,8694

Сингапурский доллар 48,4515
Новая турецкая лира 12,3555
Украинская гривна* 23,8897
Шведская крона* 73,4494

Швейцарский франк 66,8079
Японская иена*** 58,7511
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Коммерсантъ   l   Вторник 18 декабря 2018 №233   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Гендиректор ФГУП «Крымская желез-
ная дорога» (КЖД) Алексей Гладилин 
17 декабря на заседании комитета 
по санаторно-курортному комплек-
су и туризму Госсовета Крыма неожи-
данно заявил, что строительство пря-
мой железнодорожной ветки от Кер-
чи до Симферополя нецелесообразно.

Я пишу «неожиданно» потому, что 
применительно к инфраструктур-
ным проектам Крыма само появле-
ние вопроса о целесообразности — 
факт необычный. Не готов вспомнить 
сходу, когда до этого что-то подобное 
говорилось про новые дороги, мосты, 
электростанции, кабели через Кер-
ченский пролив и т. д. После присое-
динения Крыма к России полуостров 
ожидаемо получил статус возвратив-
шегося блудного сына, которому те-
перь вместо рожков доставался один 
откормленный теленок за другим 
(Лк. 15:11–32). В условиях украинской 
инфраструктурной блокады спорить 

с таким подходом было как минимум 
глупо: надо было и строить, и прокла-
дывать, и возводить, потому что ина-
че никак. А теперь глава КЖД говорит 
о том, что новая ветка сократит время 
в пути только на 40 минут, и «в этом 
нет необходимости».

Но Алексей Гладилин добавил 
и еще одну фразу о том, что нет пред-
ложений от инвесторов, которые го-
товы были бы вложить средства в до-
рогу. И это уже совсем не про Крым 
2014–2018 годов, в котором инвес-
тор — это что-то из другой жизни, без 
санкций и западных запретов на биз-
нес в регионе. Я не уверен, что термин 
«инвестор» тут употреблен в привыч-
ном смысле — хотя бы как крупная 
компания, готовая пойти на концес-
сию. Скорее, речь может идти о том, 
что нет явного источника бюджетных 
или окологосударственных средств 
на ветку. Что тоже для Крыма не очень 
обычно: когда, допустим, опаздыва-
ли стройки ТЭС «Ростеха», вопрос о до-
полнительной модернизации старой 
генерации или продлении работы мо-
бильных ГТЭС не ставился.

Конечно, заявление крымского 
менеджера пока надо считать локаль-
ным явлением, а одна ласточка вес-
ны не делает. Но мне уже не первый 
год интересно, когда же государство 
хотя бы попробует перевести систе-
му развития Крыма из вечного аврала 
в более привычную схему «проект—
ТЭО—инвестрешение». Возможно, 
ветка на Симферополь — первая та-
кая попытка.

Но есть и еще одна причина, из-за 
которой прямая дорога к Симферо-
полю не самый лучший выбор. Отказ 
от этого проекта, возможно, даст ка-
кой-то экономический стимул северу 
Крыма. Он, в отличие от курортов Юж-
ного берега, раньше жил как раз бла-
годаря инфраструктуре: сельское хо-
зяйство — на воде Северо-Крымского 
канала (и это уже не вернуть), а города 
вроде Джанкоя — как транспортные 
узлы. Последний фактор с появлени-
ем прямой ветки практически исче-
зал, и север полуострова имел пер-
спективу окончательно превратиться 
в приграничный укрепрайон — не са-
мая завидная участь.

правила  
игры

Железнодорожная 
ветка на Симферо-
поль — первая попыт-
ка перевести разви-
тие Крыма из аврала 
в привычную схему 
«проект—ТЭО— 
инвестрешение»

в Крыму приближаются  
к экономике, вдруг показалось 
редактору отдела бизнеса

Владимиру 
Дзагуто

Германия готовит прием конкурентам «Газпрома»
В стране появляется все больше проектов СПГ-терминалов

Хотя Германия продолжа-
ет поддерживать Россию как 
поставщика газа, немецкие 
компании расширяют пла-
ны строительства терминалов 
по приему СПГ в стране. Uni-
per и японская Mitsiu подпи-
сали соглашение о создании 
плавучего терминала мощ-
ностью 10 млрд кубометров 
в год к концу 2022 года в Виль-
гельмсхафене, а общая мощ-
ность предложенных проек-
тов уже превышает 25 млрд 
кубометров в год. Аналитики 
связывают эти планы с дав-
лением, оказываемым США 
на Германию для продвиже-
ния своего СПГ на крупней-
ший экспортный рынок «Газ-
прома». Однако само по себе 
строительство терминалов 
не означает, что российский 
газ будет вытеснен.

Политическое давление США 
на страны ЕС и, в частности, 
на крупнейшего европейского им-

портера газа Германию приносит 
свои плоды. За последние несколь-
ко месяцев немецкие компании 
объявили о планах строительства 
двух крупных терминалов по прие-
му сжиженного газа кроме проекта 
в Брунсбюттеле, который обсужда-
ется уже несколько лет.

Речь идет, во-первых, о строи-
тельстве терминала в Вильгельмсха-
фене: 17 декабря Uniper сообщил 
о подписании соглашения с япон-
ской Mitsiu о том, что этот терми-
нал будет плавучим (на основе суд-
на — FSRU), его мощность составит 
10 млрд кубометров в год, а срок 
ввода — вторая половина 2022 года. 
Mitsui оплатит создание FSRU и бу-
дет его оператором, тогда как Uniper 
возьмет на себя получение необхо-
димых разрешений и переговоры 
с немецкими покупателями мощ-
ностей терминала.

Во-вторых, о планах по строи-
тельству терминала на 8 млрд ку-
бометров в год в Штаде на Эльбе 
в Нижней Саксонии объявила хи-

мическая компания Dow. Этот про-
ект с точки зрения расположения 
конкурирует с меньшим по мощно-
сти — 3–5 млрд кубометров в год — 
проектом в Брунсбюттеле (его опе-
ратором является СП Gasunie, Vo-
pak и Marquard & Bahls). Последний 
планируется к реализации к 2022 
году, но инвестиционное решение 
пока не принято, хотя большую 
часть мощностей уже законтракто-
вала RWE.

Также в Германии обсуждаются 
еще несколько среднетоннажных 
приемных терминалов, ориентиро-
ванных прежде всего на бункеров-
ку СПГ и перевозку его грузовика-
ми. Так, НОВАТЭК и Fluxys собира-
ются построить перегрузочный тер-
минал в Ростоке на 0,4 млрд кубоме-
тров в год.

Общая мощность новых проек-
тов покрывает около 30% потребле-
ния газа в Германии, где пока нет 
ни одного СПГ-терминала и все по-
ставки газа осуществляются по тру-
бопроводам. Между тем именно эта 

страна с большим отрывом лидиру-
ет в списке зарубежных покупате-
лей российского газа. Поставки «Газ-
прома» в Германию в 2017 году соста-
вили 53,4 млрд кубометров (по дан-
ным самой монополии; 48,4 млрд 
кубометров, по данным BP).

В то же время ЕС и особенно Гер-
мания в вопросах поставок газа под-
вергаются значительному давле-
нию со стороны США, чей прези-
дент Дональд Трамп неоднократ-
но обвинял в Берлин в слишком 
больших закупках у России. В кон-
це июля глава Еврокомиссии Жан-
Клод Юнкер по итогам перегово-
ров с президентом США Дональ-
дом Трампом заявил, что ЕС постро-
ит больше терминалов для приема 
СПГ из США. Тогда собеседники 

”
Ъ“ 

на рынке называли решение стран-
ным, поскольку средняя загрузка 
уже существующих СПГ-термина-
лов в Европе составила в 2017 году 
только 22%.

Одним из объяснений теку-
щей активности немецких компа-

ний в вопросе создания СПГ-тер-
миналов может быть потенциал 
роста спроса на СПГ в качестве то-
плива для бункеровки судов в Се-
верном море на фоне запрета ис-
пользования нефтепродуктов с вы-
соким содержанием серы, отмеча-
ет Мария Белова из Vygon Consult-
ing. «Но речь может идти и о выпол-
нении обещаний Жан-Клода Юнке-
ра о строительстве примерно деся-
ти терминалов для СПГ из США,— 
добавляет она.— Наконец, это от-
части выглядит как уступка США 
в контексте критики 

”
Северно-

го потока-2“. Действительно, было 
бы странно, если бы крупнейший 
импортер газа, обладающий выхо-
дом к морю, не имел ни одного СПГ-
терминала». Однако, подчеркивает 
аналитик, само по себе строитель-
ство терминалов не означает, что 
немецкие компании будут поку-
пать СПГ вместо трубопроводного 
газа — решающее значение будет 
иметь цена.

Юрий Барсуков

Антиотмывания советники
Инвестконсультантов обяжут бороться с финансированием терроризма

Формирование индустрии инвестици-
онных советников может замедлить-
ся из-за жесткого антиотмывочно-
го законодательства. Институт созда-
вался в расчете на мелкие компании 
и индивидуальных предпринимате-
лей.  Однако требования к соблюдению 
норм ПОД/ФТ, которым обязаны подчи-
няться все профучастники, могут ока-
заться непосильными для новой кате-
гории. При этом Росфинмониторинг 
не намерен вносить изменения в про-
фильный закон, указывая на усиление 
внимания FATF к антиотмывочному ре-
гулированию посреднического сектора.

На этой неделе (21 декабря) вступает 
в силу закон, вводящий новый вид профес-
сиональной деятельности на рынке ценных 
бумаг — инвестиционное консультирова-
ние. «В первую очередь инвестсоветника-
ми станут брокеры. Впоследствии — и это 
было одной из главных задач закона — нач-
нет формироваться индустрия так называ-
емых независимых, или 

”
специализиро-

ванных“, советников»,— сообщил 17 декаб-

ря на встрече с журналистами глава Нацио-
нальной ассоциации участников фондового 
рынка (НАУФОР) Алексей Тимофеев. По дан-
ным НАУФОР, на включение в реестр инвес-
тиционных советников сейчас претендуют 
порядка 30 компаний.

Вместе с тем индустрия станет массовой 
не сразу, поскольку, по словам господина Ти-
мофеева, остаются «некоторые шероховато-
сти в законодательстве». Одна из таких «ше-
роховатостей» может существенно затормо-
зить вовлечение индивидуальных предпри-
нимателей и небольших компаний, кото-
рые не имеют лицензий профучастника, за-
нимаясь только инвестиционным консуль-
тированией. Речь идет о требованиях зако-
на «О противодействии легализации (отмы-
ванию) доходов…» (115-ФЗ, нормы ПОД/ФТ), 
под которые подпадают все без исключения 
категории профучастников, к которым при-
равнены и инвестсоветники.

По словам господина Тимофеева, было 
бы логично вывести новую категорию 
участников рынка из-под действия антиот-
мывочного закона, поскольку они не име-

ют на своих счетах клиентских активов 
и не совершают с ними операций. При этом 
организация ПОД/ФТ требует очень серьез-
ных финансовых и административных за-
трат (наем соответствующего специалиста, 
формирование правил внутреннего контр-
оля, информирование службы Росфинмо-
ниторинга о сомнительных сделках и кли-
ентах и т. п.), что не под силу ИП и неболь-
шим ООО. Чтобы исправить ситуацию, не-
обходимо либо внести поправки в сам за-
кон, либо получить официальные разъяс-
нения от финансовой разведки.

С аналогичным предложением изменить 
законодательство в середине октября высту-
пила ассоциация «Национальная лига НИС» 
(претендует на статус СРО независимых ин-
вестсоветников), направив письмо в адрес 
главы комитета Госдумы по финансовому 
рынку Анатолия Аксакова (есть в распоря-
жении 

”
Ъ“). Однако, по словам главы ассо-

циации Андрея Паранича, тогда предложе-
ние отклонили.

В настоящее время, по словам господина 
Тимофеева, проблему обсуждают регулято-

ры. В ЦБ подтвердили, что «в курсе этого во-
проса» и «прорабатывают его с Росфинмони-
торингом», однако свою позицию не обозна-
чили. Как сообщил 

”
Ъ“ источник, знакомый 

с ситуацией, в ЦБ уже поступили разъясне-
ния Росфинмониторинга. «Требования со-
хранятся для ООО, но не будут применять-
ся в отношении ИП, так как они не являются 
юрлицами»,— говорит собеседник 

”
Ъ“.

Заместитель главы Росфинмониторинга 
Павел Ливадный сообщил 

”
Ъ“, что ведомст-

во не хочет вносить правки в закон 115-ФЗ 
в части исключения из-под его действия ин-
вестиционных советников. Напротив, служ-
ба намерена усилить контроль за соблюдени-
ем норм ПОД/ФТ в посреднических секторах. 
По его словам, группа разработки финансо-
вых мер борьбы с отмыванием средств (FATF) 
уделяет этому особое внимание, а недоста-
точное регулирование в этой части может 
привести к отрицательной оценке со сторо-
ны FATF. Оценочная комиссия группы долж-
на посетить Россию уже в марте 2019 года.

Мария Сарычева, 
Вероника Горячева

До конца текущего года в Госдуму пла-
нируется внести законопроект, обя-
зывающий страховщиков передать 
в фонд защиты дольщиков средства, 
собранные с застройщиков по дого-
ворам обязательного страхования от-
ветственности. Эти деньги должны по-
крывать риски покупателей квартир 
в случае проблем у девелопера. Речь 
идет более чем о 40 млрд руб., на ком-
пенсации дольщикам до сих пор было 
потрачено 2,3% этой суммы.

До конца 2018 года на рассмотрение Гос-
думы может быть внесен законопроект, 
предусматривающий передачу в Фонд за-
щиты прав граждан—участников долево-
го строительства средств, собранных стра-
ховыми компаниями в период с 2014 года. 
Об этом 17 декабря заявил глава профиль-
ного комитета Госдумы по природным ре-
сурсам, собственности и земельным отно-
шениям Николай Николаев. По его словам, 
именно эта идея содержится в документе, ко-
торый он сейчас готовит. Депутат уточнил, 
что в проекте закона учитываются позиции 
Минстроя и Центробанка. В ЦБ на запрос 

”
Ъ“ не ответили. В пресс-службе Минстроя 

пояснили, что никаких обращений относи-
тельно этого документа пока не поступало. 
В «Дом.РФ» (курирует работу фонда защиты 
дольщиков) пояснили, что не видели текст 
законопроекта и не проводили соответству-
ющих оценок.

Господин Николаев надеется, что пред-
ложенные им нормы по передаче средств 
фонду заработают к 1 марта 2019 года. По его 
предложению, деньги должны будут пере-
дать и страховые компании, которые сейчас 
не числятся в реестре ЦБ. «Речь идет об иг-
роках, у которых есть действующие догово-
ры страхования застройщиков, по которым 

срок ответственности еще не прошел»,— по-
яснил господин Николаев, добавив, что речь 
идет о миллиардах рублей. 

Механизм обязательного страхования от-
ветственности застройщиков действует с на-
чала 2014 года: девелоперы должны были от-
числять по 1,2% со стоимости каждого заклю-
ченного договора долевого участия (ДДУ). 
В октябре 2017 года для новых жилых про-
ектов был внедрен механизм взносов в фонд 
защиты дольщиков. Размер отчислений со-
хранился на том же уровне. Партнер юри-
дической компании «Сотби» Антон Красни-

ков объясняет, что сейчас система страхова-
ния и взносов в фонд действует параллель-
но, при этом на объекты, строительство ко-
торых было начато до октября 2017 года, га-
рантии фонда не распространяются. По дан-
ным Рейтингового агентства строительно-
го комплекса (РАСК), в общей сложности 
за время действия механизма страхования 
объем собранных с застройщиков премий 
достиг 43 млрд руб., а выплачено было все-
го 1 млрд руб., или 2,3%. В РАСК указывают, 
что по сравнению с другими видами стра-
хования в строительной отрасли коэффи-

циент выплат к собранным премиям доста-
точно незначителен. В случае со страховани-
ем ответственности в целом, по данным ана-
литиков, этот показатель достигает 15–23%; 
11–18% при страховании жизни, 36–54% — 
имущества. В РАСК добавляют, что по итогам 
2017 года 90% от общего объема собранных 
с застройщиков премий генерировали пять 
крупнейших в этом сегменте страховщиков. 

Как пояснил 
”
Ъ“ гендиректор СК «Ре-

спект» Александр Артамонов, вопрос о пере-
даче части активов страховщиками уже не-
однократно обсуждался. «Мы сформировали 
свою позицию и уже озвучивали ее в Мин-
строе: мы готовы передать часть резервов, 
в случае если риски по этим объектам с нас 
также будут сняты»,— пояснил он. Госпо-
дин Артамонов настаивает, что эта процеду-
ра требует длительных переговоров. «Стра-
ховой рынок не устроит частичная передача 
рисков и резервов, при которой у нас забе-
рут лишь беспроблемные компании»,— ука-
зывает он. 

Адвокат НЮС «Амулекс» Ирина Забар-
ская говорит, что прецедентов, когда у ком-
паний полностью изымается страховая пре-
мия, на рынке пока не было. При этом техни-
чески, по ее мнению, фонд защиты дольщи-
ков сможет получить средства страховщи-
ков на специально созданный банковский 
счет. «Предварительно Центробанк затребу-
ет от страховых компаний отчет о собран-
ных средствах с приложением банковских 
документов, свидетельствующих о перечи-
слении денег, и, возможно, возложит обязан-
ности по предоставлению информации о пе-
речислении денежных средств, связанных 
со страхованием ответственности застрой-
щиков, на все банки»,— уточнила она. 

Александра Мерцалова, 
Халиль Аминов

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Взносам дольщиков изменят направление
Их может аккумулировать госфонд
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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Ответственное за навигацион-
но-гидрографическое обеспече-
ние безопасности мореплава-
ния по Севморпути (СМП) ФГУП 
«Гидрографическое предприя-
тие» (ФГУП ГП) может быть пере-
дано от Минтранса в «Росатом». 
По словам источников 

”
Ъ“, эти 

структуры сейчас согласовыва-
ют, какие функции и имущест-
во будут отданы. Основной во-
прос — дефицит финансирова-
ния ФГУПа, рабочий флот ко-
торого насчитывает всего че-
тыре судна. По словам собесед-
ников 

”
Ъ“, только для текущей 

работы на СМП, без заказа 
 новых судов ФГУПу нужно 
до 1,2 млрд руб. в год.

ФГУП «Гидрографическое пред-
приятие», находящееся в ведение Рос-
морречфлота и Минтранса, может 
быть передано «Росатому», проект та-
кого указа президента госкорпорация 
разместила на regulation.ru.

• Предприятие образовано в 1933 го-
ду, основная задача — навигационно-
гидрографическое обеспечение судоход-
ства по СМП. В составе ФГУПа восемь 
гидрографических баз, арктическая 
гидрографическая экспедиция, карто-
графическое производство, арктиче-
ская лоцманская служба и т. д. 
Флот — 12 судов, но, по данным 

”
Ъ“, 

лишь четыре в рабочем состоянии.
На прошлой неделе Госдума при-

няла законопроект об управлении 
СМП и назначении «Росатома» инфра-
структурным оператором (см. 

”
Ъ“ от 4 

декабря). Документ закрепляет прин-
цип «двух ключей»: за Минтрансом 
остается выдача разрешений на пла-
вание по согласованию с госкорпора-
цией, порядок утверждает прави-
тельство. «Росатом» и Росморречфлот 
в соответствии с этим порядком ве-
дут навигационно-гидрографиче-
ское обеспечение.

На встрече с журналистами 17 де-
кабря глава «Росатома» Алексей Лиха-
чев заявил, что сложная дискуссия по 
СМП завершается, на этой неделе Со-

вет федерации должен принять зако-
нопроект. Он добавил, что в ходе дора-
ботки документ стал для госкорпора-
ции понятнее и точнее, хотя и подра-
зумевает отсылку большого количест-
ва норм на уровень правительства. В 
первом квартале «Росатом» внесет уже 
подготовленные проекты актов по 
распределению обязанностей между 
Минтрансом и «Росатомом», расска-
зал господин Лихачев. «Нынешнее ру-
ководство Минтранса здраво смотрит 
на жизнь и понимает, что 

”
Росатом“ 

будет претендовать не на роль регуля-
тора и контролера, а инфраструктур-
ного оператора, который на базе ледо-
кольных мощностей готов занимать-

ся и другими вопросами развития Ар-
ктики, исходя из поставленной пре-
зидентом задачи по обеспечению не 
менее 80 млн тонн перевозок по СМП 
к 2024 году»,— заявил Алексей Лиха-
чев. Он также отметил, что нужна «на-
вигация нового уровня и совершенно 
новая организация проводок по 
СМП». «Сейчас мы умеем работать в за-
падных морях с низким уровнем ле-
дяного покрытия, Восточно-Сибир-
ское море потребует совершенно дру-
гого уровня консолидации, и здесь 
нам и нужен альянс с Минтрансом»,— 
заключил глава «Росатома».

В Минтрансе сообщили, что по 
ФГУП ГП идет предметная дискуссия 
с «Росатомом». Источник 

”
Ъ“ в Росмор-

речфлоте пояснил, что процесс пере-
дачи части полномочий и имущест-
ва ФГУПа уже идет, это будет зафик-
сировано в подзаконных актах, кото-
рые находятся на стадии согласова-
ния и могут быть приняты только по-
сле вступления в силу закона. Но по-

ка рано говорить о том, какое имуще-
ство и какие полномочия будут пере-
даны, заключает он. В декабре замгла-
вы Минтранса, руководитель Росмор-
речфлота Юрий Цветков подчерки-
вал, что требуется увеличивать рабо-
ту ФГУП ГП с появлением крупнотон-
нажных судов для недоизученных 
высокоширотных маршрутов. Он 
отмечал, что планировалось повы-
сить субсидии ФГУПу с 400 млн руб. 
до 823 млн руб. в год, так как его флот 
обеспечивает 37 тыс. км, а нужно бу-
дет 80 тыс. км.

Юрий Цветков отмечал, что в бюд-
жете 2019–2021 годов средства на ин-
фраструктуру СМП были снижены с 
37 млрд руб. на 24 млрд руб. в силу ре-
шения о строительстве еще двух атом-
ных ледоколов (ЛК-60), часть денег 
должна была пойти ФГУП ГП. Источ-
ник 

”
Ъ“ в отрасли отмечает, что ФГУП 

около 70% средств получает из бюдже-
та, остальное зарабатывает сам, есть 
острая проблема недофинансирова-
ния. По его словам, в последние годы 
ФГУП не получал судов, флот старше 
35 лет, требуются новые гидрографи-
ческие и лоцмейстерские суда и сов-
ременная техника. Для обеспечения 
безопасности мореплавания имею-
щимися у ФГУПа средствами нужно 
порядка 1,2 млрд руб. в год, полагает 
собеседник 

”
Ъ“, предстоит проме-

рить трассу шириной 2 км для прохо-
ждения судов с осадкой 15 м от мыса 
Желания на восток.

Глава консультационного центра 
«Гекон» Михаил Григорьев говорит, 
что если «Росатом» обеспечивает кру-
глогодичную навигацию по СМП, в 
том числе в акваториях портов, на 
подходах к ним, на глубоководных 
трассах в восточной части, то переда-
ча в его ведение ФГУП ГП закономер-
на. Но целесообразно уточнить меха-
низм планирования и финансирова-
ния госкорпорацией строительства 
судов и проведения гидрографиче-
ских работ, а также роль Минтранса, 
заключает эксперт.

Анастасия Веденеева

«Росатом» перепишет на себя 
гидрографию
Он заберет профильный ФГУП у Минтранса

Торговое противостояние между 
США и Китаем, «голубиная» ри-
торика представителей ФРС под-
стегивают инвесторов увеличи-
вать долю защитных инструмен-
тов в портфелях. Суммарные ак-
тивы биржевых золотых фон-
дов превысили 2,16 тыс. тонн, 
достигнув максимального значе-
ния за пять месяцев. В случае за-
медления темпов подъема став-
ки ФРС спрос на металл, а также 
его  цена продолжат рост.

Последние данные агентства 
Bloomberg свидетельствуют об уве-
ренном росте активов биржевых ин-
дексных фондов, инвестирующих в 
золото. Их активы обновили пятиме-
сячный максимум, превысив 
2,16 тыс. тонн. С начала октября, ког-
да активы достигали локального ми-
нимума, они выросли почти на 80 
тонн, причем только на минувшей не-
деле прибавили 24 тонны. Возвраще-
ние интереса к драгоценному метал-
лу со стороны профессиональных ин-
весторов положительно отразилось 
на его стоимости. 10 декабря цена зо-
лота поднималась до максимальной 
отметки с начала июля — $1250,3 за 
унцию. Вчера, по данным агентства 
Reuters, котировки закрепились воз-
ле отметки $1243 за унцию, прибавив 
за два месяца 4,6%.

Международные инвесторы нара-
щивают вложения в драгоценный ме-
талл на фоне роста турбулентности на 
рынке акций, вызванного обострени-
ем отношений между США и Китаем. 
В начале месяца американский пре-
зидент Дональд Трамп и председатель 
КНР Си Цзиньпин на саммите G20 в 
Аргентине договорились предпри-
нять шаги, нацеленные на заключе-
ние торгового соглашения. Однако 
почти одновременно стало известно 
об аресте в Канаде по запросу США 

финансового директора корпорации 
Huawei Мэн Ваньчжоу. Эта новость 
вызвала обвал на фондовых рынках, 
в том числе на американском. Арест 
топ-менеджера китайской корпора-
ции вызвал опасения у инвесторов, 
что США и Китаю теперь будет слож-
нее преодолеть разногласия в тор-
говой сфере. По словам руководите-
ля аналитического блока УК «Ингос-
страх-инвестиции» Евгения Воробь-
ева, часть инвесторов решила уве-
личить вложения в металл в каче-
стве страховки от возможного даль-
нейшего снижения индексов акций 
США, которые уже опустились до ми-
нимумов этого года. «Частные инвес-
торы наращивают вложения в золо-
то в попытке защитить свои средст-
ва от рисков финансовых рынков»,— 
отмечает партнер FP Wealth Solutions 
 Алексей Дебелов.

Высокому инвестиционному 
спросу на драгоценный металл спо-
собствуют надежды на смягчение ри-
торики представителей Федераль-
ной резервной системы (ФРС), в том 
числе ее главы Джерома Пауэлла. «В 
последние месяцы ожидания рынка 
относительно темпов подъема ставок 
в США значительно снизились, что 
привело к снижению доходностей 
американских гособлигаций. Высо-
кие ставки в долларе — негативный 

фактор для золота, так как оно не 
приносит процентный доход»,— от-
мечает инвестиционный аналитик 
UFG Wealth Management Евгений 
Пундровский.

В таких условиях большое значе-
ние для рынка золота будут иметь 
итоги намеченного на эту неделю за-
седания ФРС. По данным Bloomberg, 
фьючерсный рынок уверенно указы-
вает на повышение ставки по итогам 
заседания 19 декабря до 2,25–2,5%. 
Однако вероятность дополнитель-
ных повышений ставки после этого 
значительно снизилась. В ноябре ве-
роятность еще одного повышения 
ставки в 2019 году (до 2,75–3,00%) оце-
нивалась в 57%, в настоящее время — 
всего в 22%. Поэтому для рынка боль-
шое значение будут иметь коммента-
рии регулятора по итогам заседания. 
«Если мы увидим 

”
голубиную“ рито-

рику со стороны ФРС, то это дополни-
тельно подтолкнет котировки золота 
вверх. Однако если регулятор под-
твердит жесткость своей позиции от-
носительно трехкратного поднятия 
ставок в 2019 году, то мы можем уви-
деть локальный минимум в ценах на 
драгоценный металл. Тем более если 
это совпадет с потеплением в отно-
шениях США и Китая»,— отмечает 
Евгений Пундровский.

Виталий Гайдаев

Игра на поражение
Новый призрак торговой войны США и Китая  
поднял спрос на золото

Банк России получил по мень-
шей мере три уведомления от же-
лающих приобрести Азиатско-
тихоокеанский банк (АТБ). Один 
из этих потенциальных инвесто-
ров — китайский банк. Впрочем, 
продажа АТБ будет осуществлять-
ся на открытом аукционе, а инте-
рес к банку проявляют еще не-
сколько финансовых институ-
тов, как российских, так и ино-
странных — из Восточной Евро-
пы. По мнению экспертов, поку-
пателем с высокой долей вероят-
ности станет именно иностран-
ный игрок.

Совет директоров Банка России 
принял решение выставить на торги 
АТБ в середине марта, сообщили в по-
недельник в ЦБ. Форма торгов — гол-
ландский аукцион. Банк будет выстав-
лен на продажу за 9,86 млрд руб. (эта 
сумма соответствует одному капиталу 
АТБ) с постепенным снижением цены 
до 6 млрд руб. По словам зампреда ЦБ 
Василия Поздышева, минимальная 
цена продажи была определена с по-
мощью независимого оценщика, ко-
торый посчитал, что банк стоит около 
5,9 млрд руб.

Участвовать в конкурсе могут лю-
бые юрлица и физлица, которые полу-
чили предварительное согласие Бан-
ка России на приобретение акций 
АТБ, кроме бывших акционеров, вла-
девших свыше 1% в АТБ. Для участия в 
аукционе необходимо внести задаток 
в размере 10% (986 млн руб.). от началь-
ной стоимости. Пока Банк России по-
лучил три письма от желающих при-
нять участие в конкурсе, а также не-
сколько устных заявлений. Среди ин-

тересантов нет госбанков, а один из 
них — иностранный инвестор, уточ-
нил господин Поздышев.

• АТБ — крупнейший частный банк 
Сибири и Дальнего Востока. С апреля 
2018 года банк находится в процессе 
финансового оздоровления Банком Рос-
сии. АТБ станет первым банком, ко-
торый ЦБ продаст по новой схеме са-
нации (с привлечением Фонда консоли-
дации банковского сектора, а не ры-
ночных санаторов). Согласно отчет-
ности банка, сейчас он занимает 63-е 
место по активам (116 млрд руб.). С 
октября банк начал генерировать 
ежемесячную прибыль и сократил го-
довой убыток до 9,7 млрд руб.
Иностранным инвестором, уже 

выразившим интерес к приобрете-
нию АТБ письмом, является китай-
ский банк, заинтересованный в разви-
тии бизнеса на Дальнем Востоке, сооб-
щил 

”
Ъ“ источник в ЦБ, но отказался 

сообщить его название. Этим банком 
может быть Heihe Rural Commercial 
Bank, предположил другой собесед-
ник, знакомый с финансовым рын-
ком Дальнего Востока. АТБ в 2015 го-
ду заключил с этим китайским фи-
нансовым институтом договор об от-
крытии счетов в рублях, а в марте 2017 
года привлек у него кредит в размере 
68 млн юаней на один год. Получить 
комментарий Heihe Rural Commercial 
Bank 

”
Ъ“ в понедельник не удалось. 

Среди российских инвесторов, по ин-
формации собеседников 

”
Ъ“, интерес 

к сделке проявляют Совкомбанк (см. 

”
Ъ“ 2 августа) и Московский кредит-

ный банк (МКБ). В МКБ подтвердили 
интерес к конкурсу. В Совкомбанке от-
казались от комментариев.

Впрочем, только теми, кто уже вы-
разил заинтересованность в приобре-
тении АТБ, перечень интересантов не 
ограничивается. По условиям аукцио-
на интересант должен согласовать 
свою кандидатуру в ЦБ до начала при-
ема заявок. Минимальный срок согла-
сования один месяц, максимальный 
— два, время есть, и участников аукци-
она может оказаться больше трех, счи-
тает управляющий партнер ФГ «Дмит-
рий Донской» Дмитрий Курбатский.

Инвесторы ожидают, что по итогам 
финансового оздоровления регулятор 
выпускает на рынок нормально функ-
ционирующего игрока, поэтому неу-
дивительно, что уже имеется ряд пре-
тендентов на приобретение АТБ, счита-
ет ведущий аналитик по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Екатерина 
Михлина. «Едва ли удастся продать 
банк по стоимости, превышающей его 
капитал. Такую сделку будет сложно на-
звать рыночной,— полагает госпожа 
Михлина.— С дисконтом до 60% веро-
ятность реализации сделки, напротив, 
довольно высока». По мнению госпо-
дина Курбатского, российские игроки 
склонны покупать кредитные органи-
зации с существенным дисконтом, по-
этому вероятнее всего на аукционе по-
бедит иностранный инвестор. По ин-
формации источников 

”
Ъ“ на банков-

ском рынке, среди других иностран-
ных банков, потенциально заинтере-
сованных в покупке АТБ, чешские J&T 
Banka (в прошлом году приобрел не-
большой банк «Хованский») и ХКФ банк 
(входит в PPF group). В обоих банках не 
комментируют данную информацию.

Виталий Солдатских,  
Ксения Дементьева

АТБ выставляют на аукцион
Интерес к банку проявляют китайские  
и европейские инвесторы

СУЭК Андрея Мельниченко 
 собирается взять в управление 
входящую в «Россети» МРСК 
 Сибири. Предыдущие попытки 
сторонних инвесторов управ-
лять отдельными компаниями 
«Россетей» успехом не увенча-
лись. Сейчас препятствием 
для такой сделки может стать 
вхождение в СУЭК крупного ге-
нератора СГК. По мнению юри-
стов, закон об электроэнергети-
ке препятствует таким сделкам, 
и обращение в правительство 
может объясняться желанием 
снять противоречие с законом.

СУЭК просит правительство пере-
дать ей в управление МРСК Сибири, 
сообщил на встрече с инвесторами 
гендиректор сетевой компании Вита-
лий Иванов. По его словам, угольному 
холдингу сегодня через различные 
структуры принадлежит около 42% 
МРСК Сибири, и СУЭК хочет купить 
компанию. «Идут разные переговоры, 
они пишут в правительство,— цити-
рует господина Иванова 

”
Интер-

факс“.— Когда мы приглашаем: 
”
Да-

вайте мы 50 на 50 докапитализируем-
ся“, они отвечают: 

”
А нам было бы ин-

тересно вообще поуправлять бизне-
сом“». Он заметил, что МРСК относит-
ся к этому отрицательно: «Мы счита-
ем, что лучше можем управлять».

В аппарат правительства или на 
имя вице-премьера Дмитрия Козака 
такой документ не поступал, такое 
предложение не рассматривалось, по-
яснил 

”
Ъ“ представитель чиновника 

Илья Джус. В Минэнерго считают, что 
преждевременно рассматривать дан-
ные предложения, пока не приняты 
все регуляторные решения, стабили-
зирующие финансовое положение се-
тевых компаний. В СУЭК отказались 
от комментариев.

• МРСК Сибири — одна из крупнейших 
распределительных сетевых компа-
ний (у «Россетей» 55,59%), четвертая 
по передаче энергии в РФ в 2017 году 
(60 млрд кВт•ч). Выручка по МСФО 
за 2017 год составила 53,6 млрд руб., 
прибыль — 2,39 млрд руб., за девять 
месяцев 2018 года — 40,8 млрд руб. 
и 1,73 млрд руб. соответственно.  

Но в первой половине 2010-х годов 
 компания считалась одной из самых 
проблемных в госхолдинге: в 2014 году 
убыток по МСФО вырос в 9,2 раза, 
до 10,5 млрд руб. (с 2015 года МРСК 
стала прибыльной).

Опыт передачи структур в управле-
ние у «Россетей» есть, но в целом нега-
тивный. Еще в 2012 году госхолдинг 
(тогда «Холдинг МРСК») отдал француз-
ской ERdF до 2019 года Томскую рас-
пределительную компанию, но в ию-
ле 2015 года соглашение расторгли — 
плата за управление в евро после кри-
зиса стала обременительной (см. 

”
Ъ“ 

от 24 декабря 2014 года). В 2016 году 
взять в управление МРСК Центра пы-
талась АФК «Система», но глава «Россе-
тей» Олег Бударгин заявлял, что пере-
давать в чужие руки «вкусные участки 
электропитания не совсем правиль-
но» (см. 

”
Ъ“ от 27 июля 2016 года). Саму 

МРСК Сибири еще в 2011 году пыта-
лось купить «Евросибэнерго» (входит в 
En+ Олега Дерипаски).

В «Россетях» говорят, что за 2017 год 
капитализация МРСК Сибири выро-
сла на 34%, чистая прибыль в 2018 го-
ду ожидается в размере 2,1 млрд руб., 
потери — всего 7,32%. «Объективно 
ни одна сетевая компания Сибири и 
Дальнего Востока не демонстрирует 

таких результатов,— отмечают там.— 
Поэтому нет ничего удивительного в 
постоянном интересе миноритари-
ев к активу». В то же время, продолжа-
ют в «Россетях», в сетях есть «единый 
центр управления с высокими кор-
поративными и производственными 
стандартами, обеспечивающий наи-
более эффективное функциониро-
вание энергосистем». Решения о пе-
редаче активов в управление могут 
приниматься только на уровне пра-
вительства, замечают в холдинге, но 
сейчас «никаких активных перегово-
ров на этот счет не ведется».

Для передачи в управление МРСК 
Сибири есть и другие препятствия. В 
августе СУЭК стала прямым собствен-
ником Сибирской генерирующей 
компании (СГК), получив от кипрской 
AIM Capital SE 99,94% акций. Закон за-
прещает совмещать передачу с произ-
водством или сбытом электроэнер-
гии в пределах одной ценовой зоны 
оптового энергорынка, говорит 
управляющий партнер УК «Право и 
бизнес» Александр Пахомов, уточняя, 
что это касается и аффилированных 
лиц, а СГК и СУЭК «являются очевид-
но аффилированными».

Отменить этот запрет ранее пыта-
лись и «Россети» (ранее холдинг был 
заинтересован в получении права пос-
тоянно работать в энергосбытовом 
сегменте), и другие участники энерго-
рынка. В 2017 году «Русал» выступал за 
снятие запрета, объясняя это тем, что 
генераторы могут более эффективно 
управлять сетями. «Но и ФАС, и прави-
тельство в целом были за сохранение 
разделения»,— говорит господин Па-
хомов. По его предположению, поэто-
му СУЭК обращается в правительство: 
«Снятие запрета возможно только на 
федеральном уровне».

Но можно временно обойти этот за-
прет: ФАС разрешала «Евросибэнерго» 
контролировать 52,3% Иркутской 
электросетевой компании (ИЭСК) и 
соглашалась на выкуп «Русалом» го-
сподина Дерипаски еще 42,75% ИЭСК 
у «РусГидро» с условием продажи паке-
та в течение года (см. 

”
Ъ“ от 27 июля).

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

СУЭК идет в сети
Компания интересуется управлением МРСК Сибири

Надо консолидировать 
территориальные  

сетевые организации.  
Чтобы у нас была  
единая компания  

и общие по всей стране 
подходы, связанные  

с технической политикой
— Александр Новак,

министр энергетики РФ, 23 ноября
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18 миллионов тонн
— ожидаемый грузо
поток по Севморпути  
в 2018 году
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деловые новости

Российский производитель 
 телекоммуникационного обо
рудования Т8 пожаловался 
на спад поставок госкомпани
ям в связи с тем, что последние 
начали закупать зарубежную 
технику через дочерние структу
ры. Госкомпании действитель
но «находят лазейки», чтобы 
 сохранить сложившиеся отно
шения с иностранными вендо
рами, подтверждают эксперты. 
В самих госкомпаниях отрица
ют сокращение закупок.

Российский производитель теле-
коммуникационного оборудования 
Т8 за второе полугодие в разы сокра-
тил поставки в госкомпании, расска-
зал его представитель в ходе круглого 
стола АНО «Цифровая экономика». 
Падение связано с поправками к зако-
ну о закупках госкомпаний, по кото-
рому их дочерние зависимые общест-
ва могут приобретать оборудование 
«по любым ценам и на любых услови-
ях», пояснил он, приведя в пример СП 
«Ростелекома» и Nokia, созданное в 
сентябре 2018 года. Представитель 
«Ростелекома», также присутствовав-
ший на мероприятии, ответил, что 
«это вполне законный инструмент».

В пресс-службе T8 
”
Ъ“ не подтвер-

ждают заявление о сокращении по-
ставок. Однако, по словам представи-
теля пресс-службы T8, из-за того, что 
госкомпании создают «дочки» с зару-
бежными компаниями и начинают 

приобретать оборудование у них же, 
не участвуя в госзакупках, «поставки 
отечественных предприятий могут 
сильно сократиться». В компании до-
бавили, что «недавно направляли 
письма в администрацию президен-
та и правительство, в которых затро-
нули этот вопрос». В другом произво-

дителе телеком-оборудования «Ми-
кран» 

”
Ъ“ рассказали, что не испыты-

вают сокращения спроса.
Динамика закупок оборудования 

зависит от реальных потребностей 
той или иной компании, заявили 

”
Ъ“ 

в пресс-службе «Ростелекома». «Кста-
ти, тенденция такова, что объемы за-
купок отечественного оборудования 

”
Ростелекомом“ растут»,— подчерк-

нул представитель оператора.
Дочерние предприятия госкомпа-

ний действительно стали каналом 
поставок оборудования зарубежной 

разработки в IT-инфраструктуру, кон-
статирует исполнительный директор 
Ассоциации российских разработчи-
ков и производителей электроники 
Иван Покровский. Так, ранее было со-
здано совместное предприятие «Ро-
стелекома» и «Ростеха» «Булат», кото-
рое осуществляет поставки преиму-
щественно оборудования Huawei, на-
поминает он. Хотя эти закупки осу-
ществляются в соответствии с зако-
ном, можно говорить о том, что го-
скомпании находят лазейки, чтобы 
сохранить сложившиеся отношения 
с зарубежными вендорами, считает 
господин Покровский. «Если позво-
лить операторам связи и дальше вы-
ступать проводниками решений за-
рубежных вендоров, то при переходе 
к сетям 5G и промышленному интер-
нету вещей уровень технологической 
зависимости и информационной уяз-
вимости государства увеличится мно-
гократно»,— предупреждает он.

Сейчас 92–94% российского рын-
ка телеком-оборудования занимают 
иностранные компании. Как писал 
ранее 

”
Ъ“, альянс ТЕЛМИ, объединя-

ющий компании Т8, «Элтекс» и «Ми-
кран», предложил Минпромторгу 
комплекс мер по поддержке отечест-
венных производителей. Россий-
ские компании считают, что за счет 
таких мер могли бы увеличить свою 
долю с текущих 6–8% до минимум 
30% за два-три года.

Кристина Жукова

Госкомпании перебрали технику
Отечественные поставщики опасаются  
сокращения заказов

У Верховного суда похожая пози-
ция, добавляет господин Семенов: в 
иске пассажирки, получившей трав-
му в такси, ответчиком стал именно 
агрегатор. В РАО же, видимо, не хоте-
ли судиться с крупными компания-
ми, а водителя найти и привлечь к 
ответственности практически невоз-
можно, полагает эксперт.

По мнению омбудсмена, суд так-
же не вполне справедливо посчитал 
исполнение музыки в такси непу-
бличным из-за платы за вход. Пуб-
личным считается исполнение му-
зыки в открытых для посещения ме-
стах, в которых находится значи-
тельное число лиц, не принадлежа-
щих кругу одной семьи. Плата за 
вход сама по себе не делает место за-
крытым к посещению и не мешает 
РАО собирать отчисления за музыку, 
например, в театрах или кинотеа-
трах, поясняет господин Семенов.

В «Яндексе» не стали комментиро-
вать иск. В inDriver говорят, что ни-
когда не сталкивались с проблемой 
авторских отчислений, поскольку 
компания лишь «оказывает инфор-

мационные услуги водителям и пас-
сажирам и не владеет автомобиля-
ми». В сервисе «Максим» также сказа-
ли, что РАО не предъявляло претен-
зий, поскольку у агрегатора нет свое-
го таксопарка, отметив, что само тре-
бование РАО выглядит абсурдным и 
неисполнимым.

На сайте РАО указано, что ставка 
авторского вознаграждения состав-
ляет 500 руб. в месяц за одну маши-
ну такси. Кроме РАО, представляю-
щего интересы авторов, отчисле-
ния с такси в пользу исполнителей 
и изготовителей фонограмм соби-
рает также Всероссийская органи-
зация интеллектуальной собствен-
ности (ВОИС). На ее сайте указана 

ставка в размере 150 руб. за одну ма-
шину. В РАО и ВОИС не смогли опе-
ративно прокомментировать реше-
ние суда.

Аналитический центр при прави-
тельстве РФ указывал, что в 2017 году 
в отрасли такси работали 700 тыс. че-
ловек. В ноябре 2018 года депутат 
Госдумы по транспорту Александр 
Старовойтов оценил объем россий-
ского рынка такси в 2 млн машин. Та-
ким образом, РАО потенциально мо-
жет претендовать на 1 млрд руб. от-
числений в месяц, а ВОИС — на 
300 млн руб. Общие сборы РАО в 
2017 году составили 4,98 млрд руб., 
ВОИС — 1,16 млрд руб.

Елизавета Макарова

Авторов высаживают из такси

Эксзамглавы медиахолдинга 
 ВГТРК Дмитрий Медников за
нялся инвестициями в стартапы. 
Его венчурный фонд Equity Algo
rithm приобрел контроль в агре
гаторе заявок на сбор и обработ
ку вторсырья Sborbox. По замы
слу создателей, сервис должен 
стать «Uber для мусора», но в Рос
сии работающей модели сбора 
отходов с участием населения 
 пока нет, указывают эксперты.

ООО «Эквити Алгоритм» бывшего 
заместителя гендиректора ВГТРК 
Дмитрия Медникова в ноябре прио-
брело 66% ООО «Вейстгрупп», следу-
ет из данных Kartoteka.ru. Приобре-
тенная компания разрабатывает аг-
регатор заявок в сфере сбора и обра-
ботки мусора Sborbox — «Uber для 
мусора», рассказал 

”
Ъ“ Дмитрий Мед-

ников. Сервис уже тестируется в Пе-
рово, где в сутки при его участии со-
бирается несколько тонн вторсырья, 
также начинается тестирование в Че-
лябинске и Тверской области, уточ-
нил господин Медников. Инвести-
ции на первом этапе составили ме-
нее $1 млн, это средства партнеров 
Equity Algorithm — частных лиц.

В презентации проекта сказано, 
что Sborbox занимается макулатурой, 
пластиковыми бутылками, металло-
ломом, алюминием. Работает это так: 
житель Москвы оставляет пакет с 
вторсырьем на лестничной клетке и в 
приложении указывает, где его за-
брать; сборщик мусора (чаще всего — 
дворник), получив сигнал от прило-
жения, забирает пакет, сортирует му-
сор и создает заявку о накопленном 

объеме вторсырья и его типе. За ним 
приезжает перевозчик, который поку-
пает мусор, причем сделка происхо-
дит онлайн, а Sborbox получает агент-
ское вознаграждение. Далее перевоз-
чик продает вторсырье заготовителю, 
который сортирует его и продает пе-
рерабатывающим заводам или пере-
рабатывает сам. Люди, сдавая вторсы-
рье, смогут получать скидки от бизне-
са, представленного в их районе.

Стоимость полезного мусора в Мо-
скве в год при перепродаже в собран-
ном виде составляет 35 млрд руб., от-
мечает господин Медников. «Мы сде-
лали несколько исследований и об-
наружили, что жители готовы участ-
вовать в такого рода программах. 
80% осознают проблему мусора и го-
товы быть полезными, если им со-
здать технологические и бытовые ус-
ловия для этого»,— указывает он.

Пока ни одной работающей моде-
ли сбора мусора с участием населения 
в России нет, хотя попытки были, го-
ворит первый заместитель гендирек-
тора СРО «Лига переработчиков маку-
латуры» Денис Кондратьев. Эта лига и 
СРО «Русломком» (объединение пере-
работчиков металлолома) год назад 
создали аналогичный проект «Убери», 
который был протестирован и замо-
рожен. Создатели надеялись на отме-
ну НДФЛ на вторсырье, но с 2019 года 
Госдума отменила его только для ма-
кулатуры. «Так что, если физическое 
лицо хочет сдать вторсырье, оно обя-
зано заплатить налог и осуществлять 
сделку по отчуждению мусора с па-
спортом»,— поясняет Денис Кондра-
тьев. Бизнес-модель Sborbox ему не 

кажется эффективной: «Люди, кото-
рые это делают,— романтики. Агрега-
тор и колл-центр должны бесперебой-
но работать 24 часа в сутки, поддержи-
вать в рабочем состоянии процессы за 
счет комиссии от трансакций».

Эксперт также указывает на кон-
фликт интересов с работодателями 
дворников: «У дворника в KPI нет 
сбора вторичных ресурсов, и обыч-
но управляющие компании против 
этого. Особенно если дворники на-
чинают лезть в мусорный бак и воро-
вать вторсырье, принадлежащее ре-
гиональному оператору». Как ранее 
сообщал 

”
Ъ“, с 2019 года Россия 

должна перейти на новую схему об-
ращения с отходами: за эту услугу бу-
дут отвечать так называемые регио-
нальные операторы, которые заклю-
чат договоры со всеми «образовате-
лями отходов». В ноябре Госдума одо-
брила в первом чтении законопро-
ект, отодвигающий сроки перехода 
на новую систему для Москвы, Пе-
тербурга и Севастополя до 2022 года.

Игорь Чайка, развивающий опера-
тора по сбору и вывозу мусора в не-
скольких регионах, получил предло-
жение о сотрудничестве со Sborbox, 
рассказал 

”
Ъ“ сам бизнесмен. Он на-

зывает идею Sborbox интересной, от-
мечая, что в бизнесе, связанном с от-
ходами, «множество подводных кам-
ней». В компании господина Чайки 
«Хартия» 

”
Ъ“ уточнили, что рассма-

тривают предложение об участии в 
проекте: «Он сложный в первую оче-
редь юридически, так как задейство-
ваны жители, УК и дворники».

Анна Афанасьева

Инвесторы вынесут мусор
Equity Algorithm Дмитрия Медникова  
стал совладельцем сервиса Sborbox

По словам президента Союза про-
изводителей безалкогольных напит-
ков и минеральных вод Максима Но-
викова, негативный эффект удорожа-
ние топлива окажет и на крупные 
компании с обширной географией 
сбыта, и на небольшие локальные 
предприятия со сложной траектори-
ей доставки из отдаленных населен-
ных пунктов. В краткосрочной пер-
спективе увеличение издержек на ло-
гистику отрицательно скажется на 
рентабельности бизнеса, а в среднес-
рочной и долгосрочной может отра-
зиться в потребительских ценах, рас-
суждает он. Собеседник 

”
Ъ“ на рынке 

розничной торговли отмечает, что са-
мо по себе топливо занимает неболь-
шую долю в себестоимости товаров, 
но в сочетании с ростом налогов, ста-
вок акцизов, эквайринга, торговых ог-
раничений оказывает общее влияние 
на ценник. В крупной розничной сети 

рассказали, что из-за сложившейся си-
туации вынуждены искать альтерна-
тивных поставщиков топлива. Источ-
ник 

”
Ъ“ в одном из крупнейших про-

изводителей потребительских това-
ров заявил, что доля цены топлива по-
ка не видится столь значительной, 
чтобы только из-за этого фактора по-
вышать цену на конечный продукт. 

Пресс-секретарь Дмитрия Медве-
дева Олег Осипов переадресовал во-
просы 

”
Ъ“ вице-примеру Дмитрию 

Козаку. Его представитель Илья Джус 
заявил, что документ в аппарат вице-
премьера не поступал. При этом он 
отметил, что корпоративные про-
граммы нефтяных компаний как 
B2B сегмент не регулируются прави-
тельством: «Это предмет взаимоот-
ношений нефтяных компаний с 
клиентами». Источник 

”
Ъ“ в нефтя-

ной отрасли отметил, что нефтеком-
пании не могут бесконечно зани-
маться «альтруизмом» в виде заморо-
женных розничных цен.

Президент РТС Евгений Аркуша 
подтверждает, что нефтекомпании 
сейчас придерживаются тренда на 
снижение скидок на корпоратив-
ных клиентов. Но, отмечает он, для 
этого есть объективные причины, а 
в первую очередь — снижение до-
ходности розничного бизнеса. Кро-
ме того, таким образом нефтяники 
страхуют себя от возможных убыт-
ков в будущем, связанных, напри-
мер, с очередным повышением ак-
цизов с 1 января, а также с увеличе-
нием экспортного паритета за счет 
снижения экспортной пошлины, за-
ключает господин Аркуша. Ольга 
Федоткина, впрочем, надеется, что 
компромиссом могло бы быть хотя 
бы частичное возвращение скидок 
на топливо для крупнейших транс-
портных компаний. В «Газпром неф-
ти», «Роснефти» и ЛУКОЙЛе на во-
просы 

”
Ъ“ не ответили.

Анатолий Костырев,  
Дмитрий Козлов

Жиры, белки, углеводороды

По данным 
”
Ъ“, премьер Дмит

рий Медведев 17 декабря под
писал постановление о сроках 
введения маркировки лекарств 
 «Семи нозологий» — для них 
они наступят на полгода рань
ше, чем для остальных препа
ратов. Также у 

”
Ъ“ есть проект 

другого постановления прави
тельства, устанавливающего 
технические требования к сис
теме маркировки. Несмотря на 
дающиеся в нем разъяснения, 
у фармпроизводителей остают
ся вопросы, рассказал в интер
вью 

”
Ъ“ гендиректор «Фарм

стандарта» Григорий  Потапов. 

— Что больше всего вас беспоко-
ит в предстоящей маркировке? 
— Основной вопрос, требующий опе-
ративного решения,— введение 
криптокода. Сейчас его предлагае-
мый размер создает ряд технических 
проблем, связанных с нанесением на 
упаковку. Но в случае, если будет су-
щественно уменьшена длина, то есть 
сокращено количество знаков, кото-
рые он должен будет содержать, тех-
нические трудности в значительной 
мере будут решены. Судя по многочи-
сленным рабочим совещаниям, вве-
дение криптокода предложенного 
размера является проблемой для ря-
да компаний, которые участвовали в 
пилотном проекте и уже начали про-
цесс внедрения маркировки без него. 
— Обсуждение с регулятором со-
кращения длины криптокода 
еще только предстоит?
— В ходе обсуждения с нами и други-
ми компаниями оператор ЦРПТ под-
твердил готовность пойти на эту меру 
без потери качества системы. ЦРПТ 
достаточно компетентен, и в рабочем 
режиме нам подтверждают возмож-
ность такого решения. Сейчас необхо-
димо понять, как это реализовать тех-
нически и какие изменения в доку-
менты нужно внести. Если не будет 
найдено решение об изменении дли-
ны криптокода, то большинству ком-
паний, которые уже глубоко погруже-
ны в проект, придется перенастраи-
вать или модифицировать уже уста-
новленное оборудование. Я думаю, в 

этом случае пойдет речь о переносе 
сроков внедрения маркировки ори-
ентировочно на год. 
— Какие еще вопросы, связанные 
с маркировкой, остаются нере-
шенными? 
— Для фармпроизводителей крайне 
важно, чтобы они могли иметь доступ 
к информации о движении каждой 
произведенной ими пачки на всех 
стадиях движения в товаропроводя-
щей сети. Этот вопрос решит ряд за-
дач для повышения эффективности 
фармаконадзора, а также проблему 
повторного ввода в обращение кон-
трафактного или краденого товара. 
Все в курсе ситуации, когда при закуп-
ке Свердловским областным онкоди-
спансером лекарств на 20 млн руб. од-
ним из поставщиков были предложе-
ны препараты, которые ранее похи-
тили из онкодиспансера Санкт-Петер-
бурга. Мы с аналогичными проблема-
ми также сталкиваемся, и система 
маркировки позволяет минимизиро-
вать риски их повторения. Поэтому 
фармсообщество настроено контр-
олировать, чтобы вопрос доступа про-
изводителя к информации о движе-
нии его товара «случайно» не исчез из 
нормативных актов. 
— Есть опасения, что это прои-
зойдет?
— Есть разные сценарии и идеи по из-
менению регуляторного механизма. 
Если доступа не будет, заинтересован-
ность компаний во внедрении марки-
ровки существенно снизится. Также 
важен стоимостный аспект. Пока 
предполагается, что компании будут 
платить 50 коп. за каждую пачку, кро-

ме препаратов, стоимость которых не 
более 20 руб.,— для них код будет бес-
платным. В результате «Фармстандарт» 
будет платить несколько сотен милли-
онов рублей в год. Мы понимаем, что 
финансовая нагрузка при создании 
информационной системы ложится 
на оператора, и для подключения к 
ней компании должны нести затраты. 
Но производители хотели бы видеть 
более прозрачный механизм регули-
рования стоимости услуги в будущем 
и участвовать в диалоге с государст-
вом. Еще один вопрос касается того, 
когда и каким образом российская си-
стема маркировки будет взаимодейст-
вовать с законодательствами других 
стран, в первую очередь ЕАЭС. Наши 
партнеры также должны внедрять 
аналогичную маркировку для того, 
чтобы их товар обращался в России. 
Для этого нужно принять националь-
ную методологию по маркировке в це-
лом на уровне ЕАЭС, чтобы унифици-
ровать общую систему и не создать не-
ожиданных новых барьеров. По моим 
данным, немногие производители из 
ЕАЭС сейчас активно готовятся к нача-
лу маркировки в том формате, в каком 
она обсуждается в России. 
— Может ли российская марки-
ровка повлиять на импорт из дру-
гих стран?
— Зарубежным компаниям необхо-
димо будет перенастроить свои зару-
бежные заводы на внедрение той 
маркировки, которую мы обсуждаем. 
Не исключено, что они могут посчи-
тать нецелесообразным внедрять 
маркировку на своем заводе ради по-
ставок в Россию, если их доля невели-
ка. Это, как правило, может коснуться 
дорогостоящих лекарств для лечения 
орфанных заболеваний, которые по-
ставляются в объеме не более не-
скольких десятков тысяч в год. Но в та-
ком случае российские компании мо-
гут предложить возможность марки-
ровки и упаковки на собственных 
мощностях. В целом мы положитель-
но относимся к маркировке и не хо-
тим откладывать ее введение. Но важ-
но, чтобы регулятор и ЦРПТ прислу-
шивались к мнению производителей.

Интервью взяла  
Мария Котова

«Производители хотели бы видеть 
более прозрачный механизм 
регулирования»
Глава «Фармстандарта» Григорий Потапов  
о маркировке лекарств

с1

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И С П О Л Н И Т Е Л И  С М Е Н И Л И  Д И Р Е К Т О Р А

Во Всероссийской организации интеллектуальной собственности (ВОИС) сменился 
гендиректор, следует из данных Kartoteka.ru. Вместо Андрея Кричевского, возглав-
лявшего ВОИС с момента основания в 2008 году, организацию возглавил его заме-
ститель Алексей Карелов. Господин Кричевский уточнил, что остается в составе 
 совета ВОИС, но решил отойти от оперативного управления из-за большой нагруз-
ки. Он планирует сосредоточиться на развитии блокчейн-платформы по управлению 
авторскими правами IPChain и Евразийской конфедерации обществ правообладате-
лей, созданной в 2017 году обществами по управлению правами из России, Бело-
руссии, Азербайджана, Казахстана, Киргизии и Армении. Елизавета Макарова

8 млрд долларов
в год составляет объем 
российского рынка 
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первые лица

После потери «Башнефти»  одним 
из ключевых активов АФК «Сис-
тема» Владимира Евтушенкова 
стала крупная лесопромышлен-
ная Segezha Group, которую этой 
весной возглавил экс-президент 
материнского холдинга Михаил 
Шамолин. В интервью 

”
Ъ“ он 

рассказал, как запустить в Рос-
сии новый ЦБК, почему возни-
кло перепроизводство на рынке 
пиломатериалов и стоит ли сей-
час проводить IPO.

— В последнее время в России по-
явилось огромное количество 
производителей топливных гра-
нул (пеллетов). Segezha Group 19 
декабря также запускает новый 
завод. Нет ли на рынке переиз-
бытка предложения?
— Фактически завод ООО «Ксилотек-
Сибирь» в Лесосибирске уже работа-
ет. Мощность производства с прице-
лом на Европу составит 70 тыс. тонн. 
Весь объем уже законтрактован по 
очень хорошей цене, с превышени-
ем проектной на 15%. В Лесосибирс-
ке мы производим около 550–
600 тыс. кубометров пиломатериа-
лов, которые отправляем преимуще-
ственно в Египет и Китай, а отходы 
от всего этого — опилки, щепа — 
раньше просто выкидывались или 
сжигались в местной котельной. Те-
перь это будет перерабатываться в 
пеллеты и продаваться как экспорт-
ная продукция. 
— По другим направлениям ва-
шего производства каков баланс 
спроса и предложения?
— В таких индустриях, как наша, 
всегда возникают циклы, вызванные 
перепроизводством. Например, в 
2017 году выросла цена на пиломате-
риалы, и все сразу начали открывать 
лесопилки, которые годами простаи-
вали и были банкротами. На рынок 
выкинули огромное количество про-
дукции. И мы уже видим затоварива-
ние в Египте, уже начинаются непла-
тежи, объемы перенаправляются в 
Китай, из-за этого там падает цена на 
пиломатериалы и начинается цикл 
снижения цен. А их падение даже на 
10% сразу выдавливает с рынка ог-
ромное количество игроков, кото-
рые на этих 10% и живут.

Остаются только те, кто может 
при самой низкой ценовой точке в 
цикле все равно оставаться при-
быльными. И это мы, так как мы ком-

плексно перерабатываем лес, дости-
гаем высоких переделов и по на-
правлению деревообработки, произ-
водим биотопливо, используем все 
отходы и кору в собственном энерго-
балансе. Может быть, у нас прибыль 
снизится на какой-то период, но по-
том она опять вырастет, потому что 
другие производители уйдут с рын-
ка или обанкротятся.

Такие колебания происходят в 
среднем раз в пять-семь лет. Это нор-
мальный цикл, и к нему надо быть 
готовым. Но всегда будут те, кто при 
росте цен на ту или иную продукцию 
решают, что это теперь навсегда, бро-
саются покупать какие-то заводы, ко-
торые в принципе не могут быть рен-
табельными на протяжении цикла, 
инвестировать туда деньги, чтобы 
потом разориться. Такова жизнь.
— То есть нужно ожидать сниже-
ния ваших финансовых показате-
лей вслед за рынком?
— Нет. У нас, во-первых, диверсифи-
цированный бизнес и полная цепоч-
ка производства от переработки леса, 
заканчивая выпуском мешков для це-
ментно-строительных смесей или по-
требительской упаковки. Этот сег-
мент, например, остается эффектив-
ным, цена высокая, и она будет оста-
ваться высокой и на следующий год, 
и, мы думаем, через год. Развитие сег-
мента потребительской упаковки — 
тренд, который будет нарастать.

Мы начали делать пакеты с круче-
ными ручками. Такая продукция 
пользуется большим спросом, и кру-
ченые ручки более популярны, чем 
некрученые. При этом бумажные па-
кеты используют все магазины, тор-
гующие одеждой, аксессуарами и 
так далее. Здесь мы ожидаем роста 
показателей.
— Неужели нигде не будет паде-
ния?
— Будет — в сегменте пиломатериа-
лов. Но в третьем секторе нашего 
бизнеса (фанера и плиты) цена ста-
бильна, там мы не видим каких-то 
рисков, также стабилен рынок бере-
зовой фанеры.

Еще одно направление, где идет 
рост спроса,— клееная балка. Она у 
нас из северной прочной сосны, ее 
хотят по всему миру, и мы не можем 
произвести достаточное количество, 

чтобы удовлетворить спрос. Сейчас 
мы запускаем проект строительства 
завода перекрестных клееных пане-
лей, где будем из этого же материала 
делать панели для сооружения дере-
вянных многоэтажных зданий. С 
точки зрения технологии строитель-
ства они напоминают бетонные па-
нели, но и выглядят по-другому, име-
ют другую экологию и другое качест-
во. Этот тренд активно развивается в 
Европе. По мнению экспертов, есть 
высокие шансы, что в будущем дома 
будут делаться именно из дерева, а 
не из бетона и кирпича, потому что 
по цене это практически одно и то 

же или дешевле, но по срокам сбор-
ки это быстрее, а про экологию даже 
говорить не буду.
— Многоэтажные дома из дере-
вянных панелей — давний про-
ект группы. Почему он до сих пор 
не реализован?
— Это просто вопрос времени. Мы 
заказали оборудование, теперь 
ждем, когда оно будет изготовлено, и 
потом построим завод.
— Но в России есть и законода-
тельные ограничения на строи-
тельство из дерева домов выше 
трех этажей…
— Завод, который мы строим, пока 
рассчитан на достаточно незначи-
тельный в мировом контексте объем 
производства: от 35 тыс. кубических 
метров клееных конструкций в год, 
это эквивалент не более 100 тыс. 
кв. м строений. Все, что будет выпу-
щено, мы, без сомнения, экспорти-
руем. Для этого не нужно менять за-
коны в России. Но их нужно менять, 
чтобы строить из CLT-панелей вну-
три страны. Сейчас нет строитель-
ных норм и правил для строительст-
ва многоэтажных домов из клееных 
панелей и других материалов из де-
рева. Нужно с нуля разрабатывать 
пожарные нормы, потому что те, ко-
торые существуют, относятся к бе-
тонным конструкциям. А с этим 
большая проблема.
— В последние годы активно рас-
тет спрос на целлюлозу. Это дол-
госрочная тенденция?

— Спрос на целлюлозу — основной 
продукт переработки лесохимиче-
ской промышленности и, соответст-
венно, продукты, которые произво-
дят из целлюлозы, в мире растет по-
следние пять лет. Это различные ви-
ды упаковочной бумаги, картона, ти-
шью (санитарно-гигиенические из-
делия) и так далее.

Одна из основных причин такой 
динамики — это рост глобальной 
интернет-торговли. Потребление 
растет, так как увеличивается коли-
чество интернет-посылок, которые 
упаковываются в картон, потому что 
других альтернатив нет. Отсюда вы-
страивается следующая цепочка: 
картон делается из целлюлозы, рост 
спроса на целлюлозу влечет увеличе-
ние спроса на лес, соответственно, 
дорожают лесные ресурсы. И далее 
этот эффект расходится по всей лес-
ной индустрии, потому что дорожа-
ют лесные ресурсы, вслед за ними — 
пиломатериалы и так далее.

И вторая причина — рост потре-
бления бумажной гигиенической 
продукции в Китае и Индии, круп-
нейших по населению странах мира. 
То есть с ростом уровня жизни в дан-
ных странах растет душевое потре-
бление лесобумажной продукции.
— Потребление бумаги растет по 
всем секторам?
— Нет, по очевидной причине спрос 
падает в таких сегментах, как газет-
ная бумага. Ее рынок уменьшается на 
7,5% ежегодно. Аналогичная ситуа-
ция складывается с писчей бумагой, 
потому что бизнес отказывается от бу-
мажного оборота, и электронные но-
сители все больше заменяют печат-
ные документы. Но в целом две эти 
тенденции компенсируют друг дру-
га, добавим спрос на волокно для тек-
стильной промышленности и полу-
чаем растущий спрос на целлюлозу.
— Вы возглавили группу весной, 
изменилась ли после этого ее 
стратегия?
— В принципе, лесной целлюлозный 
бизнес достаточно простой и прямо-
линейный. Он заключается в том, что-
бы строить новые мощности в опти-
мальном с точки зрения сырья, гото-
вой продукции и логистики месте и 
вкладывать в них деньги, которые по-
том превращаются в денежный поток.

Наш бизнес не может расти без 
новых мощностей, текущие загруже-
ны практически на 100%. Естествен-
но, у нас есть программа повышения 
эффективности, которая предпола-
гает сокращение удельных затрат на 
единицу продукции. Но само по себе 
это не может дать того роста произ-
водства и капитализации, которого 
мы хотим. Стратегия заключается в 
том, чтобы создавать новые произ-
водства, увеличивать объем выпуска 
продукции в сегментах, где мы мо-
жем обеспечить себе длительное и 

структурное конкурентное глобаль-
ное преимущество. Потому что бо-
лее 80% нашей продукции в 2018 го-
ду отгружено на экспорт в Европу, 
Юго-Восточную Азию, Ближний Вос-
ток и даже Северную Америку.
— Что в ближайших планах?
— В планах у нас реконструкция Се-
гежского ЦБК с увеличением мощно-

сти с 360 до 600–700 тыс. тонн, за-
пуск новой энергетической установ-
ки, благодаря которой комбинат бу-
дет полностью энергообеспечен. 
Сейчас мы покупаем около 40 МВт 
электроэнергии из внешних сетей, а 
в перспективе такую мощность бу-
дем производить сами, предприятие 
даже станет энергоположительным. 
Так мы на треть снизим себестои-
мость продукции. Будем строить но-
вое химическое производство, вы-
парные станции, известковые печи, 
запускать вторую линию варки цел-
люлозы, чтобы делать не только не-
беленую, но и беленую, и будем ста-
вить новую машину для выпуска 
картона. Может быть, еще и пресс-
паты для производства товарной бе-
леной сульфатной целлюлозы. Сей-
час идет детальное проектирование 
модернизации, обсуждается ряд тех-
нических решений, которые мы хо-
тим реализовать на существующем 
комбинате, не останавливая произ-
водство. Завод продолжит работать, а 
мы будем параллельно строить.

Второй проект — мы активно про-
ектируем ЦБК в Лесосибирске на тер-
ритории нашего ЛДК №1. Там есть тер-
ритория около 100 га, куда мы хотим 
поставить новый завод мощностью 
500–700 тыс. тонн для производства 
беленой хвойной целлюлозы с прице-
лом на Китай. В енисейской Сибири 
есть большое количество балансовой 
древесины и ни одного ЦБК, который 
мог бы ее перерабатывать.
— То есть строительство ЦБК уже 
решенный вопрос?
— Бизнес-кейс строительства нового 
комбината в Красноярском крае для 
нас существует, мы пытаемся по-
нять, как его наиболее оптимально 
разместить с учетом, что в регионе 
есть инфраструктура, готовая логи-
стика, железнодорожная ветка и ра-
ботающее предприятие. Минус пло-
щадки в Лесосибирске в том, что она 
ограничена по территории. Там 
нельзя построить комбинат на мил-
лион тонн плюс, он будет меньше. В 
то же время есть площадка рядом, в 
30 км, в Абалаково. Там можно по-

строить завод любого размера, но 
нет железной дороги, надо перестра-
ивать водозабор по всему Лесоси-
бирску и решать ряд других инфра-
структурных проблем. Всегда проще 
делать что-то свое и потом к своему 
подключать партнеров.
— Переговоры с партнерами уже 
идут? На какую долю они могут 
рассчитывать?
— Пока у нас нет крупных проектов, 
которые мы реализуем в партнерст-

ве, но есть такие планы. Проект по 
строительству ЦБК в Красноярском 
крае точно потребует привлечения 
партнеров, возможно иностранных, 
но не исключено, что и российских. 
По долям участия говорить рано.
— Каков размер инвестиций?
— Стоимость завода на 500–600 тыс. 
тонн в год — примерно $1 млрд. Сро-
ки проектирования — год, строи-
тельства — два года, если он хорошо 
спроектирован.
— На какой стадии проект сейчас?
— У нас выполнены предпроектные 
работы, есть схема комбината, уже 
понятно, как он размещен, какое 
оборудование нужно и кто пример-
но будет его поставлять. То есть мы 
переходим в стадию детального тех-
нического проектирования.
— Но строить ЦБК в Красноярском 
крае собираетесь не только вы. 
Аналогичный проект есть у ВЭБа.
— Было множество попыток других 
участников рынка создать ЦБК, пока 
они не увенчались успехом. В России 
в целлюлозно-бумажной промыш-
ленности четыре крупных игрока: 
«Илим», Segezha Group, Архангель-
ский ЦБК и Mondi. В индустриаль-
ном понимании новые комбинаты 

могут строить только компании, ко-
торые находятся в этом бизнесе, ко-
торые развивают свои действующие 
площадки с понятной ресурсной ба-
зой и инфраструктурой. Конечно, 
можно и новому игроку построить 
комбинат в чистом поле, но риск 
очень высокий, потому что, по сути, 
не знаешь, что ты строишь.
— В последнее время компания 
скупает на рынке лесозаготови-
тельные предприятия. Есть про-
блемы с сырьем?
— В разных регионах ситуация раз-
ная. Например, в Карелии у нас около 
2 млн кубометров сырья, мы — самый 
крупный держатель лесосеки в респу-
блике. Но свободной лесосеки как та-
ковой почти нет. Большая доля леса 
занята компаниями, производящими 
пиломатериалы. И если пытаться пе-
рекупить лесосеку, они запрашивают 
очень высокую цену. Не факт, что пра-
вильно покупать по таким ценам, 
учитывая, что это цикличный бизнес, 
и то, что стоит дорого сегодня, вряд ли 
будет стоить дорого завтра. Но есть и 
другая точка зрения: сырья всегда бу-
дет мало, оно будет только дорожать.
— Так какой сырьевой стратегии 
будете придерживаться вы?
— В России нужно развивать интен-
сивность использования лесосек. В 
Финляндии, которая по размерам 
сравнима с Карелией, заготовки в 
несколько раз больше. Весь лес, кото-
рый растет в Финляндии, был уже 
несколько раз срублен и выращен за-
ново. Но там другая ситуация с доро-
гами, другое законодательство, лес 
принадлежит частным владельцам, 
другое отношение и другой мента-
литет. Хотя нам ничего не мешает на-
чать движение по этому пути. У леса 
по большому счету две судьбы — ли-
бо он срубается, либо он сгниет, забо-
леет и в итоге сгорит.
— Ваши европейские активы при-
соединились к глобальному дого-
вору ООН (международная иници-
атива по утверждению ответст-
венной гражданской позиции 
корпораций.— 

”
Ъ“). Это подготов-

ка к IPO?
— Мы присоединяемся ко всем дого-
ворам, которые имеют смысл с точки 
зрения продвижения экологии, тре-
бований к цивилизованному ис-
пользованию леса и так далее. И у нас 
нет самоцели провести IPO. Для биз-
неса это не более чем средство, канал 
продажи качественного товара или 
возможность привлечь финансиро-
вание, если компания не может за-
нять деньги. Если же речь идет о том, 
что акционеры хотят монетизиро-
вать свою долю, то нет смысла прода-
вать актив, пока он не достиг пика 
стоимости. Сначала нужно постро-
ить бизнес, который генерирует 
устойчивый денежный поток и убе-
дительную для инвестора стратегию 
роста, имея при этом разумный долг. 
Тогда можно хоть проводить IPO, 
хоть просто продаваться стратегиче-
скому инвестору.
— А у вас по итогам года будет 
«разумный долг»?
— Думаю, около 40 млрд руб.
— Это комфортный уровень или 
вы планируете его в дальнейшем 
снижать? Какой у компании ори-
ентир долг/ EBITDA?
— Мы планируем увеличивать EBIT-
DA. По итогам первого полугодия у 
нас этот показатель на 55% выше, чем 
за тот же период прошлого года. Если 

тренд продлится до конца года, то со-
отношение долга к EBITDA будет ком-
фортным.
— При этом долг тоже растет?
— Нет, он сохраняется на том же 
уровне.
— Прямых санкций в лесной от-
расли нет, но многие инвесторы 
все равно осторожно относятся к 
России. Не ухудшились отноше-
ния с иностранными инвестора-
ми и банками?
— Вопросов с привлечением средств 
у нас нет, есть проблема в их стоимо-
сти. Рублевые кредиты от 9% годо-
вых. Доллары и евро, конечно, де-
шевле, но тут вопрос с курсом. В не-
которых вопросах девальвация иг-
рает нам на руку, но до определенно-
го предела. Потому что оборудова-
ние, которое мы покупаем для рас-
ширения производства, абсолютно 
все импортное. В России, к сожале-
нию, необходимого нам оборудова-
ния не производится, так что мы по-
купаем все в валюте, а это дорого.

Интервью взяла  
Ольга Мордюшенко

полная версия 
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«Либо он срубается, либо он сгниет»
Глава Segezha Group Михаил Шамолин о циклах производства и опилках

C O M P A N Y  P R O F I L E S E G E Z H A  G R O U P

C сентября 2014 года объединяет лесозаготовительные и лесоперерабатывающие 
активы АФК «Система». В состав входят два целлюлозно-бумажных комбината, че-
тыре завода по производству пиломатериалов, фанерный завод, 13 лесозаготови-
тельных предприятий и девять предприятий по производству мешков и упаковки. 
Расчетная лесосека группы составляет 7,5 млн кубометров в год. Занимает первое 
место в России (54% рынка) и второе место в Европе (14% рынка) по производст-
ву бумажных мешков, первое место в России (71% рынка) в секторе коричневой ме-
шочной бумаги, а также в производстве пиломатериалов и домокомплектов из кле-
еного бруса. В 2017 году компания произвела 319 тыс. тонн бумаги, 1,17 млрд штук 
бумажных мешков, 37 млн штук потребительской упаковки, 896 тыс. кубометров пи-
ломатериалов, 100 тыс. тонн фанеры, заготовка круглого леса составила 3,94 млн 
кубометров. Выручка составила 43,7 млрд руб., чистая прибыль — 100 млн руб., 
 чистый долг — 33,6 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ш А М О Л И Н  М И Х А И Л  В А Л Е Р Ь Е В И Ч

Родился 5 июля 1970 года в Москве. В 1992 году окончил Московский автомобиль-
но-дорожный институт, в 1993 году — Академию госслужбы, в 1996–1997 годах про-
шел программу подготовки для высших руководителей в школе бизнеса Wharton 
Business School (США) в области финансов и управления. С 1993 года занимал пост 
финансового директора в Академии менеджмента и рынка. В 1996–1998 годах вла-
дел и руководил собственной консалтинговой компанией в Нью-Йорке. В 1998 году 
начал работу в McKinsey & Co в должности бизнес-аналитика, затем, став млад-
шим партнером, руководил проектами в металлургическом, банковском, страховом 
и авиационном секторах. В 2004 году стал управляющим директором ферросплав-
ного бизнеса украинской корпорации «Интерпайп». В 2005–2011 годах занимал 
должность президента ОАО МТС. С 2011 по 2017 год был президентом АФК «Систе-
ма». В марте 2018 года назначен на пост  президента, председателя правления вхо-
дящего в АФК лесопромышленного холдинга Segezha Group.

Ю
Р

И
Й

 М
А

Р
ТЬ

Я
Н

О
В

Может быть, у нас прибыль снизится 
на какой-то период, но потом она опять 
вырастет, потому что другие производители 
уйдут с рынка или обанкротятся

В Финляндии, которая по размерам 
сравнима с Карелией, заготовки в несколько 
раз больше. Весь лес, который растет 
в Финляндии, был уже несколько раз  
срублен и выращен заново

Сейчас нет строительных норм и правил 
для строительства многоэтажных домов 
из клееных панелей и других материалов 
из дерева. Нужно с нуля разрабатывать 
пожарные нормы
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В Театральном центре на Страстном  
был показан польский спектакль Ивана Вырыпаева  
«Иранская конференция»

Она была совсем непохожа на ба-
лерину, но голова, глаза, шея…Это 
был какой-то олененок Бемби. Я дру-
гого слова и не могла подобрать. Та-
кие беспомощные и такие вырази-
тельные глаза, тонкая шейка и ка-
кое-то такое нестандартно крупное к 
этому лицу тело.

И на этом произошла у нас с ним 
нестыковка. И я осталась одна с ней. 
Со своим Бемби…
— Он решил не участвовать?
— Он сказал: «Я не вижу, не знаю...» И 
рассудил нас Ефремов, который ска-
зал: «Ну тогда попробуй одна…» 
— А, вы уже тогда были упрямой. 
И никого другого в этой роли не 
увидели.
— Нет, я же себя не считала режиссе-
ром… Да вообще никем. Я считала сча-
стьем, что мне доверили эту работу. 
Большая комната, в которой мы репе-
тируем втроем, на площади Маяков-
ского… И они, Татьяна Лаврова и Ми-
хаил Козаков, смотрят на меня и дума-
ют, что если я говорю «да» — то это «да», 
а если «нет» — то это «нет», но у меня-
то внутри все равно недоверие к себе 
и желание проверить себя. И пройдя, 
по-моему, два акта по пьесе, я выбегаю 
на улицу. Это была зима, угол нашего 
театра на площади Маяковского. Я вы-
скакиваю в мороз и рыскаю глазами. 
Никто не понимает, чего я там на углу 
раздетая стою, волосы развеваются… 
И сумасшедший взгляд налево, напра-
во, ищу чего-то глазами.
— Да что же вы там искали?!
— Искала я самое нетеатральное ли-
цо. И идет мужик. В авоське у него… 
Очень победоносно он ее нес, эту 
авоську… Апельсины. Я к нему подле-
таю и говорю… Клянусь, я ему гово-
рю: «Вы москвич?» Он говорит: «Нет». 
С ужасом на меня смотрит. Я говорю: 
«А откуда вы?» Он говорит: «Из города 
Сталино». Это, я так понимаю, Донецк 
сейчас… Я вся дрожу, он смотрит на 
меня как на ненормальную, естест-
венно. Я говорю: «У вас есть полчаса, 
ну минут 40 самое большее? Вы смо-
жете, я сейчас вам все объясню, зайти 
со мной вот сюда? Это театр. Вы когда-
нибудь были в театре?» Он говорит: 
«Нет». Я говорю: «Ну идем».
— Отважный человек.
— Да! И я ему говорю: «Там двое еще 
артистов, мы, говорю, кое-что вам 
покажем, а потом зададим два-три 
вопроса». Он говорит: «Ну ладно». С 
ужасом каким-то. И намертво держит 
эту свою авоську. И у ребят возника-
ет недоверие к портрету этого чело-
века, конечно, потому что ясно, что 
он никогда не был в театре. И он ста-
вит авоську на пол, а главное, он ее 
не отпускает… А потом отпустил в ка-
кой-то момент, и это тоже очень важ-
но, что отпустил и стал очень внима-
тельно следить за всем. Я обратила на 
это внимание. И я говорю: «Большое 
спасибо, и что вы поняли? Или чего 
вы не поняли?» Ну он сказал что-то та-
кое, ничего нам не дающее, и пошел. 
Я говорю: «Спасибо большое, мы вам 
благодарны, что вы потеряли полча-
са времени…» Он так доходит до две-
ри, поворачивается к нам и говорит: 
«Нет, но вы мне расскажите, что даль-
ше с ними будет, я ведь теперь думать 
буду!» И это была победа.
— И с Кристиной Орбакайте тоже 
была победа? 
— Я в свое время посмотрела фильм 
«Чучело» и совершенно влюбилась 
и в этот фильм, и в эту девочку… Вот 
это существо сумело в меня так вой-
ти, что я тогда посмотрела этот фильм 
даже не знаю какое количество раз. Я 
и Ролану (Быкову.— А. К.) это говори-
ла, да, это был гениальный фильм… 
С этим я и прожила очень много лет, 
потом я очень хорошо узнала Аллу 
Борисовну, потом Кристину как доч-
ку Аллы Борисовны… И меня «Чуче-
ло» преследовало просто!
— Столько лет?
— Столько лет. А потом случилась не-
приятность. Я поставила спектакль 
«Двое на качелях» с Чулпан Хамато-
вой и Кириллом Сафоновым, я ви-
дела востребованность этого спекта-
кля не просто как какой-то любовной 
истории, а востребованность в связи 
с той мерой глубины, которая есть у 
Гибсона и которую зритель считывал.

Короче говоря, спектакль имел 
успех, и все такое. И вдруг приходит 
Чулпан и говорит: «Галина Борисов-
на, у меня неприятная просьба. Дело 
в том, что по медицинским сообра-
жениям я полгода не могу играть, у 
меня нервное истощение, я не могу 
играть и репетировать полгода…» Я 
в ужасе, я полгода ждала в свое вре-
мя Олега Табакова, который лежал с 
инфарктом, и я готовый спектакль 
«Обыкновенная история» отказыва-
лась выпускать без Табакова со вто-
рым исполнителем, хотя тот был и 
готов и это был прекрасный артист 
Андрей Мягков. Но я сказала тогда: 
«Я буду ждать», и Ефремов скрепя 
сердце, но на это пошел. Так что я од-
нажды уже ждала полгода.
— Но теперь это было, может, еще 
более трудное решение. Можно 
было растерять за столько лет та-
кую решимость.

— Не растеряла. Ну и что делать, лад-
но, думаю, отложу спектакль без Чул-
пан Хаматовой на полгода… Да, ак-
тивно идущий спектакль, пользую-
щийся таким интересом у зрителя, 
ну что делать… Она говорит: «Я вам 
клянусь, что я в это время не буду 
сниматься, не буду играть ни в каком 
театре, не буду репетировать, я толь-
ко оставляю за собой право на кон-
цертную деятельность, потому что 
иначе я просто не проживу с деть-
ми…» Я сказала, что понимаю, ко-
нечно, и пошла на это. Но не прош-
ло и месяца, как я узнала, что Чулпан 
репетирует в одном театре в Москве, 
потом узнала, что она и в Риге репе-
тирует в это время, и еще где-то… Это 
меня не просто обидело или ранило. 
Я поняла, что надо распрощаться с 
этим спектаклем, и все. Потом я под-
умала: «Нет, не имею права, раз зри-
тель так поверил и так пошел… И Ки-
рилл… Ну как вообще… Нет, это не-
возможно». Но кто будет играть? Я по-
нимала, что заменить Чулпан Хама-
тову не просто трудно, что это очень 
тяжело… И вот меня ткнуло просто 
в «Чучело»!
— Но риск же был огромный.
— И я рискнула, и никогда об этом 
не пожалела, никогда. Дня через три 
или четыре после прихода Кристи-
ны, конечно, я волновалась, как ее 
за кулисами встретят не только на-
ши артисты, а и наши одевальщицы, 
гримеры, рабочие, для них же Чул-
пан — это не просто Чулпан... И че-
рез три или четыре дня ко мне ста-
ли подходить все и говорить — ка-
кая эта девочка труженица, какая 
она скромная…Потом она начала 
репетировать с такой отдачей… Но 
у нее же графики, она же сама от се-
бя не зависит, это шоу-бизнес, это же 
планы, гастроли и так далее, так что 
это была мучительная для нее исто-
рия, отчасти и для нас очень труд-
ная… И Алла Борисовна, будучи мне 
близким человеком, меня не спроси-
ла ни разу ни о чем, а я ей никогда 
ничего не говорила. И наступил мо-
мент, когда я пришла на прогон, по-
смотрела и вдруг…. Это было… В сво-
ем театре это было впервые… Я раз-
рыдалась... 
— Не плакали раньше никогда ни 
на ком?
— Ох, плакала на Алисе Фрейндлих, 
измочив весь платок Ефремова, по-
тому что мы с ним ходили смотреть 
«Таню», по-моему, арбузовскую… Да, 
я тогда обрыдалась… Но у себя в те-
атре я не плакала никогда. И вдруг 
расплакалась и не могу остановить-
ся… И после этого я впервые позво-
нила Алле и сказала: «Алл, я сегод-
ня рыдала от Кристины…» Она, ко-
нечно, не поверила. Обалдела, и все. 
Кончилось тем, что Алла пришла на 
первые три спектакля подряд. Крис-
тина не разрешила ни в коем случае 
посадить ее в зал, только в ложу за за-
навеску, чтобы никто не видел ее во-
обще. Она говорит: «Мне же важно, 
чтобы люди пришли смотреть исто-
рию, а не на реакцию Аллы Бори-
совны…» И вот Алла посмотрела три 
спектакля подряд и сказала: «Ну все, 

в следующий раз я ее не послушаю, я 
сяду в зал с большим букетом и пер-
вой буду просто орать 

”
Браво!“». А 

Кристина оказалась сильнее, опять 
сказала нет, только за занавеску. И 
Алла потом уж подошла и отдала ей 
цветы. Вот история Кристины и это-
го спектакля.
— А вы за жизнь научились про-
щать или нет?
— Я сказала Чулпан и повторяю это: 
я считаю ее невероятно талантливой 
артисткой, талант ее актерский для 
меня необсуждаемый. Ну а что каса-
ется такого ее… Наверное, ей вид-
ней, как жить.
— То есть еще не научились. А это 
уже вам, наверное, видней. А если 
о Кристине Орбакайте… Может, 
ей и вообще стоило бы…
— Я бы сказала, что да. 
— Актрисой, значит. Но это же у 
кого как получается. Вы вот по-
чему стали актрисой? Из-за роди-
телей?
— Нет!
— Почему тогда?
— Это была моя такая ничем не 
оправданная…Такая запрятанная 
мечта о самой себе. Я же никогда не 
участвовала ни в какой самодеятель-
ности, я никогда никому ничего не 
читала. Единственный человек, ко-
торому я прочитала то, что я потом 
понесла в школу-студию, был Миха-
ил Ильич Ромм.
— Ничего себе! Зато сразу Ромм.
— Это был человек, который для ме-
ня был просто… Нет, я не хочу ска-
зать, что как второй отец, нет… Но 
просто мы и с его дочкой были бли-
жайшие подруги, и жили в одном до-
ме, и один день проводили у моих 
родителей, а день у них, и папа сни-
мал с Михаилом Ильичом все свои 
фильмы до поры до времени… Я все 
рассказы Ромма, все его восприятие 
искусства, жизни впитала в себя… 
Я не пошла смотреть «Месье Верду» 
с Чаплином после того, как нам его 
рассказал Ромм. Он рассказал так 
этот фильм, что я не захотела его смо-
треть потом и никогда не смотрела. 
Чтобы не испортить впечатление.
— Неужели это главное было, из-
за чего вы жили и в чем никому 
не признавались: стать актрисой?
— Да. Я очень плохо училась в школе. 
Я ушла оттуда после восьмого клас-
са, сделав кошмарную вещь… У ме-
ня завуч в школе была… Я ее помню. 
Ее выражение лица, ее крики и как 
она дергала меня и других девчонок. 
Она хватала вот так за руку кого-то и 
говорила: «Вот посмотрите, она в ка-
проне! А она должна ходить в чулках 
в резиночку!..» Короче, я восемь клас-
сов закончила и ушла. И даже не мо-
гу сказать, что с ней сделала…
— Что-то очень страшное?
— Я просто плюнула и ушла… В не-
скольких, в общем, миллиметрах… 
У меня, правда, была учительница, 
которая меня не просто любила… Я 
горжусь до сих пор, что знала ее. Ан-
на Дмитриевна Тютчева, правнучка 
Тютчева, она преподавала литерату-
ру. Она меня очень любила и проти-
вопоставляла всем, включая вот эту 

завуч… А так я кошмарно училась. 
Это мой протест был против таких 
вот, как она.
— А в театральном вузе не было 
таких?
— Перед поступлением я, конечно, 
тряслась вся, и когда Ромму прочи-
тала то, что хотела, он ничего мне 
не сказал. Он написал какую-то за-
писку, отдал мне и сказал: «Кто у вас 
набирает курс?» Я сказала: Николай 
Иванович Дорохин и Александр Ми-
хайлович Карев. Он сказал: «Ну, от-
дашь Кареву». И дал мне какую-то за-
писку. Это надо быть мной, чтобы по-
верить сейчас, что я тогда эту запи-
ску не прочла. Я боялась, страдала, я 
ее передала Кареву, и Карев мне от-
дал ее незадолго до его смерти, ког-
да я уже была главным режиссером и 
когда уже нужды в том, чтобы за ме-
ня ходатайствовать, не было. И толь-
ко тогда я прочитала эту записку.
— Можно сказать, что в записке-
то оказалось?
— «Передаю с девочкой, в которую я 
поверил».
— А многие жалеют, что вы рано 
занялись режиссурой и переста-
ли играть. Вы сами не жалеете?
— Я — нет. Не жалею, никогда не жа-
лею. Когда мне говорят: «Ну вы же 
вот мало чего сыграли…» Я говорю: 
«Да я вообще думаю, что, кроме 

”
Ко-

роля Лира“, я ничего вообще не сыг-
рала». Но зато я сыграла все роли, ко-
торые были в спектаклях, которые я 
ставила. И у меня никогда не было 
такого: «Боже мой, почему я это не 
сыграла?» Я сыграла.
— Так вот на что надо смотреть.
— Да, на любую роль… На Дашу Бе-
лоусову, на Алену Бабенко, на Сергея 
Гармаша…
— А вот вы сказали про Сергея 
Гармаша. Не секрет, что многие 
думают о нем как о человеке, ко-
торому вы могли бы когда-нибудь 
доверить театр.
— Я думаю об этом с первого дня, 
когда я села в это кресло…Я всегда 
хотела, чтобы в «Современнике» бы-
ла молодая труппа. Это не просто 
мое желание, это необходимость, это 
единственное, чего надо добиваться 
для того, чтобы не завязнуть ни в чем 
и никогда, а главное, чтобы быть аб-
солютно уверенным в том, что, ког-
да меня не будет, этот театр не прев-
ратят просто в модное место или не 
повесят на него амбарный замок … 
Или что не придет сюда какой-ни-
будь Бояков или еще кто-нибудь… 
Что актеры будут сохранять те тради-
ции, я имею в виду традиции в худо-
жественном смысле прежде всего, 
которые привели к тому, что «Совре-
менник» столько лет так прожил…
— И вы думаете, есть кто-то, про 
кого вы знаете, что на него можно 
было бы оставить театр?
— Я знаю одно. Я доверяю, напри-
мер, Гармашу, которого я очень це-
ню как артиста, но я всегда это го-
ворила, что те пять минут, которые 
он свободен от кино, от концертов, 
от обеспечивания огромной семьи 
необходимыми вещами… Эти пять 
минут он очень честно работает в 

театре! Я это говорила, когда сдела-
ла его своим помощником по твор-
ческим вопросам. Но пять минут — 
это мало.

Так что я верю, что молодая труп-
па выберет себе того, кто больше ду-
мает о том, что здесь происходит, чем 
обо всем остальном на свете.
— А вы не любите, когда ваши ак-
теры в кино играют?
— Двойная жизнь какая-то внутри 
меня в связи с этим. С одной сторо-
ны, я их сама толкаю, я люблю это, 
а с другой стороны, я злюсь! Ког-
да раньше мы снимались в кино, 
пункт был такой в договоре: в сво-
бодное от работы в театре время… 
Была такая графа.
— Можно было, наверное, «в те-
атре» убрать. «В свободное от ра-
боты время»… Театр — это и была 
работа. Должна быть, наверное.
— Да. А потом смысл поменялся на 
противоположный в этой графе. 
Они это, конечно, не пишут напря-
мую, но это так и есть, они приносят 
заведующему труппой свои свобод-
ные дни от кино, и вот в зависимо-
сти от этого мы должны составлять 
репертуар. Меня это, конечно, не 
просто бесит!.. Это не ревность, даже 
не знаю, что это!..
— И все равно приходится с этим 
мириться?
— А что делать? 
— Вы назвали фамилию Бояков. 
Как вы относитесь к тому, что че-
ловек вдруг становится главным 
режиссером такого театра, как 
МХАТ?
— Я очень верю во взаимную лю-
бовь. В принципе потому и живу од-
на. Ладно, это, наверное, шутка, но 
в каждой шутке доля правды. Коро-
че говоря, я знаю, как он относил-
ся к «Современнику», и я не могу 
любить такого человека, который 
не любит этот театр. Ко мне — по-
жалуйста, как угодно относись, но 
если он театр наш не любит, это для 
меня приговор. 
— Галина Борисовна, а вам сейчас 
интересно жить? Когда было ин-
тересней всего?
— Понимаю, вы про политику…
— Да нет. Не только…
— Я первый раз оказалась в Амери-
ке, будучи первым советским режис-
сером, которого не послали, а при-
гласили туда и сразу не один театр, а 
три театра. Я выбрала один. И я, пер-
вый раз попав в Америку, с откры-
тыми глазами восторгалась ею. Все 
улыбаются все время. Я стою, жду 
машину, проходят старые, молодые 
люди, и все улыбаются, и все что-то 
ласково говорят друг другу и даже 
мне… На четвертый день я спроси-
ла: «Чего они все улыбаются-то? Что, 
никто чашку утром случайно не раз-
бил, что ли? Никто с мужем не пору-
гался? Чего они все?..» И я говорю 
своей переводчице: « Как сказать по-
английски, что у меня муж утонул?» 
Она сказала, я прихожу в театр, идет 
навстречу один, второй, третий ар-
тист, все говорят: «Галина, хеллоу!..» 
И что я отвечаю, абсолютно неваж-
но, улыбка и ответ: «Файн! Файн!» Я 
одной с улыбкой сказала: «У меня 
муж утонул!» И она ответила: «Файн!» 
Я поняла, что бороться с этим беспо-
лезно и глупо. И поняла, что я в этом 
никогда не могла бы жить. И когда я 
сама себе задавала такой вопрос: а 
могла бы я вообще поменять место 
своей жизни, притом что меня вот 
так принимали там и казалось, не 
было человека, который не хотел со 
мной встретиться… И Фрэнк Сина-
тра, и с кем хочешь знакомили в то 
время, в мою честь устраивали такие 
приемы… Я сказала себе: «Нет, не мо-
гла бы, никогда». Притом что я была 
беспартийная.
— Принципиально не вступали в 
партию? Уходили от этой ответст-
венности?
— Я не уходила. Я не хотела в это 
приходить. Хотя многие наши, и 
Олег Ефремов, были, конечно. Но 
Ефремов, чувствуя, видимо, каким-
то образом мое настроение, не убе-
ждал, не уговаривал.
— И Евгений Евстигнеев был пар-
тийным?
— Нет… Подожди… Или был? Не 
могу сказать! Он комсомольский-то 
свой билет куда-то потерял… Этот че-
ловек вообще вне закона. Он талант, 
он видел все, и недаром он так гени-
ально сыграл в «Собачьем сердце».
— Но чего-то вы и ему не прости-
ли?
— Конечно. Но это было очень дав-
но уже. Я, кстати, его дочке, Маше, 
которая работает до сих пор, гово-
рю: «Маша, как ты можешь не взять 
фамилию отца? Кто такой Селян-
ский?! Один из твоих мужей, которо-
го ты забыла как звать?» Да, я думаю 
об этом! Она должна быть Евстигне-
евой! Хорошо, что ее и нашего арти-
ста Максима Разуваева дочь Соня вы-
ходит на сцену МХТ под дедушкиной 
фамилией.

Или когда, царствие небесное, 
его жена, из-за которой мы расста-
лись, находилась где-то с перерезан-
ными венами, Женя приходил ко 
мне и говорил: «Я тебя умоляю, иди и 

поговори с ней, она, может, тебя по-
слушает...» И я шла. Не притворяясь, 
шла, и все.

Это о том, что все не так уж просто. 
И жизнь, Андрей, это не карточная 
игра… Это ж дело такое… Не знаю… 
Сложнее… Нет, мне интересно жить. 
Я, например, счастлива, когда ме-
ня что-то заставляет удивляться. Я 
удивляюсь, например, нашему дру-
гу, иначе сказать не могу… Человеку, 
который на нашей афише определен 
как наш генеральный партнер. Али-
шеру Усманову…
— Та-ак…
— А как?!. Не в том только дело, что 
он выбрал именно этот театр. Мы не 
были с ним знакомы, когда я оказа-
лась с ним случайно за столом на дне 
рождении у Бориса Громова, это бы-
ло не так давно…
— А у вас не так давно — это 
сколько?
— Лет восемь. А может быть, чуть 
больше. А может, именно так. И вот 
со мной рядом сидит человек, сим-
патичный, в очках, а рядом с ним по 
ту сторону сидит Ирина Винер, ко-
торую я знала и очень уважитель-
но и любовно к ней относилась, по-
тому что она и Таня Тарасова — это 
две женщины, которых я, если мож-
но так сказать, почитаю давно… Хо-
дила к ним на тренировки...
— Да что вам на тренировках-то?
— Ну а что я с Бесковым, а потом с Ро-
манцевым просидела столько часов 
на их тренировках? Потому что мне 
было интересно понять истоки ко-
мандной психологии звезд!.. Так вот, 
сидит Усманов, и я только потом со-
образила, кто это… Но сидел рядом 
человек, который до такой степени 
знал русскую и советскую драматур-
гию, литературу, театр, что для меня 
это было невероятным. Где-то к сере-
дине нашего разговора я сказала: «Ну 
если вы так знаете театр и литерату-
ру, тогда придите, пожалуйста, к нам, 
вы же у нас не были». Он так повер-
нулся, посмотрел на меня и сказал: 
«Может, вам сказать, сколько раз я 
видел 

”
Три товарища“?» Я вытаращи-

ла на него глаза. «Четыре». И он по-
сле этого еще приходил на этот спек-
такль не один раз, и дело-то в том, что 
он абсолютно осознанно любит тако-
го рода театр, вот такой драматиче-
ский, психологический русский те-
атр. Поэтому он для меня такой вер-
ный партнер, а фонд «Искусство, нау-
ка и спорт» всегда рядом с театром…

И я уже не говорю о тех, кто с на-
ми давно. Например, АО «Систе-
ма»… Миша Куснирович и Bosco di 
Ciliegi… Миша уже ну как родной че-
ловек, поэтому, конечно, очень гор-
жусь, и ценю, и люблю, и благодарю.

И еще один человек, про которого 
я обязательно хочу сказать. Это Собя-
нин, потому что благодаря ему, благо-
даря Москве мы не стали разъездным 
театром, а мы могли превратиться, по 
крайней мере на время ремонта, в то, 
с чего мы начинали… То есть сегод-
ня мы здесь, завтра выходной в Вах-
танговском театре, значит, мы там, а 
послезавтра в театре Маяковского и 
так далее… Москва и Собянин лич-
но сделали так, что театр имел трех-
годичную постоянную прописку во 
дворце на Яузе. Мы, конечно, больше 
всего боялись, что за нами не поедут 
наши зрители, и, наверное, не все по-
ехали, но дай бог, чтобы столько лю-
дей все-таки поехали…
— И вы сюда, на Чистые пруды, 19 
декабря вернетесь?
— Я так надеюсь!
— А можете мне ответить на акту-
альный вопрос, который меня дей-
ствительно сейчас мучает: в чем 
смысл жизни? Можете сказать? Ни-
что сейчас так не заботит, как это.
— Вот у меня нет внуков. Так случи-
лось, что внуков нету, но я настолько 
обожаю детей… И для меня ребенок 
— это такое… Ну, до пяти лет. Пять — 
это уже взрослые люди. А вот эти ан-
гелы до пяти лет с их абсолютно свет-
лыми мозгами.. В спальне моей, ког-
да я открываю глаза, напротив мо-
их глаз только фотографии малень-
ких детей. Это дети моих друзей, мо-
их любимых людей. И среди них есть 
двое, которые стали такими внуками 
моими назваными. У них нет бабу-
шек, у этих детей, бабушки обе ушли 
из жизни. Они двойняшки. Это дети 
Аллы и Максима. Эти два существа, 
какое бы у них ни было настроение 
или там капризы какие или что, орут 
на весь свет, увидев меня: «Бабушка!» 
И у меня все разливается внутри…

Так вот, смысл, наверное, в над-
ежде на то, что лучшие из этих детей 
сделают жизнь краше и лучше. Навер-
ное, так. Не знаю, я никогда не задава-
ла себе таких серьезных вопросов… И 
вот в моей спальне висят все эти фото-
графии, я открываю глаза и вижу их 
всех, а дальше маленький Денис на 
всех стенках, и только одна его взро-
слая фотография. И меня спрашива-
ют: «А почему? Почему столько фото-
графий такого маленького?» Я гово-
рю: «Потому что это мой сын». А там, 
дальше, на той одной фотографии — 
это муж Кати. Ну это правда так!

Беседовал  
Андрей Колесников

«Я открываю глаза и вижу их всех»
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ЛИГА ЕВРОПЫ

Плохо узнаваемые соперники
В стартовом раунде play-off «Зенит» сыграет с «Фенербахче»  
и «Краснодар» — с «Байером»

Итоги жеребьевки стартового раунда play-
off Лиги Европы для двух добравшихся до 
него российских клубов можно интерпре-
тировать по-разному. Можно — как не очень 
хорошие, потому что оба сразу же нарва-
лись на клубы известные, титулованные 
и с кучей матерых игроков в составе: «Зе-
нит» — на турецкий «Фенербахче», «Красно-
дар» — на немецкий «Байер». А можно — как 
просто замечательные, поскольку сейчас 
соперники отечественных команд пережи-
вают, по сути, кризисные времена.

сли представить человека, на пол-
года выпавшего из актуального футбольного 
контекста, не следившего даже краем глаза за 
тем, что происходит в европейском футболе, 
то, наверное, посмотрев на результаты жеребь-
евки 1/16 финала, он решит, что двум россий-
ским клубам жутко не повезло. Ну да, допустим, 
у «Краснодара», очутившегося во второй, «ниж-
ней» «корзине», и не могло быть совсем уж халяв-
ного варианта. Но, скажем, бельгийский «Генк», 
загребское «Динамо», австрийский «Ред Булл» 
— это, как ни крути, менее звучные бренды, не-
жели «Байер», к которому привыкли относиться 
как к одному из вечных, несгибаемых фронтме-
нов того элитного эшелона немецкого футбола, 
что сразу за элитнейшим, представленным «Ба-
варией» в единственном числе. А уж для «Зенита» 
с его «верхней» «корзиной» точно имелась стопка 
вариантов скромнее, чем клуб, собравший кол-
лекцию из почти сотни турецких титулов разной 
ценности, регулярно участвующий в главном из 
еврокубков — Лиге чемпионов.

Но актуальный контекст восприятие этих ито-
гов меняет кардинально. Вот, например, «Байер». 
Некоторые аспекты, связанные с ним, произво-
дят, конечно, впечатление. Трансферная стои-
мость заявки, по версии ресурса Transfermarkt,— 
€404,2 млн — третья в Германии (выше только у 
«Баварии» и дортмундской «Боруссии») и в пять с 
лишним раз превосходит показатель «Краснода-
ра» — €76,4 млн. В этой заявке есть игроки, чья це-
на, по мнению того же ресурса, или зашкаливает, 
или по крайней мере чуть-чуть не дотягивает до 
половины цены всего краснодарского состава,— 
Кай Хаверц, Юлиан Брандт, Леон Бейли, Венделл. 
В ней множество футболистов с прекрасной ре-

путацией. Тинейджера Хаверца включают в чи-
сло наиболее заметных вундеркиндов немец-
кого футбола. От Брандта, который чуть старше, 
тоже многого ждут. Карима Беллараби когда-то 
считали кандидатом на роль диспетчера в наци-
ональной команде. Ларс Бендер — олицетворе-
ние опыта и универсализма.

Формально, исходя из имен, персональных 
послужных списков, «Байер» действительно 
классная, топовая команда. Реальность, одна-
ко, здорово контрастирует с таким тезисом.

В групповом этапе Лиги Европы все у не-
го было неплохо, но болгарский «Лудогорец», 
кипрский АЕК и швейцарский «Цюрих» — не 
та компания, чтобы служить надежным фоном 
для прояснения потенциала клуба. Чемпионат 
Германии — куда надежней. А в нем после 15 ту-
ров «Байер» идет 11-м, не отличаясь ни результа-
тивностью, ни крепостью обороны, ни стабиль-
ностью. И никто из его дорогущих игроков не 
наигрывает на свою стоимость или авансы от 
экспертов. А последняя аналитическая статья 
издания Kicker, посвященная «Байеру», описы-
вает, какие экстренные меры был вынужден 
принимать тренер Хайко Херрлих на излете 
осени, чтобы остановить обвал: менял защит-
ников, опускал Ларса Бендера из опорной зо-
ны глубже в защиту, отказывался от высокого и 
плотного прессинга, который приводил лишь к 
появлению колоссальных разрывов между ли-
ниями… Резюме, впрочем, было сдержанным: 
о каком-то явном позитиве после всех коррек-
тировок говорить рано, у «Байера», проиграв-
шего в чемпионате Германии фактически всем 
элитным конкурентам, дела не клеятся.

А вот «Фенербахче» с его гроздьями титулов. 
Стамбульский клуб напичкан игроками, кото-
рые не просто играли, а были на виду в элит-
ных лигах, в приличных по статусу сборных,— 
такими как словак Мартин Шкртел, француз 
Матье Вальбуэна, чилиец Маурисио Исла, ганец 
Андре Айю, алжирец Ислам Слимани, испанец 
Роберто Сольдадо. Защитник сборной России 
Роман Нойштедтер, который тоже выступает в 
«Фенербахче», на фоне большинства из них не-
обстрелянный пацан. Проблема в том, что всем 
этим матерым персонажам, вызывающим бур-
ную радость узнавания, в лучшем случае под 
тридцать, а в худшем — далеко за тридцать, и 
те сайты, которые оценивают форму и потенци-
ал футболистов, напротив их фамилий не коле-
блясь ставят красные стрелочки, обращенные 
наконечником вниз, то есть вписывают лиде-
ров клуба в число тех, кто уже «едет с ярмарки».

А любому поклоннику «Фенербахче» та пози-
ция, которую занимает в чемпионате Германии 
«Байер», сейчас, надо полагать, кажется очень-
очень желанной. Стамбульцы в своем первен-
стве идут 17-ми — в зоне вылета, ниже «Акхи-
сара», с которым без особых трудностей разби-
рался в своей группе Лиги Европы «Краснодар» 
и который выглядел командой без единого бо-
лее или менее очевидного достоинства. Удиви-
тельно, как стамбульцы в их состоянии вооб-
ще дотянули до play-off, пропустив в своем ев-
рокубковом квартете вперед хорватское «Дина-
мо», но кое-как опередив словацкий «Спартак» и 
бельгийский «Андерлехт». И если букмекеры из 
William Hill вчера, прогнозируя исход текущего 
розыгрыша Лиги Европы, «Байер» все-таки по-
мещали в первую десятку претендентов на ти-
тул, ставя где-то рядышком с «Зенитом», то «Фе-
нербахче» у них очутился среди аутсайдеров от-
ряда, добравшегося до 1/16 финала.

Рассуждая о play-off еврокубков, всегда, 
правда, надо учитывать важный нюанс. До се-
редины февраля, когда он откроется,— два ме-
сяца, срок достаточный для того, чтобы ради-
кальная трансформация случилась с каким 
угодно клубом. За это время можно и набрать, 
и потерять тонус, а российским оппонентам те-
рять, похоже, нечего, дно «пробито».

Алексей Доспехов

Защитник «Фенербахче» Мартин 
Шкртел (справа), выступавший  
за «Зенит» с 2004 по 2007 год, в 1/16 
финала Лиги Европы сыграет против 
своего бывшего клуба  ФОТО REUTERS

Александр Островский: «С интересующим тебя игроком лучше догова-
риваться об участии напрямую, выделяя для этого отдельные средства, 
а не повышать призовой фонд всего соревнования»  ФОТО ONE SGM

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Пары сложились в интригу
Жеребьевка 1/8 финала сформировала любопытные сочетания

Состоявшаяся вчера жеребьевка 1/8 
финала главного еврокубка, кажется, 
немножко подкрутила уровень интри-
ги в турнире. Большая часть из сформи-
рованных ею пар выглядят чрезвычайно 
интригующими, либо сведя равнознач-
ных друг другу в плане футбольного ве-
са оппонентов, либо отправив команду, 
у которой он сравнительно небольшой, 
биться с проблемным гигантом.

амым любопытным числом, ро-
жденным этой жеребьевкой, всем, кто осве-
щал мероприятие, конечно, показалось чи-
сло устроенных ею английско-немецких 
противостояний. Их сразу три. То есть абсо-
лютно все представители Германии, добрав-

шиеся до play-off Лиги чемпионов, получи-
ли в соперники представителей Англии. А 
из представителей Англии не получил в со-
перники немецкий клуб лишь «Манчестер 
Юнайтед» — на него их просто не хватило.

Но еще любопытнее, возможно, другие 
цифры. Это букмекерские котировки. Они 
выглядят немножко специфично для старто-
вого раунда play-off, в который слабаки, бес-
спорно, не проходят по определению, но в ко-
тором всегда все же есть, как ни крути, лишь 
пара-тройка противостояний с совершенно 
неочевидным фаворитом. Ну таковы суровые 
реалии — более или менее четкие границы 
проведены и в элите континентального фут-
бола. В данном случае все немножко иначе.

Иллюстрация — расклад в парах, по вер-
сии William Hill. В двух — «Ливерпуль»—
«Бавария» и «Рома»—«Порту» — коэффици-

енты на выход в четвертьфинал для каждого 
из противников максимально близки. Еще в 
одной — «Тоттенхем»—«Боруссия» — они во-

обще абсолютно одинаковые. В этих стыках 
фаворита, с точки зрения букмекеров, нет в 
принципе. В этот же ряд, пусть с натяжкой, 
можно включить и пару, которая соединила 
«Атлетико» и «Ювентус». Коэффициент на ту-
ринский прорыв — 1,44 — не настолько со-
лидный, чтобы отождествлять его с желез-
ной верой в то, что против лома — усилен-
ного Криштиану Роналду туринского клуба 
— приема у клуба мадридского, на чьем ста-
дионе пройдет финальный матч Лиги чем-
пионов, нет.

Железобетонные фавориты есть в четы-
рех парах. Но с двумя оценками вполне мож-
но поспорить. Они смотрятся выставленны-
ми как бы по инерции. Разве похож нынеш-
ний «Реал», который вырывает очки в ис-
панском чемпионате исключительно в му-
чениях и который без вопросов, разгромно 

проиграл ЦСКА на финише группового эта-
па Лиги чемпионов, на команду, обязанную 
крушить «Аякс», уже успевший больно поку-
сать и «Баварию», и «Бенфику»? И разве пра-
вильно заранее хоронить в столкновении 
с ПСЖ «Манчестер Юнайтед» с его стопкой 
больших проблем, но тем не менее никуда 
не девшимся потенциалом? Да, собствен-
но, даже взгляд на безнадежные для «Шаль-
ке» коэффициенты в самой очевидной паре, 
где ему придется биться против основного, 
по версии букмекеров, претендента на три-
умф в Лиге чемпионов, слегка контрастиру-
ет с воспоминаниями о неизменных выле-
тах «Манчестер Сити» на, как правило, от-
нюдь не ближних подступах к трофею, ко-
торый, учитывая его ресурсы, давно должен 
был украшать клубный музей.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

«Переезд в Юрмалу 
будет способствовать 
развитию турнира»
Директор Baltic Open Александр 
Островский о причинах переезда  
этого турнира WTA из Москвы в Латвию

Турнир Женской теннисной ассоци-
ации (WTA), который в июле этого го-
да впервые состоялся в Москве в На-
циональном теннисном центре (НТЦ) 
им. Хуана Антонио Самаранча и на-
зывался Moscow River Cup, меня-
ет место дислокации. Он переносит-
ся в латвийскую Юрмалу, где пройдет 
на грунтовых кортах с 22 по 28 июля 
2019 года и будет называться Baltic 
Open. О причинах этого решения вла-
делец турнира Александр Островский 
рассказал корреспонденту ”Ъ“  
Евгению Федякову.

— Правильно ли понимать, что идея 
проведения в разгар лета в Москве 
турнира WTA потерпела неудачу?
— Я бы так не сказал. Проведя турнир на 
НТЦ, мы достигли практически всех це-
лей, которые преследовали. Соревнова-
ния состоялись на достаточно хорошем 
организационном уровне, получили по-
ложительные отзывы как в России, так и 
от представителей WTA. Финал, в кото-
ром Ольга Данилович победила Анаста-
сию Потапову, был признан одним из са-
мых ярких матчей сезона.
— Но в октябре прошлого года в ин-
тервью 

”
Ъ“ вы утверждали, что по-

стараетесь сделать турнир еще и ком-
мерчески привлекательным. Види-
мо, с ходу эту задачу решить не уда-
лось, иначе возникает вопрос: зачем 
потребовался переезд?
— Экономическую составляющую про-
екта никто не отменял. Надо прямо ска-
зать, что проведение в России подоб-
ных частных мероприятий в настоя-
щий момент достаточно проблематич-
но. Поступления от продажи билетов 
незначительны, права на телетрансля-
ции не продаются. По сути, турнир мо-
жет существовать только за счет поддер-
жки спонсоров. 
— Для вас как для организатора это 
стало сюрпризом?
— Нет, я прекрасно понимал, что сред-
ства на проведение спортивных сорев-
нований у нас фактически выделяются 
государственными структурами по раз-
нарядке. Мы предпринимали попыт-
ки заинтересовать некоторые из этих 
структур, но особого интереса не уви-
дели. Москва — город, который пере-
насыщен мероприятиями, причем не 
только спортивными. Это не то чтобы 
откровение. Просто, пока ты сам не по-
пробуешь развернуть ситуацию в свою 
пользу, у тебя существует определенное 
представление о том, как это можно сде-
лать. Но в нашей ситуации это оказалось 
слишком сложно. Реалии таковы, что 
турнир вынужден переехать. И лицен-

зия WTA, которую я приобрел в прошлом 
году, подразумевает эту возможность.
— Вы пытались сохранить турнир в 
России?
— Разумеется. Рассматривался вопрос 
переезда из НТЦ на другую площадку в 
Москве. Это было обусловлено спонсор-
ским участием одного из наших парт-
неров, но в итоге договориться по всем 
условиям контракта нам не удалось. Так-
же у нас имелись мысли по поводу Сочи. 
Еще одним вариантом была Латвия. Точ-
нее, Национальный теннисный центр в 
Лиелупе (район Юрмалы.— 

”
Ъ“), распо-

ложенный на берегу Балтийского моря.
— Сроки переезда уже оговорены?
— Пока существует договоренность 
только на 2019 год. Но мы планируем за-
ключить соглашение с Латвийским тен-
нисным союзом на трехлетий период. 
В Латвии сейчас самый настоящий тен-
нисный бум. Елена Остапенко в прош-
лом году выиграла Roland Garros, Анас-
тасия Севастова в сентябре дошла до по-
луфинала US Open и закончила сезон на 
11-м месте. Для столь маленькой стра-
ны это уникальная ситуация. Наверное, 
поэтому в проведении нашего турнира 
выразил заинтересованность не только 
Латвийский теннисный союз, но и биз-
нес. Надеемся и на хорошую посещае-
мость. Все-таки в июле на Рижском взмо-
рье многолюдно. Переезд в Юрмалу бу-
дет способствовать развитию турнира.
— Обращает на себя внимание сни-
жение призового фонда, который с 
$750 тыс. уменьшился до $250 тыс., 
что соответствует уровню категории 
International.
— Наш опыт говорит о том, что с интере-
сующим тебя игроком лучше договари-
ваться об участии напрямую, выделяя 
для этого отдельные средства, а не повы-
шать призовой фонд всего соревнования.
— Следует ли из ваших слов, что учас-
тие Севастовой и Остапенко в Baltic 
Open теперь предусматривается авто-
матически?
— Конечно же, нет. С каждой из них бу-
дет вестись переговорный процесс. Се-
вастова, кстати, летом выступала в Мо-
скве и осталась довольна организацией 
турнира.
— А из российских теннисисток кро-
ме Анастасии Потаповой, менедже-
ром которой вы являетесь, кого хоте-
ли бы увидеть?
— Безусловно, Дарью Касаткину, а также 
других наших теннисисток, с которыми 
в январе во время Открытого чемпионата 
Австралии мы проведем переговоры. На 
меня, кстати, уже выходили представите-
ли многих спортсменок, планирующих 
свой календарь. Будем разговаривать.

Жеребьевка 1/16 финала
«Виктория» (Чехия)—«Динамо» (Хорватия)

«Брюгге» (Бельгия)—«Зальцбург» (Австрия)

«Рапид» (Австрия)—«Интер» (Италия)

«Славия» (Чехия)—«Генк» (Бельгия)

«Краснодар» (Россия)—«Байер» (Германия)

«Цюрих» (Швейцария)—«Наполи» (Италия)

«Мальмё» (Швеция)—«Челси» (Англия)

«Шахтер» (Украина)—«Айнтрахт» (Германия)

«Селтик» (Шотландия)—«Валенсия» (Испания)

«Ренн» (Франция)—«Бетис» (Испания)

«Олимпиакос» (Греция)—«Динамо» (Украина)

«Лацио» (Италия)—«Севилья» (Испания)

«Фенербахче» (Турция)—«Зенит» (Россия)

«Спортинг» (Португалия)—«Вильярреал» (Испания)

БАТЭ (Белоруссия)—«Арсенал» (Англия)

«Галатасарай» (Турция)—«Бенфика» (Португалия).

Первые матчи пройдут 12–14 февраля, ответные — 20–21 февраля.

Котировки букмекерской 
конторы William Hill  
на выход в 1/4 финала
«Шальке-04» (Германия)— 7,50 1,07 
«Манчестер Сити» (Англия)
«Атлетико» (Испания)—«Ювентус» (Италия) 2,62 1,44
«Манчестер Юнайтед» (Англия)—ПСЖ (Франция) 3,75 1,25
«Тоттенхем» (Англия)— 1,83 1,83 
«Боруссия» (Германия, Дортмунд)
«Лион» (Франция)—«Барселона» (Испания) 6,50 1,10
«Рома» (Италия)—«Порту» (Португалия) 1,33 3,25
«Аякс» (Нидерланды)—«Реал» (Испания) 4,33 1,20
«Ливерпуль» (Англия)—«Бавария» (Германия) 1,73 2,00
Первые матчи пройдут 12, 13, 19 и 20 февраля,  
ответные — 5, 6, 12 и 13 марта.
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